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Важные политические перестановки 
и внеочередная смена правительства 
вызвали в казахстанском обществе 

немало вопросов. С одной стороны, новые 
назначения свидетельствуют о консерва-
тивном векторе внутренней политики в 
РК и о выстраивании прочной вертикали 
власти президентом республики, с другой 

стороны – налицо обострение внутрикла-
новых противоречий.

«На мой взгляд, перемещение Карима 
Масимова с позиции премьер-министра 
на должность руководителя администра-
ции президента РК связано с обострением 
внутриэлитной борьбы, которая в частно-
сти проявлялась в конкуренции между Ас-
ланом Мусиным и председателем комите-
та национальной безопасности Нуртаем 

Абыкаевым, – комментирует ситуацию 
руководитель сектора внутренней поли-
тики Института политических решений 
(ИПР) Максим Казначеев. – В результате 
президенту необходимо было принимать 
решение по «понижению градуса» борь-
бы внутри элиты. Поэтому Аслан Мусин 
был назначен на должность председателя 
счетного комитета». 

Президент «понижает 
градус» борьбы
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КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

АБАЙ БИСЕМБАЕВ
назначен управляющим делами пре-
зидента РК

АДИЛЬБЕК 
ДЖАКСЫБЕКОВ

назначен министром обороны 
РК

АСЕТ ИСЕКЕШЕВ
назначен заместителем премьер-
министра РК – министром инду-
стрии и новых технологий РК

АСКАР 
ЖУМАГАЛИЕВ

назначен министром транспорта и 
коммуникаций РК

АСЫЛЖАН 
МАМЫТБЕКОВ

назначен министром сельского хо-
зяйства РК

БАКЫТЖАН 
ЖУМАГУЛОВ

назначен министром образования и 
науки РК

БЕРИК ИМАШЕВ
назначен министром юстиции 
РК

БОЛАТ ЖАМИШЕВ
назначен министром финансов 
РК

ВЛАДИМИР БОЖКО
назначен министром по чрезвычай-
ным ситуациям РК

ДАРХАН МЫНБАЙ
назначен министром культуры и ин-
формации РК

ЕРБОЛ ОРЫНБАЕВ, 
КАЙРАТ КЕЛИМБЕТОВ, 
КРЫМБЕК КУШЕРБАЕВ

назначены заместителями премьер-
министра РК

ЕРБОЛАТ ДОСАЕВ
назначен министром экономическо-
го развития и торговли РК

ЖАНАР АЙТЖАНОВА
назначена министром по делам эко-
номической интеграции РК

КАЛМУХАНБЕТ 
КАСЫМОВ

назначен министром внутренних 
дел РК

НУРЛАН КАППАРОВ
назначен министром охраны окру-
жающей среды РК

САЛИДАТ КАИРБЕКОВА
назначена министром здравоохра-
нения РК

САУАТ МЫНБАЕВ
назначен министром нефти и газа 
РК

СЕРИК АБДЕНОВ
назначен министром труда и соци-
альной защиты населения РК

СЕРИК АХМЕТОВ
назначен премьер-министром 
РК

Ольга Веселова (Павлодар)

«Этот год является 
знаковым для России и 
Казахстана», – считает 

российский президент Владимир 
Путин. В этой связи глава РФ 
высказал пожелания как можно 
больше внимания и времени 
уделять интеграции двух стран. 
Об этом он заявил в рамках 
IX форума межрегионального 
сотрудничества Казахстана и 
России, прошедшего на прошлой 
неделе в Павлодаре

Он напомнил, что именно в 2012 году ис-
полняется 20 лет со дня подписания перво-
го соглашения о дружбе и сотрудничестве 
между двумя странами. Вместе с тем Вла-
димир Путин подчеркнул, что уже заложен 
«прочный фундамент взаимоотношений 
двух стран».

Тезис о постоянном росте и налажива-
нии связей двух государств президент РФ 
проиллюстрировал некоторыми цифрами. 
Так, в 2011 году объем взаимной торговли 
РФ и Казахстана составил $20,5 млрд. Этот 

показатель по сравнению с 2010 годом 
увеличился на 35,4%, тогда как в первом 
полугодии 2012 года товарооборот между 
соседями по сравнению с тем же периодом 
2011 года увеличился на 0,5% и составил 
$10,1 млрд.

К настоящему времени между россий-
скими и казахстанскими регионами за-
ключено более 250 договоров о взаимо-
действии. Согласно этим документам, в 
приграничной зоне действует свыше 400 
совместных предприятий. К ним может 
добавиться кремниевый кластер в Омской 
области, куда сырье будет поставляться из 
Казахстана.

В продолжение слов лидера российского 
государства глава Казахстана Нурсултан 
Назарбаев отметил, что «сегодня наше пар-
тнерство в сфере индустриального сотруд-
ничества переходит на новый уровень. В ка-
честве важного вопроса мы рассматриваем 
необходимость углубленной промышлен-
ной кооперации. Объединившись в рамках 
ЕЭП, мы сняли барьеры для предприятий. 
Теперь нужно выстраивать эффективные 
межрегиональные индустриальные кла-
стеры. Один из успешных примеров – созда-
ние производства автомобилей в Восточно-
Казахстанской области. Это масштабный 
проект с объемом инвестиций $400 млн и 
проектной мощностью в $5,7 млрд».

В этом году форум межрегионального 
сотрудничества был посвящен вопросам 
инновационного сотрудничества двух 
стран. В этой связи г-н Назарбаев особо 
отметил важность перехода на принципы 
«зеленой» экономики. «Казахстан после-
довательно продвигает инициативу «Зе-
леный мост», которая является практиче-
ским механизмом развития экологически 
чистой промышленности. Сегодня эти 
передовые технологии выступают в каче-
стве фундамента инновационного роста 
развитых стран. Мы могли бы объединить 
усилия и вместе поработать над созда-
нием технологической инфраструктуры 
«зеленой» экономики наших государств», 
– считает президент Казахстана.

Кроме этого, по мнению Нурсултана 
Назарбаева, приоритетным направлением 
сотрудничества в развитии отраслей буду-
щего должна быть космическая сфера.

«Байконур должен стать международ-
ным инновационным брендом и симво-
лом качественно нового этапа в развитии 
наших двусторонних отношений, – отме-
тил глава Казахстана. – Для проведения 
совместных исследований в сфере мир-
ного использования космоса мы могли 
бы создать новую уникальную площадку 
научно-технологического сотрудничества 
– Байконурский инновационный форум».

Также Казахстан заинтересован в соз-
дании лаборатории космических тех-
нологий в Астане. «В русле реализации 
совместного заявления по космосу, приня-
того нами с Владимиром Владимировичем 
в июне текущего года в Астане, необходи-
мо разработать долгосрочную программу 
совместного использования космодрома 
Байконур и двустороннего сотрудниче-
ства в космической сфере», – заключил 
Нурсултан Назарбаев.

Глава РК подчеркнул и тот факт, что 
«очень важно включить в программу во-
просы модернизации города, создания ин-
фраструктуры, соответствующей запро-
сам XXI века».

Строя планы на будущее, Нурсултан 
Назарбаев отметил и достижения настоя-
щего. В целом, в Казахстане планируется 
реализовать более 700 индустриально-
инновационных проектов стоимостью 
$77 млрд. 

«В инновационной индустриализации 
экономики нам активно помогают рос-
сийские партнеры, которые вносят свой 
вклад в этот значимый для нашей страны 
процесс – 26 проектов с объемом инвести-
ций в $5,5 млрд, – заявил президент РК. – 
По итогам нынешнего форума портфель 
совместных проектов пополнится еще 27 
соглашениями на сумму около $2 млрд».

Говоря о необходимости взаимоподдерж-
ки экономик РК и РФ, президент России Вла-
димир Путин заявил о высоком потенциале 
финансовых рынков обеих стран. Это заявле-
ние г-н Путин проиллюстрировал сделкой по 
продаже акций Сбербанка. «Завершена сдел-
ка по продаже Сбербанком пакета в 7,8% за 
$5 млрд 280 млн. Это – одна из наиболее при-
быльных за последнее десятилетие сделок в 
данной сфере после Apple, на каждые $100, 
вложенных в Сбербанк 10 лет назад, сегодня 
главный акционер – Центробанк РФ – полу-
чил $3700», – подчеркнул Владимир Путин.

Владимир Плошай

На минувшей неделе 
были опубликованы 
важные нормативные 

правовые акты. Среди них 
отметим указ президента РК 
об увеличении территории 
Алматы, а также постановление 
Правительства Республики 
Казахстан от 23 августа 2012 года, 
которым утверждены Правила 
поощрения лиц, сообщивших 
о факте коррупционного 
правонарушения или иным 
образом оказывающих 
содействие в борьбе с коррупцией

Алматы разрастается

Указом президента РК от 21 сентября 
2012 года № 385 изменены границы го-
рода Алматы

Согласно данному указу, территория го-
рода Алматы увеличена почти на 12 тысяч 
гектаров. В частности, в границы мега-
полиса включена часть земель Алматин-
ской области общей площадью 11 920,93 
гектара, в том числе Карасайского района 
площадью 8 360,52 гектара и Талгарского 
района площадью 3 560,41 гектара.

Следует отметить, что решение о при-
резке части земель Карасайского и Тал-
гарского районов Алматинской области 
к Алматы принято в целях устойчиво-
го развития города республиканского 
значения. В частности, это обеспечение 
экологической безопасности, развитие 
туризма, промышленной инфраструк-
туры, расширение въездных магистра-
лей, строительство объектов Универ-
сиады –2017, транспортных развязок.
В части Карасайского района в границы 

города Алматы вошла территория, где за-
планировано строительство первого гор-
нолыжного курорта международного зна-
чения «Кок-Жайляу».

Численность населения, проживающе-
го на изменяемой территории, составляет 
1556 человек. В основном это жители при-
соединяемой части земель поселков Тау-
самал и Ерменсай. Доля земли, использу-
емой под промышленное, коммерческое, 
производственное назначение, состав-
ляет 488 гектаров. Крупным промыш-
ленным предприятием, переходящем в 
черту города Алматы, является «Энерго-
комплекс ТЭЦ-2», входящий в состав АО 
«Алматинские электрические станции».

Борьба с коррупцией

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 23 августа 2012 года 
№ 1077 утверждены Правила поощре-
ния лиц, сообщивших о факте корруп-
ционного правонарушения или иным 
образом оказывающих содействие в 
борьбе с коррупцией

Данным постановлением утверж-
дены Правила поощрения лиц, со-
общивших о факте коррупционного 
правонарушения или иным образом оказы-
вающих содействие в борьбе с коррупцией.
  Агентству Республики Казахстан по борь-
бе с экономической и коррупционной пре-
ступностью (финансовая полиция) (по 
согласованию) принять соответствующие 
меры по реализации настоящего поста-
новления.

Правила поощрения лиц, сообщивших 
о факте коррупционного правонарушения 
или иным образом оказывающих содей-
ствие в борьбе с коррупцией определяют 
порядок поощрения лиц, сообщивших о 
факте коррупционного правонарушения 
или иным образом оказывающих содей-
ствие в борьбе с коррупцией.

Для лиц, сообщивших о факте кор-
рупционного правонарушения или 

иным образом оказывающих содействие 
в борьбе с коррупцией, устанавливают-
ся поощрения, осуществляемые в фор-
ме единовременного денежного возна-
граждения.

Поощрение в виде денежного возна-
граждения устанавливается в следую-
щих размерах:

1) по административным делам о кор-
рупционных правонарушениях – 30 ме-
сячных расчетных показателей (далее – 
МРП – 1 МРП равен 1618 тенге);

2) по уголовным делам о коррупцион-
ных преступлениях небольшой тяжести 
– 40 МРП;

3) по уголовным делам о коррупцион-
ных преступлениях средней тяжести – 50 
МРП;

4) по уголовным делам о тяжких кор-
рупционных преступлениях – 70 МРП;

5) по уголовным делам об особо тяж-
ких коррупционных преступлениях – 100 
МРП.

В случаях, предусмотренных пунктом 
6 Правил, могут устанавливаться поощре-
ния в виде награждения грамотой или 
объявления благодарности.

Финансирование поощрений произво-
дится за счет средств республиканского 
бюджета.

Содействие в борьбе с коррупцией 
включает следующее:

1) сообщение о факте совершения кор-
рупционного правонарушения или пре-
ступления;

2) представление информации о место-
нахождении разыскиваемого лица, совер-
шившего коррупционное преступление;

3) иное содействие, имевшее впо-
следствии значение для выявления, пре-
сечения, раскрытия и расследования 
коррупционного правонарушения или 
преступления.

5. Поощрение осуществляется в случае, 
если информация, представленная лицом, 
соответствует действительности и в отно-
шении виновного лица:

1) вступило в законную силу постанов-

ление суда о наложении административ-
ного взыскания;

2) вступил в законную силу обвини-
тельный приговор;

3) вынесено постановление о прекра-
щении уголовного дела по нереабилити-
рующим основаниям.

Материалы на поощрение формируют-
ся и направляются в органы финансовой 
полиции органом, ведущим борьбу с кор-
рупцией, в течение десяти дней со дня воз-
никновения права на поощрение, и вклю-
чают в себя в том числе:

1) ходатайство органа, ведущего борьбу 
с коррупцией;

2) копию заявления, зарегистрирован-
ного в книге учета заявлений, информаций 
об обращении лица по факту коррупцион-
ного преступления или иных документов, 
подтверждающих оказание лицом со-
действия в выявлении, пресечении, рас-
крытии и расследовании коррупционного 
правонарушения или преступления;

3) копию протокола о совершении ад-
министративного правонарушения или 
постановления о возбуждении дел об ад-
министративном правонарушении;

4) копию постановления суда о наложе-
нии административного взыскания, всту-
пившего в законную силу;

5) копию постановления о возбужде-
нии уголовного дела или протокола упро-
щенного досудебного производства;

6) копию обвинительного приговора, 
вступившего в законную силу либо по-
становления о прекращении уголовного 
дела по нереабилитирующим основани-
ям.

Руководитель соответствующего орга-
на финансовой полиции в течение пяти 
рабочих дней издает приказ о поощрении, 
являющийся основанием для выплаты 
лицу единовременного денежного возна-
граждения.

Выплата единовременного денежного 
вознаграждения производится в течение 
пятнадцати дней со дня издания приказа 
о поощрении путем перевода на лицевой 
либо иной счет лица.

Настоящее постановление вводится в 
действие по истечении 10 календарных 
дней со дня первого официального опу-
бликования. Опубликовано 26 сентября 
2012 года.

Инновационные 
знаки интеграции

Новинки законотворчества

Татьяна Киселева

Сырьевая направленность 
Казахстана рано или 
поздно перестанет быть 

доминирующей, и, чтобы не стать 
«обнищавшим» государством, 
страна должна направить все 
усилия на то, чтобы использовать 
все ресурсы вторично, найти 
новые технологии

Нефть рано или поздно закончится, на-
помнил Йохен Вермут, член немецкого 

общества по внешней политике (DGAP) 
на форуме K2: Kazakhstan Growth Forum. 
Иностранные специалисты вновь при-
звали казахстанский бизнес активизиро-
ваться, быстрее развивать производство и 
переходить к мировым стандартам, начав 
строить бизнес путем кругового (безот-
ходного) производства.

При этом эксперт заявил, что Казах-
стану даже нет необходимости строить 
ветряные и солнечные станции, а нужно 
лишь экономично использовать имею-
щиеся ресурсы. По подсчетам Йохена 
Вермута, энергозатраты в Казахстане в 
10 раз больше, чем у Германии. Немец-
кий эксперт предложил создавать ком-

пании по переработке мусора, которые 
могут стать дополнительными источни-
ками энергии.

Экономист Ораз Жандосов отметил в 
ходе панельной дискуссии, что при нали-
чии природных и экономических ресурсов 
по устойчивости развития Казахстан за-
нимает только 79 место.

Также на форуме была поднята тема 
развития собственных инвестиций. Пред-
седатель правления Centras Securities Тал-
гат Камаров заявил, что каждый гражда-
нин Казахстана должен сам позаботиться 
о себе, начав развивать свой собственный 
бизнес. «Политика собственных инвести-
ций», по словам г-на Камарова, заключа-

ется в том, что казахстанцы не должны 
рассчитывать только на государственные 
пособия. 

Каждый гражданин должен думать о 
себе сам и вполне сможет к пенсии нако-
пить собственные средства. И для этого не 
обязательно иметь свой ресторан, а можно 
вложить деньги в фондовые рынки и нако-
пить солидный капитал, считает председа-
тель правления Centras Securities. Государ-
ство, в свою очередь, должно предоставить 
все условия для развития малого и средне-
го бизнеса. Именно предпринимательство 
является основным генератором разви-
тия фондового рынка. А чтобы развивать 
бизнес в Казахстане успешно, по мнению 
Талгата Камарова, нужно сделать тенге 
конвертируемой валютой и допустить на 
рынок иностранных инвесторов, преду-
смотреть защитные механизмы от потока 
иностранных инвесторов и валютного по-
тока капитала.

Комментируя сложную ситуацию в 
БТА банке, г-н Камаров отметил, что это 
типичное явление. Многие даже самые 
успешные банки, по статистике, терпят 
крах. Кризис –  системное явление, кото-
рое необходимо пережить и перебороть. 

Как сказал специальный гость фору-
ма, путешественник и атлет Дэвид Гри-
ер – всегда надо пытаться что-то изме-
нить, так как перемены – основа жизни, 
а успех страны зависит от каждого, он 
должен быть внутри сознания отдель-
ного индивида. Поэтому надо отбросить 
всяческий негативизм и идти вперед с 
надеждой на лучшее. Успех экономиче-
ской политики Казахстана зависит от 
нас, граждан этой страны, ведь только 
мы можем все изменить!

«Зеленая» экономика 
как панацея
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В то же время аналитик считает, что 
сложность ситуации требовала уси-
ления кадровой политики, в первую 

очередь, в работе администрации прези-
дента, в связи с чем и было принято реше-
ние о горизонтальном перемещении Кари-
ма Масимова в рамках властной системы. 

Однако существует мнение, что собы-
тия последних дней говорят о некотором 
кризисе, назревшем в политической жиз-
ни современного Казахстана. Так, по сло-
вам экономиста и общественного деятеля 
Петра Своика, «замена ключевых фигур 
правительства и администрации сразу 
уже есть кризис. А то, что это произошло 
вне привязки к выборам или хотя бы к 
окончанию парламентских каникул, гово-
рит не о «циклическом», а именно о струк-
турном его характере». Г-н Своик так объ-
ясняет свою позицию: «Если в былые годы 
президент сам мог создавать и поддержи-
вать кадрово-региональные «сдержки и 
противовесы» под собой, то ныне клано-
вые структуры заматерели до выстраива-
ния уже собственных «кристаллических 
решеток», к которым приходится приспо-
сабливаться самому главе государства. 
Людей во власти, «завязанных» уже не 
на свои кланы, а персонально на Елбасы, 
остается все меньше, и они все ценнее для 
него. Масимов – самый ценный, поэтому 
пост главы администрации – это шаг на 
повышение, – с расчетом больше даже на 
будущее», – считает эксперт.

«Возможно, выскажу крамольную 
мысль, для Казахстана, но извне такие 
перестановки выглядят как подготовка 
к передаче президентской власти, – счи-
тает украинский эксперт Эрик Найман, 
управляющий партнер инвестиционной 
компании Capital Times. – Теперь уже 
бывший премьер показал себя с хорошей 
стороны даже в период жесточайшего 
мирового экономического кризиса. Так 
что вполне можно ожидать, что именно 
он станет преемником действующего 
президента».

Но казахстанские аналитики не разде-
ляют такого взгляда «извне». «Я считаю, 

что это не подготовка преемника, а попыт-
ка разрешения текущих внутриклановых 
конфликтов», – оппонирует украинскому 
эксперту г-н Казначеев. По его мнению, как 
во внешней, так и во внутренней политике 
приоритеты выстраиваются самим пре-
зидентом. У Карима Масимова теперь не-
сколько иное амплуа, он должен работать 
не столько по генерированию каких-либо 
новых инициатив, сколько по контролю и 
отслеживанию реализации уже озвучен-
ных планов. «Я думаю, что основной ак-
цент в работе администрации президента 
будет сделан на повышение контроля за 

качеством выполнения поручений прези-
дента», – утверждает г-н Казначеев.

Комментируя назначение Серика Ах-
метова на должность премьер-министра 
Казахстана, эксперты сходятся во мнении, 
что это на сегодняшний день наиболее 
удачная кандидатура на данную долж-
ность.

«Серик Ахметов – и сам не слишком 
клановый человек, и средний жуз не так 
уж силен в «ближнем круге» – этим и опре-
делен его выбор», – говорит г-н Своик.

«Другой, более подготовленной канди-
датуры в обойме президента нет, – поясня-

ет г-н Казначеев. – Серика Аметова давно 
готовили к этой позиции – еще с января 
этого года, сразу после внеочередных пар-
ламентских выборов. Я думаю, что те пере-
становки, которые произошли в кабинете 
министров, показывают консервативный 
настрой президента. По всей видимости, 
его устраивает формат работы, который 
ранее демонстрировали министры. Фак-
тически назначение г-на Ахметова носило 
чисто технический характер. Президент 
исходил из того, что необходимо сохра-
нить существующую динамику работы 
правительства».

// ЭКОНОМИКА

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ДЕНЕГ НА ЖИЛЬЕ 
СТАЛО МЕНЬШЕ

В январе-августе 2012 года в Казахстане 
на строительство жилья было направлено 242 
млрд 900 млн тенге. Это на 7,4% меньше, чем 
в январе-августе 2011 года. Из общего количе-
ства жилых зданий введено в эксплуатацию 
индивидуальных домов  15 тыс. 458, много-
квартирных – 315. По данным статистики, 
средняя фактическая стоимость строительства 
1 кв. метра жилья в многоквартирных домах в 
январе-августе 2012 года составила 116,3 тыс. 
тенге и в жилых домах, построенных населени-
ем, – 54,7 тыс. тенге. В январе-августе 2012 года 
введено в эксплуатацию 142,5 тыс. квадратных 
метров арендного жилья, кредитного – 190 тыс. 
квадратных метров. За это время больше всего 
жилья введено в эксплуатацию: в Астане (942 
тыс. 684 кв. метров); Алматы (570 тыс. 898 кв. 
метров); Алматинской области  (523 тыс. 522 
кв. метров); Мангистауской области (304 тыс. 
267 кв. метров); Атырауской области (281 тыс. 
34 кв. метров). (kapital.kz)

ПРОДАЖИ ДЛИНОЮ 
В 19 ЛЕТ

В торговой системе Казахстанской фон-
довой биржи (KASE) 27 сентября состоятся 
специализированные торги по размещению 
государственных долгосрочных сберегатель-
ных казначейских обязательств министерства 
финансов (МЕУЖКАМ-228 шестого выпуска). 
Как сообщила биржа, объявленный объем раз-
мещения составляет 15 млрд тенге. Номинал 
бумаги – 1 тыс. тенге, срок обращения – 19 лет, 
купон выплачивается раз в год. Способ подачи 
заявок – закрытый, способ удовлетворения за-
явок – по цене (ставке) отсечения. МЕУЖКАМ 
представляют собой государственные облига-
ции, размещение которых происходит среди 
накопительных пенсионных фондов Казахста-
на. В течение половины срока обращения МЕ-
УЖКАМ могут обращаться только среди этой 
категории инвесторов. Далее облигации сво-
бодно обращаются на рынке. («Интерфакс-
Казахстан»)

ВЯЛЫЕ ВЗЫСКАНИЯ

В генеральной прокуратуре обсудили вопро-
сы законности в сфере исполнительного произ-
водства по взысканиям в доход государства, а 
также при принятии процессуальных решений 
по фактам злостного неисполнения судебных 
актов. В бюджет поступает только 5 процентов 
от взысканной суммы. В первом полугодии 
этого года судебными исполнителями из 850 
тыс. 40 исполнительных документов окончен 
производством лишь 392 тыс. 51 документ, или 
46,1%. В бюджет взыскано 73 млрд тенге из под-
лежащих взысканию 1,5 трлн тенге. На совеща-
нии вновь отметили недостаток организации 
работы судебных исполнителей и превышение 
полномочий в ущерб интересам государства. 
Следователи не заинтересованы в расследова-
нии этой категории преступлений. Прокуроры 
на местах не реагируют вовремя на такие дела, 
а пробелы в законодательстве позволяют вино-
вным лицам уходить от ответственности. Ре-
ально исполняется менее половины судебных 
актов о взыскании в доход государства. В ходе 
заседания также обсуждали  воздействие на 
должников путем привлечения их к уголовной 
ответственности. Органами уголовного пре-
следования по таким фактам возбуждается ми-
зерное количество уголовных дел. К примеру, 
по зарегистрированным 4 тыс. 85 сообщениям 
о злостном неисполнении постановлений судов 
возбуждено только 84 дела. (kapital.kz)

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕН-
НЫЙ ИНТЕРЕС 

Северо-Казахстанская область заинтере-
сована в сотрудничестве с Беларусью в сфере 
сельского хозяйства. Об этом сообщила предсе-
датель Торгово-промышленной палаты Северо-
Казахстанской области Нелли Кукушкина 
на открытии Дней делового сотрудничества 
белорусских и казахстанских предпринимате-
лей, которое состоялось в минском отделении 
БелТПП. «Северо-Казахстанскую область назы-
вают северными воротами Казахстана. Эконо-
мика области предполагает активное сотруд-
ничество в области сельского хозяйства, потому 
что мы являемся сельскохозяйственным регио-
ном страны. Ежегодно область дает 30% вало-
вого сбора урожая в Казахстане. Поэтому мы 
заинтересованы в плотном сотрудничестве в 
сфере сельского хозяйства с белорусскими пар-
тнерами», – подчеркнула председатель ТПП. По 
словам Нелли Кукушкиной, сегодня Казахстан 
быстрыми темпами развивает торговлю с рос-
сийскими регионами и такими же активными 
темпами начинает расти товарооборот с Бела-
русью. «Мы проанализировали итоги экономи-
ческого сотрудничества наших стран за 2011 
год – они не соответствуют тому потенциалу, 
которым обладают Казахстан и Беларусь», – от-
метила руководитель торгово-промышленной 
палаты, подчеркнув, что странам нужно актив-
нее развивать сотрудничество во всех сферах 
экономики, учитывая, что условия для ведения 
бизнеса благоприятны как в Беларуси, так и в 
Казахстане. Первый заместитель председателя 
Белорусской торгово-промышленной палаты 
Вячеслав Реут, в свою очередь, отметил, что 
крепкий фундамент дружбы и экономических 
отношений между двумя странами был зало-
жен еще во времена СССР. Новый толчок для 
развития сотрудничества между Беларусью 
и Казахстаном, по его мнению, дало создание 
Единого экономического пространства. «Сегод-
ня наши страны выстраивают единую полити-
ку, новые прочные экономические отношения. 
Но не все так гладко на этом пути, существует 
ряд проблем в законодательном оформлении, 
но самый главный шаг сделан, создано ЕЭП, 
и первые результаты уже налицо», – отметил 
представитель Белорусской ТПП. Вячеслав Реут 
подчеркнул, что белорусская сторона ценит те 
отношения, которые сложились не только на 
уровне высших органов власти, но и на уровне 
бизнеса. «Это сотрудничество важно не только 
нашим флагманам промышленности, но и для 
тех небольших предприятий, которые желают 
выстроить отношения с казахстанскими пар-
тнерами. Мы, в свою очередь, постараемся при-
ложить для этого максимум усилий», – сказал 
первый заместитель председателя БелТПП. 
(ИА «Казах-Зерно»)

Президент «понижает градус» борьбы

Артем Борисов

Если прогнозы директора 
представительства 
Азиатского банка развития 

(АБР) в Казахстане Гуангуи Ли 
сбудутся, то граждане Казахстана 
будут жить почти в два раза 
лучше, чем сейчас

Недавно директор представительства Ази-
атского банка развития (АБР) в Казахстане 
Гуангуи Ли сделал прогноз, что в 2018 году 
в Казахстане доход на душу населения со-
ставит $15 тыс. Об этом он заявил в Астане 
во время презентации стратегии страно-
вого партнерства на 2012-2016 годы, сооб-
щает BNews.kz.

«Казахстан является той страной, где 
доход населения является выше среднего, 
согласно международным стандартам. Ка-
захстан находится на том пороговом уров-
не, когда он уже будет страной с высоким 
уровнем доходов. Согласно стандартам 
АБР, это получается $12 тыс. А если учиты-
вать инфляцию, которая будет составлять 
13% и таким образом влиять на измене-
ние расчетов, то это будет означать, что 
при экономическом росте в 6-7% в год в 
Казахстане в 2018 году доход вырастет до 
$15 тыс.», – сказал Гуангуи Ли.

Напомним, согласно данным Всемир-
ного банка, по итогам 2011 года доход на 
душу населения в Казахстане составил 
$8,22 тыс. Это означает, что Гуангуи Ли 
прогнозирует рост данного показателя 
почти в два раза.

Кстати, согласно рейтингу Всемирного 
банка, Казахстан по уровню дохода на душу 
населения находится на 74 месте ($8,22 
тыс.), тем самым обгоняя Беларусь ($5,83 
тыс.), Азербайджан ($5,29 тыс.), Туркмени-

стан ($4,11 тыс.), Узбекистан ($1,51 тыс.), 
Кыргызстан ($920) и Таджикистан ($870).

В принципе эта позиция нашей страны 
на фоне других государств бывшего СССР 
вроде и не зазорна. Причем уступаем толь-
ко России ($10,4 тыс.), Латвии ($12,28 тыс.), 
Литве ($12,35 тыс.) и Эстонии ($15,2 тыс.).

Если прогноз Гуангуи Ли исполнится, 
то в 2018 году казахстанцы будут жить, 
как сегодня эстонцы. Кроме того, такой 

же уровень доходов на душу населения на 
сегодняшний день имеют Бахрейн и Три-
нидад и Тобаго.

Правда, нынешнее отставание Казах-
стана от стран-лидеров Монако ($183,15 
тыс.) и Лихтенштейна ($137,07 тыс.) до-
вольно ощутимое, и уже сегодня видится 
хроническим.

Однако если доход на душу населения 
в Казахстане к 2018 году вырастет до $15 

тыс. в год, то мы вплотную приблизимся к 
нынешнему уровню Южной Кореи ($20,87 
тыс.), Омана ($19,26 тыс.), Мальты ($18,62 
тыс.), Чехии ($18,52 тыс.), Саудовской 
Аравии ($17,52 тыс.), Пуэрто-Рико ($16,56 
тыс.) и Словакии ($16,07 тыс.).

Казахстан обгонит Хорватию ($13,85 
тыс.), Барбадос ($12,66 тыс.), Венгрию 
($12,73 тыс. ) и Польшу ($12,48 тыс.).

Хотя следует отметить, что «отста-
вание» останется на таком же уровне, 
«вплотную приблизимся» и «обгоним» 
только в том случае, если все вышепере-
численные страны остановятся в разви-
тии и их показатели останутся на уровне 
2011 года.

Но это данные Всемирного банка. Если 
же опираться на показатель доходов на 
душу населения казахстанского прави-
тельства, то по итогам 2011 года он превы-
сил отметку в $11 тыс.
Также, по данным казахстанского прави-
тельства, в 1993 году доход на душу насе-
ления составлял $700, за период до 2011 
года он вырос больше, чем в 10 раз.

Чтобы понять, как может измениться 
ВВП на душу населения в будущем, необхо-
димо отследить его динамику в прошлом.

Так, в Казахстане оживление началось 
с 1999 года, когда ВВП вырос на 2,7%, а в 
2001-м прирост ВВП достиг максимума – 
13,5%.

Позже таких всплесков уже не наблюда-
лось, в среднем темпы роста ВВП за после-
дующие шесть лет были в пределах 9,6%. В 
целом цикл экономического подъема про-
должался девять лет.

Серьезное замедление произошло в 
2008 году, темпы роста ВВП снизились до 
3,3%. Падение главным образом было свя-
зано со снижением ИФО (индекс физиче-
ского объема) промышленной продукции, 
объема производства в обрабатывающей 
промышленности, инвестиций в основной 
капитал, объемов строительных работ и 
инвестиций в жилищное строительство.

В основном ВВП рос в те периоды, когда 
цены на нефть показывали высокую дина-
мику роста. Но и они не внушают оптимиз-
ма. Как сообщило информационное агент-
ство РИА «Новости», согласно прогнозам 
компании ТНК-ВР, цена на нефть в бли-
жайшие 10 лет будет составлять $80-$90 
за баррель. Об этом рассказал исполни-
тельный вице-президент ТНК-ВР Михаил 
Слободин, выступая на слете поставщиков 
и подрядчиков компании.

Казахстанцы будут 
жить в 2 раза лучше

[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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НОВЫЕ 
ПРОИЗВОДСТВА В ЗКО

В рамках инвестиционного форума «Соз-

дание новых производств в Западном Казах-

стане» подписано несколько соглашений, 

касающихся производства нефтегазового обо-

рудования в Казахстане. В частности, подписал 

меморандум о взаимопонимании между КМГ 

и компанией «DKG-East» – одним из ведущих 

производителей нефтегазового оборудования 

в Венгрии. Компания намерена создать пред-

приятие по выпуску нефтегазового оборудо-

вания в Республике Казахстан. КМГ окажет 

необходимое содействие в рамках своих ком-

петенций для успешного реализации этого 

проекта. На новом предприятии планируется 

наладить выпуск емкостного оборудования, 

различных видов фильтров, сепараторов, тех-

нологических блоков для подготовки нефти 

и газа, камер запуска-приема оборудования 

для очистки трубопроводов. Планируемые ка-

питальные затраты предварительно составят 

около $15-20 млн, при загрузке предприятия 

на полную мощность на заводе будут работать 

порядка 130-150 человек. Также подписано со-

глашение между КМГ, акиматом Мангистау-

ской области, ТОО «Самрук-Казына Инвест» 

и Vallourec&Mannesmann Tubes. Стороны пла-

нируют построить завод по производству пре-

миальных соединений на трубы для нефтя-

ной отрасли. Это инвестиционное решение 

позволит Казахстану снизить зависимость от 

импорта высокотехнологичной продукции. 

Завод будет расположен в свободной экономи-

ческой зоне «Морпорт Актау». На новом заводе 

будет создано до 80 рабочих мест при работе 

на полную мощность (до 35 тыс. тонн труб). 

Мощность завода будет определяться исходя 

из развития нефтяных и газовых месторож-

дений в Казахстане. Еще один меморандум 

подписали КМГ и Китайская национальная 

нефтегазовая корпорация. Компания плани-

рует в одной из областей западного региона 

Казахстана создать предприятие по производ-

ству различных видов нефтегазового оборудо-

вания, востребованных нефтегазовыми ком-

паниями с привлечением для работы на нем 

казахстанских специалистов. При этом КМГ 

окажет корпорации необходимое содействие 

по созданию данного предприятия. Компания 

будет специализироваться на выпуске высоко-

технологичного нефтегазового оборудования, 

применяемого при механизированной добы-

че. В настоящее время проводятся экономиче-

ские расчеты стоимости проекта. (kapital.kz)

ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ 
ПАРК ЖАНАОЗЕНА

Акимат Мангистауской области, «Каз-

МунайГаз» и компания «Castle Oil&Gas Fields 

Services LLC» подписали меморандум о взаи-

мопонимании. В рамках меморандума сторо-

ны решили объединить свои усилия для изу-

чения проекта по созданию в городе Жанаозен 

индустриального парка. Планируется, что на 

территории индустриального парка с введе-

нием его в эксплуатацию будет создано более 

150 новых рабочих мест для жителей Жанао-

зена. Благодаря такому парку в Жанаозене 

появятся необходимые условия для организа-

ции производства на его площадях различных 

новых производств, в том числе предприятий 

малого и среднего бизнеса. Castle Oil&Gas 

Field Services LLC является компанией, реали-

зующей проект «Аксайский индустриальный 

парк» в Западно-Казахстанской области. Это 

технологический центр для привлечения ин-

весторов в Казахстан для налаживания соб-

ственного производства и передачи новых 

технологий. (kapital.kz)

НЕФТЯНАЯ УГРОЗА

Группа стран Персидского залива, являю-

щихся членами ОПЕК, хотели бы наблюдать 

стабилизацию цен на нефть Brent в районе 

$100 за баррель, поскольку высокая стоимость 

топлива может замедлить экономический 

рост и отрицательно сказаться на спросе. «В 

настоящее время между странами Персидско-

го залива и, по факту, также некоторыми чле-

нами ОПЕК, которые не относятся к странам 

Персидского залива, существует согласие от-

носительно того, что $100 за баррель является 

подходящей ценой как для продавцов, так и для 

покупателей», – сказал один из представителей 

ОПЕК. «Если стоимость нефти будет слишком 

высокой, это повредит всем», – добавил он. Ра-

нее в сентябре министр нефти Саудовской Ара-

вии Али ан-Нуэйми заявил, что страна обеспо-

коена ростом цен, который обусловлен вовсе не 

дефицитом поставок, и что власти сделают все 

необходимое, чтобы снизить их до адекватного 

уровня. («Интерфакс-Казахстан»)

НЕФТЯНОЙ СОВЕТ В РК

В рамках VII Евразийского форума 

KAZENERGY в этом году впервые в истории Ка-

захстана пройдет заседание Всемирного нефтя-

ного совета. Об этом в ходе пресс-конференции, 

посвященной предстоящему форуму, со-

общил генеральный директор ассоциации 

KAZENERGY Джамбулат Сарсенов. «Проведе-

ние нефтяного совета в Астане – это достаточно 

серьезное событие. Обычно там, где проводит-

ся нефтяной совет, не за горами и проведение 

всемирного конгресса. Это является, можно 

сказать, первым посещением страны для изу-

чения ее потенциальных возможностей. К нам 

приедут представители более 60 стран, и мы 

представим состояние нашего энергетическо-

го рынка, нашу активность в международной 

работе», – сказал г-н Сарсенов. Как отмечают в 

компании, избрание столицы Казахстана сто-

лицей ВНС имеет большое значение в формиро-

вании имиджа страны и демонстрации возмож-

ностей, а также свидетельствует о растущем 

авторитете государства в данной отрасли. На-

помним, со 2 по 3 октября этого года в Астане 

пройдет VII Евразийский форум KAZENERGY, 

где главной тематикой будет являться «Мир 

в эпоху перемен: формирование устойчивого 

энергетического будущего». В мероприятии 

примут участие крупнейшие международные 

нефтегазовые и энергетические корпорации, 

пройдет обсуждение по ряду глобально зна-

чимых вопросов, таких как энергетическое 

партнерство и безопасность, геологоразведка, 

нефтепереработка и нефтехимия, а также воз-

обновляемые источники энергии и атомная 

энергетика. (oilportal.kz)

Артем Борисов

Согласно договоренностям, 
достигнутым в ходе 
недавнего рабочего 

визита в Казахстан президента 
РФ Владимира Путина, 
беспошлинная поставка 
российской нефти будет 
продолжаться и в дальнейшем

Казахстанская сторона дала согласие под-
писать протокол о внесении изменений 
в межправительственное соглашение о 
торгово-экономическом сотрудничестве 
в области поставок нефти и нефтепродук-
тов.

По словам Юрия Ушакова, помощни-
ка президента РФ, ТЭК является клю-
чевой областью экономического взаи-
модействия между двумя странами. В 
частности, в нефтегазовой отрасли сто-
роны сотрудничают в рамках транзита 
казахстанской нефти на экспорт через 
территорию России, а также реализуют 
совместные проекты по освоению угле-
водородных ресурсов северного Каспия. 
Кроме того, Россия закупает казахстан-
ский природный газ для поставок на рын-
ки третьих стран.

Напомним, что 15 июня бывший глава 
правительства Казахстана Карим Маси-
мов по итогам переговоров с российским 
премьером Дмитрием Медведевым сооб-
щил, что Россия и Казахстан договорились 
о беспошлинных поставках российской 
нефти в объеме 6 млн тонн в год на Пав-
лодарский нефтехимический завод. По его 
словам, стороны договорились о том, что 
Казахстан будет возмещать России поте-
ри от беспошлинных поставок, однако г-н 
Масимов не уточнил, каким образом это 
будет сделано.

Также сообщалось, что Казахстан по-
ставит в Россию около 1,5 млн тонн сырой 
нефти в счет возмещения потерь от беспо-
шлинных поставок российской нефти.

Нам никак без российской нефти
Так уж сложилось со времен СССР, что Пав-
лодарский нефтехимический завод рабо-
тал исключительно на сибирской нефти. 
Причем попытки казахстанских властей 
перевести предприятие на отечественную 
нефть оказались безуспешными.

Во-первых, расстояние от месторожде-
ний нефти до завода слишком большое, и 
транспортировка «черного золота» стала 
бы недешевым занятием. Во-вторых, со-
став казахстанской нефти с большим со-
держанием парафина вызвал технологи-
ческие проблемы. Для того чтобы слить 
нефть с нефтевозов, нужно было прогре-
вать емкости до 30 градусов.

В принципе, соглашение, по которому 
Россия согласится поставлять свою нефть 
без пошлин, крайне выгодное для Казах-
стана. Причем Казахстан будет компенси-
ровать потери России бартером – постав-
ками казахстанской нефти.

Кстати, сам текст межправительствен-
ного соглашения о торгово-экономическом 
сотрудничестве в области поставок нефти 
и нефтепродуктов в Казахстан был подпи-
сан еще 9 декабря 2010 года в Москве. Он 
предусматривал запрет на применение 
сторонами при взаимной торговле нефтью 
вывозных таможенных пошлин, а также 
других пошлин, налогов и сборов с экви-
валентным действием.

Согласно документу, компетентные 
органы сторон будут согласовывать 
баланс добычи (производства), потре-
бления, поставки, импорта и экспорта 
нефти, а также нефтепродуктов на их 
территориях. Кроме того, согласованию 
будут подлежать объемы поставок нефти 
из РФ и Казахстана в Беларусь, а также 

объемы взаимных поставок нефти и не-
фтепродуктов между государствами (ин-
дикативный баланс).

С 1 января 2014 года стороны должны 
создать условия для осуществления вза-
имных поставок нефти между хозяйству-
ющими субъектами государств сторон в 
эквивалентном объеме, которые осущест-
вляются на основе договоров (контрактов) 
о поставках нефти между их хозяйствую-
щими субъектами.

Кстати, о необходимости перезаклю-
чить соглашение ранее казахстанским 
СМИ говорил ведущий сотрудник Инсти-
тута экономики МОН РК Олег Егоров. Тог-
да он и рассказал о том, что альтернативы 
сибирской нефти для Павлодарского не-
фтехимического завода не существует.

Беларусь окажется в капкане
Беларусь, которая получает российскую 
нефть, перерабатывает, а потом реэкспор-
тирует в другие страны, оказалась практи-
чески в капкане. Казахстан и Россия так-
же подписали соглашение о том, что они 
будут координировать объемы поставок 
нефти в Беларусь. 

Суть же проблемы в том, что офици-
альный Минск недоволен тем, что Россия 
настаивает, чтобы белорусская сторона 
платила пошлину за поставляемую на ее 
заводы российскую нефть. В то же время 
Москве невыгодно поставлять нефть Бела-
руси без пошлин.

Астана же в этом споре напрямую не 
участвовала, но кое-какие меры предпри-
нимала. Так, например, еще в 2010 году 
посол Казахстана в Беларуси Анатолий 
Смирнов сообщил, что Казахстан готов 
обеспечить загрузку Мозырского НПЗ и 
НПЗ «Нафтан-Полимир» «в любом количе-
стве, которое они смогут принять».

По большому счету, вопрос находится 
в плоскости приватизации белорусских 
НПЗ. Если президент Беларуси Александр 

Лукашенко пойдет на реальную привати-
зацию активов, то интерес к ним имеется 
со стороны российских компаний «Лу-
койл», «Роснефть» и казахстанской компа-
нии «КазМунайГаз». Только когда одна из 
этих компаний сможет получить контроль 
над белорусскими заводами, тогда постав-
ки российской и белорусской нефти будут 
беспошлинными.

Однако российские компании имеют 
большое преимущество над «КазМунай-
Газом». Так, по мнению аналитика Алек-
сея Кокина из «Метрополя», озвученному 
порталу «Нефть России», технически по-
ставлять нефть из Казахстана в Беларусь 
почти невозможно. Это можно делать 
или через своповые операции с Россией, 
или перенаправив нефть из Новороссий-
ска в Одессу, откуда по трубопроводу 
Одесса – Броды ее можно будет поста-
вить на НПЗ.

Однако Казахстан, считает он, вряд ли 
сможет договориться о сложных обмен-
ных операциях с Россией, а во втором слу-
чае потребуется запуск трубы в аверсном 
режиме. К тому же на экспорт Казахстан 
продает нефть по мировым ценам, а Бе-
ларусь готова закупать только по ценам, 
близким к внутрироссийским.

Кроме стабильных поставок россий-
ской нефти на Павлодарский нефтехими-
ческий завод, Казахстан получил возмож-
ность решить еще одну проблему: дефицит 
высокооктанового бензина в стране.

В настоящее время в Казахстане су-
ществует 40%-ный дефицит высокоокта-
нового бензина, – об этом еще в мае на 
презентации проекта закона «О маги-
стральном трубопроводе» в мажилисе 
рассказал ответственный секретарь ми-
нистерства нефти и газа Канатбек Са-
финов. По заверениям министра нефти 
и газа РК Сауата Мынбаева, дефицит по 
светлым нефтепродуктам в целом состав-
ляет в стране около 1,6 млн тонн.

Аманжол Сагындыков

Решение руководства 
«КазМунайГаза» втрое 
увеличить выплаты 

по простым акциям за 
2011 год преследует цель 
показать инвестиционную 
привлекательность 
национального оператора по 
разведке, добыче, переработке и 
транспортировке углеводородов, 
представляющего интересы 
государства в нефтегазовой 
отрасли Казахстана

Как недавно сообщили казахстанские 
СМИ, АО «НК «КазМунайГаз» (КМГ) в 3,1 
раза увеличило выплату дивидендов по 
простым акциям за 2011 год – до 142,025 
млрд тенге.

«Единственным акционером КМГ – АО 
«Фонд национального благосостояния 
«Самрук-Казына» – принято решение вы-
платить дивиденды по простым акциям 
КМГ по итогам деятельности за 2011 год», 
– отмечается в пресс-релизе компании.
Согласно документу, размер дивиденда 
в расчете на одну простую акцию – 293 
тенге 35 тиын. Дата выплаты дивидендов 
– 14 сентября 2012 года. По данным Ка-
захстанской фондовой биржи, количество 
размещенных простых акций компании 
составляет 484150,77 млн штук. Таким об-
разом, на выплату дивидендов по простым 

акциям за 2011 год направлено 142,025 
млрд тенге.

По информации КМГ, по итогам 2010 
года размер дивиденда на одну простую 
акцию составил 117,68 тенге, всего начис-
лено и выплачено дивидендов на сумму 
45,796 млрд тенге. Таким образом, ком-
пания увеличила выплату дивидендов по 
простым акциям за 2011 год в 3,1 раза.

Оптимизация расходов 
прежде всего
На сегодняшний день КМГ находится в 
ключевой для себя фазе, когда завершен 
основной объем планируемых инвестиций, 
направленный на реализацию жизненно 
важных проектов с целью повышения про-
изводительности и эффективности, а так-
же улучшения качества продукции.

В первую очередь оптимизация рас-
ходов коснулась Rompetrol. The Rompetrol 
Group N.V. – мультинациональной нефте-
газовой компании, владеющей тремя заво-
дами («Петромидиа», «Вега», «Петрокеми-
калс»), и 1,042 тыс. АЗС в странах Европы 
(Румынии, Франции, Испании, Молдове, 
Украине, Болгарии, Грузии). Холдинг яв-
ляется 100%-ной дочерней организацией 
АО «Торговый дом «КазМунайГаз».

Казахская госкомпания купила 75% ак-
ций The Rompetrol Group NV (ТRG) в 2007 
году у Rompetrol Holding SА, в 2009 году – 
25% акций. 

КМГ следит за своей эффективностью, 
экономит деньги, чтобы, в конечном счете, 
выплачивать хорошие дивиденды.

Так, в связи с низкими показателями 
маржи европейской нефтепереработки, а 

также с учетом ожидаемого спада на ми-
ровых рынках «КазМунайГаз» предпринял 
меры жесточайшей экономии. Об этом в 
интервью изданию «Литер» заявил пред-
седатель правления АО «НК «КазМунай-
Газ» Ляззат Киинов. По его словам, на ев-
ропейском рынке нефтепереработки уже 
в течение длительного времени сохраня-
ется тяжелая ситуация. «Крупные перера-
ботчики, представленные на европейском 
рынке, терпят значительные убытки», – за-
метил он.

«В 2008-2011 годах общие затраты про-
изводства в Rompetrol уже были сокраще-
ны нами почти на $200 млн. В 2012 году 
мы планируем продолжить сокращение 
расходов. Только принимая такие жесткие 
меры, компания сможет достичь главной 
поставленной цели – дополнительного 
сокращения общих затрат на $150 млн в 
2012 году», – говорит г-н Киинов.

Основные инвестиции сделаны, 
доходы растут
В 2010 году КМГ завершены два проекта 
(реконструкция установок каталитиче-
ского крекинга и установки Клауса). Еще 
четыре проекта (реконструкция установ-
ки очистки аминами, переделка установ-
ки гидроочистки вакуумного газойля в 
установку гидроочистки дизельного то-
плива, новый блок разделения воздуха и 
новая факельная система) завершены в 
2011 году. А уже в первом квартале 2012 
года сданы в эксплуатацию три проекта 
(новая установка мягкого гидрокрекин-
га, производства водорода и элементар-
ной серы).

Вместе с тем растут и доходы КМГ. По 
итогам 2010 года консолидированный до-
ход компании составил 2,3 трлн тенге, тем 
самым превысив план на 10% и уровень 
2009 года на 31%. В 2011 году компания 
получила консолидированный доход в 
сумме 2,8 трлн тенге, что на 26% превыша-
ет плановый показатель и на 25% больше, 
чем в 2010 году.

Все это вместе взятое позволило КМГ в 
3 раза увеличить выплаты по дивидендам 
по итогам 2011 года.

Инвестиционная 
привлекательность как аргумент
КМГ, выплачивая столь крупные дивиден-
ды, вполне может рассчитывать на инте-
рес к своим акциям со стороны инвесто-
ров. Цепочка очевидная: компания платит 
хорошие дивиденды, инвесторы об этом 
узнают и проявят интерес к акциям КМГ.

И потом, руководство КМГ ставит пе-
ред собой амбициозные задачи. В частно-
сти, по словам г-на Киинова, руководство 
КМГ не сомневается в том, что к 2015 году 
компания войдет в «тридцатку» мировых 
нефтегазовых компаний. Кроме того, как 
заметил глава КМГ, «мы должны стать рав-
ными среди сильных и составить серьез-
ную конкуренцию крупным иностранным 
компаниям».

Еще одна задача, правда, не первосте-
пенная, но перспективная – это народное 
IPO. Согласно плану, утвержденному пра-
вительством, вывод акций КМГ на разме-
щение планируется не раньше 2015 года. Но 
имидж себе делать КМГ может начать с 2012 
года, увеличив выплаты по дивидендам.

Казахстанская «синица в руках»

«КазМунайГаз» идет на «вы»

Венера Гайфутдинова

Международное агентство 
по атомной энергетике 
(МАГАТЭ) после 

одобрения кандидатуры РК 
для размещения на территории 
республики банка ядерного 
топлива (БЯТ) начало переговоры 
по проекту соглашения между РК 
и МАГАТЭ о размещении банка

Как сообщили деловому еженедельнику 
«Капитал.kz» в Агентстве РК по атомной 
энергетике, 18 сентября состоялась встре-
ча делегации Казахстана с генеральным 
директором МАГАТЭ Юкия Амано, на ко-
торой уточнялись некоторые принципи-
альные вопросы, касающиеся юридиче-
ского статуса БЯТ при его размещении в 
Казахстане.

По словам Тимура Жантикина, пред-
седателя Агентства РК по атомной энерге-
тике, также обсуждался ряд технических 
вопросов как на уровне генерального ди-
ректора МАГАТЭ, так и с техническими 
специалистами агентства. Стороны до-
говорились о подписании отдельного со-
глашения между МАГАТЭ как владельцем 

размещаемого на хранение урана и опера-
тором банка – АО «Ульбинский металлур-
гический завод», в котором будут отраже-
ны все технические и организационные 
вопросы хранения урана и функциониро-
вания банка.

Национальная атомная компания «Ка-
затомпром» рассчитывает, что до конца 
текущего года удастся подписать межстра-
новое соглашение о размещении БЯТ в Ка-
захстане, сообщил председатель правле-
ния НАК Владимир Школьник агентству 
«Интерфакс Казахстан».

Г-н Жантикин высоко оценивает тех-
ническую готовность Казахстана к раз-
мещению БЯТ. Начиная с этого года, по 
запросу Казахстана проводятся эксперт-
ные миссии МАГАТЭ, которые оценива-
ют различные аспекты ядерной деятель-
ности Казахстана. Такие миссии имеют 
достаточно сложный характер, поэтому 
вначале проводится несколько этапов под-
готовительных встреч и ознакомительных 
визитов приглашенных экспертов как на 
ядерные объекты республики, так и в го-
сударственные органы, ответственные за 
различные вопросы обеспечения безопас-
ности деятельности предприятий и орга-
низаций атомного комплекса Казахстана.

Была проведена большая предваритель-
ная работа для оценки и планирования 
комплексной миссии по анализу регу-

ляторной базы и контрольно-надзорной 
инфраструктуры Казахстана в области 
использования атомной энергии, которая 
должна дать заключение по общегосудар-
ственному уровню системы обеспечения 
безопасности ядерной деятельности. В этой 
миссии участвовало более десятка экспер-
тов международного уровня, приглашен-
ных МАГАТЭ, которые провели около 10 
дней в Астане. Также представители МАГА-
ТЭ изучали нормы и законодательство РК 
в сфере использования атомной энергии. В 
заключение был составлен большой отчет, 
содержащий оценки различных аспектов 
регулирования безопасности ядерной дея-
тельности в Казахстане и рекомендации по 
их совершенствованию.

Миссии МАГАТЭ не выявили никаких 
нарушений общепринятых норм безопас-
ности производственной деятельности 
Ульбинского металлургического завода. 
Рекомендации касаются в основном воз-
можностей еще большего повышения 
уровня безопасности.

«Для Ульбинского металлургического 
завода хранение гексафторида урана яв-
ляется рядовой операцией, которую за-
вод осуществляет на коммерческой осно-
ве уже десятки лет», – подчеркнул Тимур 
Жантикин.

Сегодня, по заверению г-на Жанти-
кина, главной задачей остается прийти 

к согласию в правовом статусе банка и, 
соответственно, отработать соглашение 
между Республикой Казахстан и МАГАТЭ 
о его размещении. «Пока над проектом со-
глашения работают правительственные 
органы, и он должен пройти ратификацию 
в парламенте, и я думаю, что скоро мы 
сможем представить на обсуждение пар-
ламентариям отработанный на рабочем 
уровне проект соглашения», – разъяснил 
г-н Жантикин.

Председатель Агентства РК по атом-
ной энергетике рассказал, что значи-
мость проекта МАГАТЭ очень высока с 
политической точки зрения, поскольку 
он не имеет какой-либо коммерческой 
составляющей, а является частью боль-
шой работы по укреплению режима не-
распространения ядерного оружия и 
повышению уровня глобальной ядерной 
безопасности. «В связи с этим перед МА-
ГАТЭ и Казахстаном стоит задача обеспе-
чения максимального уровня безопасно-
сти хранилища банка, соответствия его 
самым высоким требованиям стандар-
тов и рекомендаций международного со-
общества в области безопасности ядер-
ной деятельности. Поэтому за основу 
были взяты стандарты МАГАТЭ по ядер-
ной безопасности, которые отражают 
максимально возможные требования», 
– заключил г-н Жантикин.

Топливо МАГАТЭ в банке РК
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ОБЪЕМ КРЕДИТОВ 
ВЫРОС НА 14,3% 

Объем кредитов в казахстанских банках вы-

рос в августе на 1,1% по сравнению с июлем и на 

14,3% по сравнению с уровнем годичной дав-

ности. Об этом сообщили в российской инвест-

компании «Тройка Диалог», которая опублико-

вала итоги банковского сектора Казахстана за 

8 месяцев 2012 года. Как отмечается в сообще-

нии, Халык банк за месяц показал рост кредито-

вания на уровне рынка (плюс 1,1%). Однако по 

темпам роста в годовом выражении (плюс 5,0%) 

по-прежнему отстает от собственного годового 

прогноза (плюс 11%). Однако в «Тройке Диалог» 

уверены, что банк сможет достичь заявленного 

показателя путем выдачи нескольких крупных 

кредитов в конце года. Объем кредитования 

в Казкоммерцбанке в августе не изменился, а 

его рост в годовом выражении был таким же, 

как в Халык банке. По оценкам руководства, во 

втором полугодии банк увидит амортизацию 

крупных кредитов, в результате чего размер его 

кредитного портфеля по итогам года также не 

изменится. Объем розничных депозитов уве-

личился в августе на 0,9% относительно пред-

ыдущего месяца и на 22% относительно уровня 

годичной давности. При этом особых перетоков 

вкладов между банками почти не наблюдалось. 

Отмечается, что БТА Банк на протяжении 6 

месяцев подряд фиксировал небольшой при-

ток средств на розничные депозиты. В августе 

их объем в БТА увеличился на 2%. В «Тройке 

Диалог» это объясняют тем, что банк предла-

гал своим клиентам более высокие процентные 

ставки. Однако в БТА динамика с начала года 

по-прежнему отрицательная (минус 11%). При-

чиной тому стала неблагоприятная ситуация в 

январе этого года. Рост кредитной активности 

привел к усилению конкуренции за розничные 

депозиты как стабильный источник фондиро-

вания. По этой причине, после нескольких лет 

непрерывного понижения, банки стали увели-

чивать процентные ставки. Объем корпоратив-

ных вкладов сократился в августе на 5,3%. При 

этом наибольший отток средств зафиксировал 

Казкоммерцбанк (минус 13,4%). В «Тройке Диа-

лог» полагают, что это было частью политики 

банка по снижению степени концентрации 

депозитов. Просроченная задолженность «хо-

роших» банков изменилась мало и составила 

23,9% кредитного портфеля, отмечают в ин-

весткомпании. Неизменной осталась и стои-

мость риска (2,5%). Коэффициент резервного 

покрытия был чуть ниже 100%. (kapital.kz)

НЕМЕЦКИЕ БАНКИ 
МОГУТ ПОСТРАДАТЬ 
ОТ КРИЗИСА 
В ИСПАНИИ

Банки Германии практически полностью 

избавились от позиций в испанском госдолге, 

а незначительную часть оставшихся – захед-

жировали. Однако объем инвестиций в банки, 

недвижимость и другие сферы бизнеса оста-

ется колоссальным. Согласно данным Bank for 

International Settlements, совокупный объем 

инвестиций немецких банков в экономику 

Испании составляет $139,9 млрд, из них $45,9 

млрд – это активы в банковском секторе. Экс-

перты считают, что в случае списания стоимо-

сти активов банки Германии могут оказаться 

в крайне сложном положении. «Значительные 

позиции германских банков в наиболее про-

блемных странах еврозоны, особенно в Италии 

и Испании, в сочетании с их низкой способно-

стью к поглощению убытков и структурной 

слабостью прибыли делают их чувствительны-

ми к дальнейшему углублению кризиса», – ука-

зало международное рейтинговое агентство 

Moody's. Испанский кризис был спровоцирован 

резким падением цен на недвижимость, кото-

рая в результате стала «токсичным активом» на 

балансах банков. Таким же образом недвижи-

мость, стоимость которой серьезно сократилась 

в результате дефолта, может оказаться на балан-

сах немецких банков. (rosbalt.ru)

ИНОСТРАНЦЫ 
РИНУЛИСЬ 
В СКАНДИНАВСКИЕ 
БАНКИ

С резким ростом депозитов, в частности, 

столкнулись шведский Nordea и норвежский 

DNB. «Это совершенно новая ситуация для нас, – 

говорит начальник подразделения Nordea по об-

служиванию богатых клиентов в Норвегии Тор-

стен Устенсен, – мы получаем так много заявок 

на открытие счетов, что приходится вводить аб-

солютно новые процедуры». Работа с клиентами 

из-за рубежа требует от персонала знания ино-

странных языков и проведения более тщатель-

ных проверок, чтобы предотвратить мошенни-

чество и отмывание денег. В DNB за последние 

12 месяцев отношение депозитов к кредитному 

портфелю увеличилось на 11,4 процентного 

пункта – до 65,3%. Объем иностранных депози-

тов за это время вырос «значительно», отмечает 

финансовый директор DNB Бьорн Эрик Нэсс. 

Клиенты несут деньги в скандинавские банки, 

поскольку местные национальные валюты сей-

час более надежны, чем евро. Нервничающие 

инвесторы переводят средства из банков стран 

еврозоны в «тихие гавани». Особенно велик от-

ток в периферийных странах еврозоны – в Испа-

нии банковские депозиты за июль сократились 

на 4,7% – до 1,51 трлн евро (данные ЕЦБ). Nordea 

ежедневно получает до 50 заявок от иностран-

цев на открытие счета в банке по сравнению с 

обычными одной-двумя в месяц, рассказывает 

Устенсен. «Мы говорим о крупных инвесторах, 

некоторые из них – богатейшие люди Евро-

пы», – отмечает он. Число заявок начало расти 

год назад, вспоминает Устенсен: сначала были 

клиенты из Германии, затем география расши-

рилась. Интерес к скандинавским банкам есть 

и у инвесторов, вкладывающих деньги в про-

дукты с фиксированной доходностью. За год, 

завершившийся в июне, активы под управле-

нием шведских фондов фиксированной доход-

ности Nordea увеличились более чем вдвое – до 

515 млн евро, норвежских фондов – с 424 млн до 

1,54 млрд. «Швеция и Норвегия – как островки 

безопасности, когда остальной мир тонет в дол-

гах», – говорит валютный аналитик UBS Wealth 

Management Константин Больц. Клиенты хотят 

подстраховаться на случай, если еврозона рас-

падется, а ФРС США будет продолжать печатать 

деньги, отмечает он. (vedomosti.ru)
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П
о данным экспертов, большая 
часть всего объема кредитования 
как физических, так и юридиче-

ских лиц в Казахстане приходится на 
Алматы. Однако у регионов страны се-
годня есть все шансы «подстегнуть» свою 
бизнес-активность, в том числе и в пла-
не повышения предпринимательского и 
экспортного потенциала. Ведь благода-
ря реализации банками второго уровня 
госпрограмм по финансированию мало-
го и среднего бизнеса по льготным став-
кам предприниматели имеют доступ к 
значительным средствам по выгодным 
условиям. При этом удаленные от финан-
сового центра республики приграничные 
регионы не исключение, в том числе и 
потому, что именно на развитие сотруд-
ничества предпринимателей пригранич-
ных территорий Казахстана со странами 
Таможенного союза в ближайшее время 
будет направлено 10 млрд тенге. Это ста-
ло возможным благодаря подписанию 
Меморандума о взаимопонимании и со-
трудничестве между ДБ АО «Сбербанк» и 
АО «ФРП «Даму», в рамках которого пред-
принимателям будет предоставлено фи-
нансирование на сумму 10 млрд тенге.

Стоит отметить, что Сбербанк уже 
несколько лет является активным участ-
ником государственных программ ФРП 
«Даму» и «Дорожная карта бизнеса-
2020». Так, за 8 месяцев текущего года 
инвестиции Сбербанка в реальный сек-
тор экономики достигли около 382 млрд 
тенге, а с 2008 года их общий объем 
превысил 1 трлн тенге. В рамках ново-
го соглашения планируется привлече-
ние предпринимательского потенциала 
стран-участниц Таможенного союза для 
создания новых производств на террито-
рии Казахстана, развитие пригранично-
го сотрудничества предпринимателей, 

содействие расширению экспорта в рам-
ках территории ТС.

«Предоставление финансовых и не-
финансовых мер поддержки планиру-
ется на приграничных территориях Ре-
спублики Казахстан, в которых имеется 
ресурсный потенциал и потребность 
создания предприятий с совместным 
участием резидентов Российской Феде-

рации и Республики Беларусь. Мы уве-
рены, что подписание столь значимого 
документа окажет позитивное влияние 
на развитие малого и среднего бизне-
са в приграничных районах страны и в 
целом благотворно скажется на отече-
ственной экономике», – отмечает заме-
ститель председателя правления ДБ АО 
«Сбербанк» Шухрат Садыров.

Среди основных причин, по которым 
Фонд заключил меморандум именно со 
Сбербанком, стороны выделяют актив-
ное и плодотворное сотрудничество бан-
ка и фонда в сфере реализации госпро-
грамм, а также широкие возможности ДБ 
АО «Сбербанк» в информировании пред-
принимателей стран Таможенного союза 
о возможности открытия бизнеса в Ка-
захстане, условиях налогового режима, 
создания производств. «Можно отметить, 
что до подписания меморандума инте-
рес предприятий по созданию совмест-
ных производств с участием резидентов 
стран Таможенного союза оставался на 
невысоком уровне в связи с отсутствием 
информационной поддержки и целевых 
программ по развитию данного сегмента. 
Реализация мер в рамках меморандума 
должна помочь предпринимателям стран 
ТС найти друг друга, а также получить 
всестороннюю поддержку для органи-
зации бизнеса на приграничных терри-
ториях Казахстана», – считают эксперты 
Сбербанка.

Росту экспортного потенциала казах-
станских компаний по условиям меморан-
дума будут способствовать как финансо-
вые, так и нефинансовые меры поддержки 
предпринимателей с обеих сторон. Так, 
Сбербанк не только осуществит финан-
сирование предприятий приграничных 
территорий, но и обеспечит бизнесу об-
ширную консультационную поддержку. 
Кроме того, Сбербанк планирует принять 
участие в кредитовании предпринимате-
лей по льготным условиям и собственны-
ми средствами. «Сейчас в рамках нового 
этапа Стратегии работа в приграничных 
регионах в рамках Таможенного союза 
становится одной из приоритетных за-
дач. И, конечно же, мы стремимся при-
сутствовать во всех отраслях экономики 
Казахстана», – прокомментировал работу 
банка Шухрат Садыров.

Неограниченные 
возможности для границы
10 миллиардов – это не предел

Ч
резмерно «подвижные» вкладчи-
ки пенсионных фондов – одна из 
острых проблем, стоящих перед от-

ечественной накопительной пенсионной 
системой. Тенденция менять пенсионные 
фонды наметилась среди казахстанцев 
несколько лет назад. Некоторые гражда-
не нашей страны переходят из одного на-
копительного пенсионного фонда (НПФ) 
в другой настолько часто, насколько это 
разрешено законодательством Республи-
ки Казахстан.

К сожалению, активная смена НПФ 
не является показателем финансовой 
грамотности населения и не обусловле-
на трезвым экономическим расчетом. 
Казахстанцы переводят свои вклады, 
зачастую руководствуясь ошибочным 
мнением о том, что в момент перехода 
происходит капитализация доходности 
пенсионных накоплений, то есть нако-
пления и инвестиционный доход слива-
ются в одну сумму.

Еще одним фактором увеличения ми-
грации вкладчиков является использова-
ние агрессивной и не всегда корректной 
методики привлечения вкладчиков не-
которыми представителями пенсионных 
фондов, которая заключается в поощри-
тельных подарках и плате за перевод пен-
сионных накоплений.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» в 
своей рубрике «STEP BY STEP» решил под-
робно ответить на вопрос: «Как выбрать 
пенсионный фонд?»

1 шаг.
 Наличие дефолтных 
компаний в инвестиционном 
портфеле НПФ
В первую очередь, необходимо оценить 
качество инвестиционного портфеля 
НПФ. Напомним, что на 1 июля текущего 
года все пенсионные фонды республи-
ки опубликовали свои инвестиционные 
портфели. При изучении инвестицион-
ных портфелей НПФ обратите внимание 
на количество ценных бумаг дефолтных 
компаний. Ознакомиться с инвестици-
онным портфелем любого НПФ вы мо-
жете на его сайте, а список дефолтных 
компаний публикуется на сайте АО «Ка-
захстанская фондовая биржа» – KASE 
(www.kase.kz).

Наличие необесцененных акций или 
облигаций дефолтных компаний в акти-
вах пенсионного фонда позволит судить 
о потенциально возможных убытках пен-
сионного фонда. Компания, допустившая 
дефолт, – это компания, которая не вы-

полняет обязательства по возврату заем-
ных средств и является потенциальным 
банкротом. Соответственно, наличие в 
инвестиционном портфеле пенсионного 
фонда большого количества финансовых 
инструментов дефолтных компаний, в 
которые вложен значительный объем 
пенсионных активов, грозит большими 
финансовыми потерями данному пенси-
онному фонду и возможным отсутствием 
роста инвестиционного дохода вклад-
чиков. Более того, большое количество 
дефолтных компаний заставляет заду-
маться о правильности инвестиционной 
политики такого пенсионного фонда. 
Компания не становится дефолтной за 
один день: чтобы стать убыточной, не-
обходимо произвести ряд неправильных 
действий. Покупка акций дефолтных 
компаний пенсионными фондами сви-
детельствует о слабой аналитике и инве-
стиционной политике НПФ, которая вряд 
ли принесет вам доходы.

Отметим, что среди всех пенсионных 
фондов страны в инвестиционном порт-
феле АО «НПФ Народного Банка Казах-
стана» в абсолютной сумме наименьшее 
количество облигаций дефолтных компа-
ний, которые на сегодняшний день обе-
сценены полностью, а также отсутствуют 
акции дефолтных компаний.

2 шаг. 
Оценка дефолтных компаний 
в инвестиционных портфелях 
пенсионных фондов
Далее, ознакомьтесь, во сколько оцени-
вает НПФ акции и облигации дефолтных 
компаний в своих инвестиционных порт-
фелях.

Некоторые пенсионные фонды учиты-
вают такие финансовые инструменты по 
цене приобретения. Другие же обесце-
нивают их до нуля. Такая оценка вполне 
справедлива. Отражая необесцененную 
стоимость дефолтных бумаг, пенсион-
ный фонд либо лукавит («рисует» доход), 
либо рассчитывает, что случится чудо, и 
он получит прибыль от таких активов. 
Однако глупо полагать, что удастся по-
лучить прибыль от компании, которая не 
выполняет обязательства по возврату за-
емных средств, так как, в первую очередь, 
доходы этой компании идут на удовлетво-
рение требований физических лиц, вклю-
чая зарплату ее сотрудников, затем тре-
бований «залоговых кредиторов», потом 
погашается задолженность перед бюд-
жетом, и уже после этого выплачиваются 
дивиденды своим акционерам.

В том случае, когда пенсионный фонд 
обесценил дефолтные финансовые ин-
струменты до нуля, значит, он отразил 
это в своих отчетах как убытки. Но если 
НПФ все-таки удастся получить диви-
денды за акции, вознаграждение по об-
лигациям или их удастся продать, то вы 
получите дополнительный незапланиро-
ванный доход.

3 шаг. 
Уровень доходности НПФ
Ежемесячно на сайте Комитета по кон-
тролю и надзору финансового рынка и 
финансовых организаций Национально-
го банка Республики Казахстан (КФН) 
(www.afn.kz) публикуется показатель 
номинальной доходности (К2) всех ка-
захстанских накопительных пенсионных 
фондов за 12, 36 и 60 месяцев. 

Важно помнить, что коэффициент К2 
характеризует результат деятельности на-
копительных пенсионных фондов за про-
шедшие периоды, и его высокое значение 
сегодня – не означает, что и в будущем зна-
чение К2 останется на прежнем уровне – 
оно может снизиться. Поэтому рассматри-
вать его нужно вкупе с оценкой «качества» 
инвестиционных портфелей пенсионного 
фонда и полученной им доходности за весь 
период его деятельности.

4 шаг. 
Собственный капитал НПФ
Собственный капитал пенсионного фон-
да – это уставный капитал плюс доход или 
минус убыток. Сравнение собственного и 
уставного капиталов является одним из 
важнейших показателей, позволяющих 
получить представление о финансовом 
состоянии субъектов предпринима-
тельства. Уставный капитал – это сумма 
средств, первоначально инвестирован-
ных собственниками для обеспечения 
уставной деятельности организации; 
уставный капитал определяет минималь-
ный размер имущества юридического 
лица, гарантирующего интересы его кре-
диторов.

Значения собственного и уставного 
капиталов всех НПФ можно найти на 
сайте КФН. Сравнив эти значения, вы 
можете судить о прибыльности или убы-
точности пенсионного фонда. Так, если 
собственный капитал выше уставного, 
значит, пенсионный фонд прибыльный, 
и чем эта разница выше, тем лучше. Со-
ответственно, если собственный капи-
тал меньше уставного, значит, пенсион-
ный фонд убыточный.

5 шаг. 
Достаточность собственного 
капитала НПФ (К1) 
К1 является показателем достаточности 
собственного капитала НПФ, это отно-
шение собственных средств к стоимости 
финансовых инструментов, находящихся 
в инвестиционном портфеле пенсионного 
фонда, взвешенным по рискам. Этот пока-
затель позволяет оценить экономическую 
устойчивость пенсионного фонда. Для 
анализа вам можно сравнить показатели 
К1, например, на 1 января 2012 года и К1 
на 1 июля 2012 года, эта динамика покажет 
тенденцию НПФ и возможное ближайшее 
нарушение данного требования. А чем 
выше К1 на 1 июля 2012 года, тем более на-
дежней пенсионный фонд, в части сохра-
нения лицензии на данную деятельность.

6 шаг. 
Диверсификация 
инвестиционного портфеля НПФ
Изучая инвестиционный портфель НПФ, 
обратите внимание на два показателя: во-
первых, на то, каким процентом ценных 
бумаг одного эмитента владеет пенсион-
ный фонд. Хорошо, если пенсионный фонд 
придерживается принципа «не класть все 
яйца в одну корзину». Держать большое 
количество финансовых инструментов 
одной компании – дело рисковое. В случае 
если у этой компании будет финансовый 
кризис, то НПФ рискует потерять много де-
нег. Во-вторых, нужно обращать внимание 
на «имена» самих эмитентов. Согласитесь, 
к акциям таких флагманов экономики, 
как АО «Казахтелеком», АО «КазМунай-
Газ» или ОАО «Газпром» доверия больше, 
чем к малоизвестным компаниям.

7 шаг. 
Рейтинги
Еще одним фактором для выбора пенси-
онного фонда служат оценки независи-
мых рейтинговых агентств. Ознакомле-
ние с рейтингами НПФ может помочь вам 
в выборе пенсионного фонда.

В Казахстане независимую оценку де-
ятельности отечественных пенсионных 
фондов делает рейтинговое агентство 
«Эксперт РА Казахстан». Рейтинг характе-
ризует качество и доступность предостав-
ляемых фондом услуг, эффективность 
проводимой им инвестиционной поли-
тики и управление рисками, а также спо-
собность фонда выполнять взятые на себя 
обязательства перед клиентами. Основ-
ными потребителями рейтинга являются 
клиенты накопительного пенсионного 
фонда, интерес которых сосредоточен на 
возможности полного и своевременного 
выполнения фондом своих обязательств 
по действующим договорам накопитель-
ного пенсионного обеспечения. Рейтин-
говая шкала имеет 10 рейтинговых клас-
сов, наивысшая оценка A++ (наивысший 
уровень надежности), низшая – D (бан-
кротство/отзыв лицензии). 

На сегодняшний день четыре пенсион-
ных фонда имеют рейтинги. Наивысший 
рейтинг надежности у НПФ Народного 
Банка Казахстана.

Выбор пенсионного 
фонда в 7 шагов
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MAIL.RU GROUP 
РАСПРОДАЕТ АКЦИИ

Российская интернет-компания Mail.Ru 
Group продала 12 млн глобальных депозитар-
ных расписок по цене $34 за штуку широкому 
кругу инвесторов. Сумма сделки составила 
$408 млн. Ранее сообщалось, что член совета ди-
ректоров Mail.Ru Group и один из основателей 
группы Григорий Фингер перевел принадле-
жащие ему 12 млн акций класса «А» компании 
в такое же количество обыкновенных акций. 
Это он сделал с целью продажи, так как акции 
класса «A» реализовать на рынке нельзя. Стои-
мость GDR по итогам закрытия торгов в Лондо-
не 24 сентября составила $36. В то же время в 
ходе торговой сессии 25 сентября бумаги Mail.
Ru продавались уже за $33,8. Mail.Ru управляет 
двумя ведущими социальными сетями в России 
– «Одноклассниками» и «Моим Миром», а также 
одноименным почтовым сервисом. Капитали-
зация компании составляет около $20 млрд. 
Крупнейшим акционером является Алишер 
Усманов – 25,3% акций. Основатели Mail.ru про-
дают свои акции в течение нескольких лет. Во 
время IPO в 2010 году Юрий Мильнер, Михаил 
Винчель и Григорий Фингер продали бумаги 
более чем на $400 млн. Весной 2012 года Миль-
нер снизил свою долю с 4% до 1%, а Винчель реа-
лизовал 1,5% акций. (novostimira.com)

ГОСБАНКИ ЗАХВАТЯТ 
РЫНОК ИПОТЕКИ

В ближайшее время доля банков с государ-
ственным участием на российском рынке ипо-
теки увеличится еще больше. Об этом заявил 
руководитель направления жилищного кре-
дитования московского отделения Сбербанка 
России Григорий Вовченко. Он отметил, что 
банкам стало труднее привлекать кредитные 
средства. «Европейский рынок фондирования 
по сути закрылся еще в конце 2009 года. Вну-
три страны получить от государства короткие 
и дешевые займы стало сложнее. За счет депо-
зитов эту проблему трудно решить», - сказал 
эксперт. По его словам, в этом смысле позиция 
госбанков более устойчива, а мелкие и средние 
банки будут работать по «остаточному принци-
пу». Г-н Вовченко выразил уверенность в том, 
что с октября-ноября начнется рост средних 
ставок по ипотеке, при этом не стал называть 
конкретных цифр. Как пояснил эксперт, дан-
ная тенденция будет связана с рядом факторов. 
«Во-первых, закончится действие банковских 
решений по выдаче кредитов по низким став-
кам. Во-вторых, снизится спекулятивный спрос 
на рынке жилья и, в-третьих, граждане сдела-
ют паузу в ожидании новой волны мирового 
финансового кризиса», – заключил он. Банки с 
госучастием занимают большую часть ипотеч-
ного рынка страны. Так, по данным компании 
«Русипотека», в первом полугодии текущего 
года Сбербанк выдал займов на 192,3 млрд ру-
блей, 45% в общем объеме выдачи, «ВТБ 24» – на 
59,6 млрд рублей, 13,8%, Газпромбанк – на 26,7 
млрд рублей, 6,2%. Совокупная доля госбанков 
выросла относительно аналогичного периода 
прошлого года на 3% и составила 67%. (Lenta.
ru)

ЗАЩИТА ОТ СКРЫТЫХ 
КОМИССИЙ

Крупный американский банк Discover Bank 
согласился заплатить своим клиентам $200 
млн, чтобы урегулировать разбирательство с ре-
гулятором Consumer Financial Protection Bureau 
(CFPB), защищающим права потребителей. Воз-
мещение получат более 3,5 млн пользователей 
Discover Bank. Дополнительно организация за-
платит штраф в размере $14 млн. Как считают 
в CFPB, финорганизация неправомерно взима-
ла со своих клиентов плату за дополнительные 
услуги при пользовании кредитными картами. 
Данные услуги, как выяснил регулятор, изна-
чально предоставлялись бесплатно, в качестве 
бонусов. В самом Discover Bank ни подтвердили, 
ни опровергли обвинения CFPB, передает CNBC. 
Ранее в банке сообщили, что зарезервировали 
средства для выплаты возможных штрафных 
санкций, а также отметили, что ответственно 
подходят к предоставлению услуг своим кли-
ентам. Discover Bank является подразделением 
финансовой группы Discover Financial Services 
и шестым по величине эмитентом пластиковых 
карт в США. Держателями Discover Card являют-
ся около 50 млн человек.  (meta.kz)

JPMORGAN ТЕРПИТ 
УБЫТКИ

Убытки от торговли JPMorgan Chase могут 
составить $9 млрд, что значительно превыша-
ет ранее данные оценки, говорят люди, проин-
формированные о ситуации. Джейми Даймон, 
исполнительный директор банка, объявил в 
мае, что банк потерял $2 млрд на кредитных 
деривативах, но оказалось, что потери могут 
удвоиться в течение ближайших нескольких 
кварталов. Банк продолжает закрывать свои 
позиции, говорят нынешние и бывшие трейде-
ры и руководители банка на условиях аноним-
ности. Выход банка из убыточной торговли 
происходит быстрее, нежели многие ожидали. 
JPMorgan ранее заявил, что надеется закрыть 
все свои позиции к началу следующего года, а 
сейчас он уже закрыл более половины торговых 
позиций. Хотя JPMorgan быстро сокращает по-
зиции – это его самый нестабильный актив в 
настоящее время – прогнозы говорят, что банк 
потерпит убытки в размере до $9 млрд. Тем не 
менее, резкое увеличение потерь вызовет де-
баты о том, как строго должны регулироваться 
крупные финансовые институты и имеют ли 
некоторые из банков-гигантов преимущества 
от своего статуса слишком больших, чтобы 
обанкротиться, для проведения рискованных 
сделок.  (inonews.ru)
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Бизнес-афоризмы
Не имеет смысла нанимать толковых людей, а затем указывать, что им делать. 
Мы нанимаем толковых людей, чтобы они говорили, что делать нам.

Стив Джобс

Не говори, что работаешь. 
Покажи, что заработал.

Томас Дьюар

Кто хочет – ищет способ, 
кто не хочет – ищет причину.

Сократ

Самая трудная вещь на свете – это думать своей собственной 
головой. Вот, наверное, почему так мало людей этим занимаются.

Генри Форд

Мариям Бижикеева

Ровно месяц прошел с 
тех пор, как обещанные 
руководством БРК 

исламские бумаги сукук «аль-
Мурабаха» прошли листинг на 
Казахстанской фондовой бирже 
(KASE). С 27 августа ведутся 
открытые торги, правда, на 
сегодняшний день сделок с ними 
пока заключено не было. По 
мнению вице-президента KASE 
Андрея Цалюка, он не ожидает 
от «аль-Мурабаха» какой-либо 
ликвидности на бирже, так как 
изначально исламские бумаги 
– это инструмент привлечения 
денег, а не активной торговли 
на вторичном биржевом рынке. 
И этим они полезны реальному 
сектору экономики

Размещение состоялось в соответствии 
с текущим законодательством, согласно 
которому 20% от всего объема зарубеж-
ного размещения ценных бумаг резидента 
страны должно пройти на казахстанском 
рынке. Первичное размещение данных 
ценных бумаг, методом прямой подпи-
ски, успешно состоялось без регистрации 
на KASE. Именно у ценных бумаг этого 
типа, во избежание нарушения морально-
этических норм регулятивного характера, 
есть ограничения на вторичном рынке. 
Поэтому наибольший интерес для инве-
сторов будет иметь дальнейшее развитие 
рынка в рамках первичных размещений 
корпоративных бумаг и выпуска партнер-
ских сертификатов сукук и их tradeability 
на вторичном рынке.

Напомним,. 2 февраля текущего года 
глава Банка развития Казахстана Нурлан 
Кусаинов сообщил, что банк планирует 
выпустить исламские облигации. Цель 
– диверсификация портфеля заимство-
вания и внедрения новых инструментов 
финансирования. В итоге дебютную эмис-
сию сертификатов сукук Банк развития 
Казахстана выпустил в июле текущего 
года. Кстати, именно так стоит называть 
эти квазидолговые ценные бумаги в силу 
их особенностей – наличия доли имуще-
ства в соответствии с номиналом самого 
паевого сертификата, вместе с тем, пред-
ставляющего долговой инструмент сред-
несрочного характера с ценой, исходящей 
из реальной доходности проекта.

«Для полного понимания стоит пояс-
нять некоторые моменты, касающиеся 
ликвидности сукук и их отношения к вто-
ричному рынку. С одной стороны – это сер-
тификаты, базирующиеся на партнерских 
или долевых отношениях (мудараба, му-
шарака и вакала (агентство), и они могут 
продаваться повторно (до срока погаше-
ния), – говорит председатель Ассоциации 
развития исламских финансов Казахстана 
Ерлан Байдаулет. – С другой стороны, те 
сертификаты, которые фактически раз-
мещены на основании торговых инстру-
ментов (мурабаха, салам, иджара, истис-
на) и представляют собой возврат долга, 
в силу морально-этического запрета на 
рибу (ссудный процент) и продажу денег за 
деньги, в том числе денежного долгового 

обязательства за деньги, имеют очень жест-
кие ограничения по вторичному обороту 
на фондовой бирже. Как известно, элемент 
спекулятивности тоже относится к катего-
рии запретов в исламских финансах».

Таким образом, инвесторы на разви-
вающемся исламском рынке долгового 
капитала выступают не в качестве обезли-
ченных продавцов-покупателей в стрем-
лении получения краткосрочной при-
были, как происходит на традиционных 
фондовых биржах, а представляют собой 
реальных партнеров, заинтересованных в 
получении своих дивидендов из получае-
мой прибыли по проекту. То есть вопрос 
краткосрочной ликвидности исламских 
финансовых институтов остается от-
крытым. Поэтому, учитывая менталитет 
большинства брокеров и представленных 
ими инвесторов, дальнейшее развитие 
вторичного исламского фондового рынка 
в стране, где в настоящее время очень ни-
зок уровень общей информированности о 
природе исламских (этических) финансов, 
в кратко- и среднесрочной перспективе, 
по мнению экспертов, стоит под большим 
сомнением.

«При этом стоит отметить появившую-
ся тенденцию к реальному деловому пар-
тнерству и разделению рисков и прибыли 
в местном бизнес-сообществе и в настрое-
ниях населения, что, надеюсь, может ре-
транслироваться в успешные размещения 
(фактически Initial private offerings (IPO) 
на первичном рынке исламских ценных 
бумаг, – говорит Ерлан Байдаулет. – В це-
лях поддержки местной реальной эконо-
мики весьма полезно было бы рассматри-
вать выпуск сукук именно в тенге. В связи 
с этим хотел бы поддержать инициативу 
ИМРА (Исламского международного рей-
тингового агентства) и ИБР по пилотному 
выпуску сукук в местных валютах в 8 наи-
более развитых странах ОИС, в том числе 
и в Казахстане».

Законы на ощупь
Отметим, что несколько лет назад Казах-
стан предпринимал попытки внедрения 
исламских финансовых продуктов на тер-
ритории страны. 12 февраля 2009 года 
был принят закон «О внесении изменений 
и дополнений в некоторые законодатель-

ные акты РК по вопросам организации и 
деятельности исламских банков и орга-
низации исламского финансирования», 
который дал возможность развиваться ис-
ламским банкам, а также стал платформой 
для возможности выпуска исламских об-
лигаций. Однако данный закон не предпо-
лагал возможности суверенного выпуска 
исламских облигаций. Поэтому 22 июля 
2011 года был принят дополнительный 
закон «О внесении изменений и дополне-
ний в некоторые законодательные акты 
РК по вопросам организации исламского 
финансирования», который позволяет су-
веренным и квазисуверенным органам 
и организациям осуществлять выпуск 
эмиссионных ценных бумаг не только в 
виде государственных казначейских обя-
зательств, но и в виде государственных 
исламских ценных бумаг.

Реализация положений обоих законов 
предполагает обеспечение необходимой 
нормативной правовой базы для выпуска 
Казахстаном исламских ценных бумаг в 
целях привлечения средств исламских 
инвесторов, а также для установления 
ценового ориентира для корпоративного 

сектора страны и будет способствовать 
дальнейшему развитию исламских фи-
нансовых инструментов. Основными вво-
димыми понятиями являются: арендные 
сертификаты и исламская специальная 
финансовая компания. При этом есть раз-
личия между суверенным выпуском и кор-
поративными выпусками.

«Принятые законы вызывают ряд во-
просов и сомнений в комплексной под-
готовке нормативной правовой базы для 
выпуска исламских облигаций, – говорит 
генеральный директор UFS Investment 
Company (Россия) Елена Железнова. – На-
пример, закон от 12 февраля 2009 года 
предусматривает изменения в Налоговом 
кодексе страны. Однако в изменениях 
не прослеживаются такие важные для 
структурирования выпуска облигаций 
налоговые исключения и преференции, 
как отмена НДС при продаже и обратном 
выкупе актива, отмена НДС на сумму 
арендных платежей и другие вполне не-
обходимые налоговые исключения, как 
это было сделано, к примеру, в Турции 
или Англии».

Не совсем понятна российскому экс-
перту, как выпущенная в соответствии с 
казахстанским законодательством ценная 
бумага попадет в руки международных 
инвесторов. К примеру, в России только не-
давно начала реализовываться программа 
по доступу ОФЗ на международный рас-
четный центр Clear Stream. Даже если обе-
спечить международным инвесторам пол-
ный доступ к бумагам, могут возникнуть 
вопросы касательно применимого права, 
так как на данный момент выглядит так, 
будто сделка будет полностью структури-
рована в соответствии с казахстанским 
законодательством. Это может отпугивать 
инвесторов, привыкших видеть англий-
ское право в основной транзакционной 
документации, особенно при инвестиро-
вании в развивающиеся рынки. 

«С моей точки зрения, в первую оче-
редь, руководство KASE должно быть ре-
ально заинтересовано в формировании 
нормативно-технической базы на соб-
ственной площадке. Мы готовы помочь 
им в установлении «твиннинговой» схемы 
взаимодействия с ведущими фондовыми 
биржами Малайзии, Бахрейна или Дубаи. 
Им важно профессионально понять всю 
картину самим, а затем разработать про-
грамму информирования местных, осо-
бенно институциональных, инвесторов», 
– говорит председатель Ерлан Байдаулет. 
По его словам, на сегодня важно опреде-
лить группу специалистов Нацбанка, 
KASE, БРК, крупного частного бизнеса и 
привлеченных зарубежных экспертов для 
системного решения вопроса по созданию 
финансово- инвестиционного хаба в ре-
гиональном масштабе. При этом весьма 
важно обратить внимание на адаптацию 
успешного опыта, на разработку процедур 
управления рисками и предотвращения 
каких-либо угроз, адекватности пруден-
циальных нормативов, раскрытия полной 
информации (обязательной прозрачности) 
по эмитентам и реализуемым ими проек-
там, на присвоение не только кредитных, 
но и фидуциарных рейтингов.

«Хотим отметить ряд характеристик, 
которые могут в перспективе вызвать 
большой интерес институциональных 
инвесторов к данным ЦБ, – говорит ру-
ководитель аналитического центра «Asyl 
Invest» Нурлан Рахимбаев. – В первую оче-
редь, рынок исламских облигаций не на-
столько ликвидный, чтобы реагировать на 
иногда высокую волатильность глобаль-
ных рынков. На данный момент его раз-
мер составляет порядка $500 млн. На этом 
рынке активен в основном первичный ры-
нок. То есть инвесторы предпочитают по-
купать облигации при размещении и дер-
жат в основном до погашения. Вторичный 
рынок узок. Рынку исламских облигаций 
свойственен исторически низкий уровень 
дефолтов. В значительной степени это свя-
зано с тем, что бумаги обеспечены актива-
ми и выпускаются под конкретные проек-
ты. Такие свойства рынка привлекательны 
для отечественных пенсионных фондов, 
которые главным образом предпочитают 
вкладывать в качественные активы на 
долгий срок и избегать турбулентности на 
рынках, которые иногда приводят к замет-
ной просадке портфелей НПФ».

При этом Ерлан Байдаулет отмечает, 
что, в силу природы исламских финансов, 
конкуренции между ними и традицион-
ными долговыми инструментами нет. Это 
подтверждают более чем 30-летняя исто-
рия и текущие тенденции рынка.

Исламские ЦБ: есть желание 
– нужны возможности

Татьяна Киселева

Стоит ли вкладывать деньги 
в акции иностранных 
компаний? За разъяснением 

этого вопроса деловой 
еженедельник «Kapital.kz» 
обратился к ведущим экспертам в 
области инвестирования

«При покупке акций любой компании 
как на зарубежном, так и внутреннем 
рынке есть риск снижения их стоимости 
вследствие возникновения отрицатель-
ных настроений на рынке или появления 
каких-либо негативных новостей по эми-
тенту акций. Выгоду от приобретения 
акций можно получить в случае покупки 
правильных бумаг по хорошей цене», – го-
ворит Нурлан Рахимбаев, директор анали-
тического центра «Асыл-Инвест».

Компания, чьи акции намеревается ку-
пить инвестор, должна демонстрировать 
сильные финансовые результаты, в первую 
очередь, хороший рост чистой прибыли на 
протяжении как минимум последних трех 
лет. Акция должна быть недооценена (тор-
говаться дешевле компаний-аналогов) 
или иметь значительный потенциал ро-
ста с точки зрения рынка. Потенциальная 
выгода от покупки акции будет получена 
в случае, если вы покупаете акции фун-
даментально сильной компании по цене, 
имеющей значительный потенциал ро-
ста. «Даже при этом вы не застрахованы 

от временных убытков по инвестициям, 
поэтому немаловажна способность инве-
стора ждать. Рынок со временем приводит 
достойные акции к справедливой цене, и 
терпение инвестора вознаграждается», – 
пояснил г-н Рахимбаев.

«Надеяться на успех, основываясь на 
итогах удачных вложений других людей, 
–неразумно», – заявил директор департа-
мента трейдинга АО «Resmi Group» Ама-
нат Искаков. Необходимо взвешивать 
риски и только потом приобретать те или 
иные бумаги. Прежде чем приобретать 
акции иностранных компаний, он сове-
тует начать торговать на отечественном 
рынке, а для этого есть все возможности: 
от онлайн-платформ до традиционного 
трейдинга. Игра на бирже – это не просто 
игра, а игра со множеством участников, 
условий и событий, и в случае правиль-
ного выбора бумаг – активы приумно-
жатся.

Ситуация на мировых фондовых рын-
ках остается неопределенной, отметил 
Назар Ердосов, начальник отдела продаж 
брокерского дома «Jazz Capital». Централь-
ные банки предпринимают действия по 
поддержанию долговых и фондовых рын-
ков и роста экономики в целом. Это дает 
поддержку рынкам акций, но так как пока 
не было сделано больших структурных 
реформ, ожидается, что рынки будут во-
латильными. А также, что осенью будет 
короткое ралли около месяца, за которым 
последует коррекция. Это будет более спе-
кулятивная (рисковая) торговля, но на ней 
можно заработать.

«Обычно мы делаем рекомендации, 
рассматривая предпочтения по риску 
и доходу каждого клиента, и помогаем 
сформировать оптимальный портфель», 
– делится опытом г-н Ердосов. Ведь для 
инвестора очень важно иметь доступ к 
качественной и профессиональной ана-
литике, чтобы максимально увеличить 
доходность и уменьшить риски по своим 
инвестициям.

По мнению эксперта «Jazz Capital», 
среди интересных, недооцененных бумаг 
можно выделить российских металлургов 
– «Северсталь» и ММК. На волатильности 
можно сыграть индексом VIX, который 
находится сейчас на низких уровнях за 
последние 20 лет. Из казахстанских эми-
тентов рекомендуется присмотреться к 
сырьевым – «Казахмысу», ENRC и РД КМГ, а 
из банков – к «Халык банку». Есть идеи как 
для спекулятивной краткосрочной, так и 
для средне- и долгосрочной торговли.

Среди популярных акций иностранных 
компаний можно отметить российские 
нефтяные, горнодобывающие и металлур-
гические компании, торгующиеся в Лон-
доне. Например, «Газпром», «Сургутнеф-
тегаз», «Норильский никель» и др. Также 
в последнее время пользуются спросом 
фьючерсы на золото и индексы акций, на-
пример S&P500, Eurostoxx 60 и др.

Относительно акций известных ком-
паний, таких как Facebook и Apple, в «Jazz 
Capital» сообщили, что они весьма попу-
лярны среди их клиентов.

Исходя из опыта предыдущих про-
гнозов относительно Facebook, Нурлан 

Рахимбаев отметил, что оценка выгод-
ности покупки сейчас требует глубокого 
анализа компании. Акции же компании 
Apple сейчас оцениваются на уровне 13 го-
довых прибылей, тогда как справедливый 
уровень цены, на его взгляд, в районе 20 
годовых прибылей. И потенциал видится 
довольно большой, даже на текущих це-
новых уровнях. «Я бы, наверное, рекомен-
довал покупать акции компании, если бы 
вел официальное покрытие эмитента», – 
подчеркнул эксперт.

Специалисты «Resmi Group» утвержда-
ют, что хотя столь глубокое падение цены 
акций Facebook (почти 50% с даты IPO) 
можно расценивать как момент входа, не 
стоит спешить с приобретением, а нужно 
разобраться с тем, как компания будет 
генерировать выручку, которая зависит в 
основном от контекстной рекламы и рас-
пространения приложений.

По поводу компании Apple, которая 
хоть и является признанным лидером и 
новатором в мире телекоммуникаций, а ее 
акции за 2 года взлетели почти в 2,5 раза, 
«Resmi Group» высказала опасения в отно-
шении дальнейшего роста ее акций. Ведь 
последние новинки не впечатлили пользо-
вателей, и, хоть и было внесено много из-
менений и улучшений, большого прорыва 
это не вызвало. В связи с этим Аманат Ис-
каков порекомендовал смотреть на акции 
Apple в краткосрочной перспективе (от 1 
до 3 месяцев) с периодичной фиксацией 
дохода.

Положительными факторами при ин-
вестировании в ценные бумаги иностран-
ных компаний г-н Искаков назвал про-
зрачное ценообразование, более высокую 
ликвидность в силу наличия большего 
количества участников торгов и больших 
объемов, а также относительно сильную 
аналитическую поддержку со стороны ин-
вестиционных домов.

К негативным моментам он отнес низ-
кую оперативность при заключении сде-
лок (если сделки были заключены тра-
диционным способом с участием банка 
кастодиана), валютный риск и страновой 
риск эмитента.

Игры на бирже: 
Facebook или Apple?
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США присудили компании Boeing контракт 

на поставку 11 морских патрульных самолетов 

P-8A Poseidon на общую сумму $1,9 млрд, сооб-

щает Flightglobal. Первые 13 самолетов Poseidon 

американские ВМС заказали двумя партиями 

в 2011 году. По словам представителя Boeing, 

которого цитирует издание, контракт с ВМС 

стал важным шагом на пути к полномасштаб-

ному серийному производству самолетов P-8A. 

Патрульный самолет P-8 Poseidon разработан 

на базе пассажирского лайнера Boeing 737. 

Самолет развивает скорость до 907 киломе-

тров в час и способен преодолевать до 3700 км. 

Poseidon предназначен для ведения противо-

лодочных операций и оснащен радарами и 

гидроакустическими буями. Кроме того, на 

вооружении самолета стоят торпеды, ракеты 

и мины. По данным Flightglobal MiliCAS, США в 

общей сложности планируют вооружиться 122 

самолетами P-8A Poseidon. На вооружении аме-

риканских ВМС Poseidon заменят устаревшие 

патрульные самолеты P-3 Orion от Lockheed 

Martin. Еще 24 самолета P-8I планирует по-

лучить Индия. Восемь из них индийские ВМС 

уже заказали. Кроме того, восемь патрульных 

самолетов P-8 к 2018 году планирует получить 

Австралия. Ранее сообщалось, что Boeing раз-

работает еще один вариант P-8 Poseidon для по-

ставки на экспорт. Как ожидается, самолет ста-

нет дешевле и компактней. (Business.rin.ru)

ТОПЛИВНЫЙ АЛЬЯНС

Европейский авиастроительный кон-

церн Airbus и китайская нефтяная компания 

Sinopec договорились о создании специально-

го топливного стандарта для Китая, являюще-

гося одним из самых быстрорастущих рынков 

авиаперевозок в мире. Об этом сообщает AFP. 

Ранее Sinopec открыла новый завод в Ханчжоу, 

где авиационное топливо будет производить-

ся из биомассы по собственной технологии 

китайской компании. Когда точно начнется 

массовое производство такого топлива, пока 

неизвестно, но представители компании за-

являют, что это должно произойти в течение 

года. Airbus участвует в нескольких подобных 

проектах по всему миру, но китайская про-

грамма для европейцев особенно перспектив-

на в силу масштабов китайского рынка. По 

прогнозам самой Airbus, в ближайшие двад-

цать лет авиапроизводители всего мира по-

ставят потребителям 28,2 тыс. самолетов. 35% 

спроса должны обеспечить восточноазиатские 

авиакомпании. В ходе авиасалона в Фарнборо, 

прошедшего в июле текущего года, Airbus до-

говорился с китайской лизинговой корпора-

цией CALC о поставке 36 лайнеров A320. Сум-

ма сделки составила $3,1 млрд. (Lenta.ru)

КРИЗИС НЕ ПОМЕХА

На фоне глобального падения продаж в 

России выручка Fujitsu демонстрирует рост. В 

связи с этим руководство компании решило в 

разы увеличить инвестиции в развитие своего 

российского бизнеса. Японская Fujitsu приняла 

масштабную инвестиционную программу для 

развития своего бизнеса в России на 2012-2015 

годы, рассказал гендиректор Fujitsu в России и 

СНГ Виталий Фридлянд. Сумму запланирован-

ных инвестиций со стороны глобального офиса 

в компании не раскрывают, однако отмечают, 

что она вырастет «в разы» по сравнению с тем, 

что вкладывалось в развитие в России ранее. 

По словам Виталия Фридлянда, до этого рос-

сийское подразделение Fujitsu развивалось 

главным образом за счет собственных ресур-

сов. Решение о дополнительном финансирова-

нии глобальное руководство приняло в связи 

со значительным ростом локального бизнеса за 

последнее время, говорит он. По данным ком-

пании, ее выручка в России в 2011 году увеличи-

лась на 50%. Показателей выручки в денежном 

выражении в Fujitsu не раскрывают. Продажи 

Fujitsu в России растут на фоне общемирового 

снижения ее выручки. По данным финансо-

вого отчета компании, в 2011 году ее выручка 

составила порядка $54 млрд, сократившись на 

1,3% по отношению к 2010 году. Чистая при-

быль сократилась на 22,5%. Не лучшая ситуа-

ция наблюдалась и по итогам 1 квартала 2012 

года: продажи упали на 2,9% по отношению к 

аналогичному периоду 2011 года. «Российский 

бизнес Fujitsu, пожалуй, сейчас является самым 

быстрорастущим для компании», – отмечает 

Виталий Фридлянд. Он добавил, что аналогич-

ная инвестиционная программа до 2015 года 

была также принята для Индии. (CNews.ru)

ОБНОВЛЕННАЯ 
РАБОТА

Японская корпорация Toyota Motor полно-

стью возобновила работу своих предприятий, 

расположенных в Китае, сообщает BBC News. 

Производство на китайских заводах Toyota 

было приостановлено на прошлой неделе после 

антияпонских протестов в стране, связанных 

со спором двух стран о территориальной при-

надлежности островов Дяоюйтай (японское 

название – Сенкаку) в Восточно-Китайском 

море. Наряду с Toyota протесты, сопровождав-

шиеся погромами, стали причиной остановки 

заводов компаний Honda и Nissan. Часть сво-

их предприятий закрыли корпорации Canon, 

Panasonic; также прекратили работу несколько 

десятков магазинов по продаже одежды Uniqlo. 

Как указывает информагентство, Honda ча-

стично возобновила работу на китайских за-

водах 21 сентября. Конфликт между властями 

Японии и Китая относительно необитаемых 

островов Сенкаку продолжается с 1970-х годов. 

Предположительно, на шельфе островов на-

ходятся залежи нефти и газа, однако точные 

размеры запасов неизвестны. Летом 2012 года 

спор сторон обострился после того, как Япо-

ния объявила о выкупе трех из пяти островов 

группы. В ответ Китай направил к островам 

патрульные корабли, а позднее местные СМИ 

сообщили, что китайские власти могут ввести 

в отношении Токио экономические санкции. 

Из-за территориального спора власти Китая 

отложили торжественные мероприятия, кото-

рые должны были пройти 27 сентября в честь 

40-летия установления дипломатических отно-

шений с Японией. В свою очередь, как передает 

Agence France-Presse, представители японского 

бизнеса отменили свою поездку в Китай, приу-

роченную к юбилею дипломатических связей. 

(Zakon.kz)

Виктор Климов

В
ступление Казахстана во Всемир-
ную торговую организацию (ВТО) не 
принесет особой выгоды. Более того, 

страна может превратиться в экспортную 
колонию, что, в свою очередь, приведет к 
вымиранию отечественных товаропроиз-
водителей. Таким мнением с «Капитал.kz» 
поделился Канат Берентаев, заместитель 
директора Центра анализа общественных 
проблем. 

«Грубо говоря, Всемирная торговая ор-
ганизация – своеобразная армия с дедов-
щиной. Другими словами, страны-члены 
ВТО навязывают свои требования и пра-
вила игры тем, кто к ним присоединяет-
ся. На мой взгляд, главное заблуждение в 
том, что преимущество присоединения к 
ВТО – свободная торговля. Однако круп-
ные отечественные предприятия, более-
менее представляющие интерес для ми-
ровой экономики, уже давно работают по 
международным правилам», – поясняет 
г-н Берентаев. 

 По его мнению, при вступлении в 
ВТО в первую очередь пострадает малый 
и средний бизнес (МСБ). Казахстанские 
товаропроизводители на внутреннем 
рынке будут вынуждены по международ-
ным стандартам конкурировать с про-
дукцией транснациональных корпора-
ций (ТНК).

«Членство в ВТО приведет к тому, что 
небольшой бизнес, например, в легкой и 
пищевой промышленности, начнет кон-
курировать с ТНК. И уже сегодня очевид-
но, что никакой конкуренции не будет, 
отечественных производителей просто 
задавят. Ведь по большому счету, ВТО – 
институт, работающий на развитые запад-
ные страны. Казахстан итак превратился 
в придаток мировой экономики, который 
ориентируется только на добычу сырья и 
обслуживание ТНК. Я считаю, что вместо 
ВТО нужно развивать Единое экономиче-
ское пространство (ЕЭП)», – уверен заме-

ститель директора Центра анализа обще-
ственных проблем. 

Отметив, что о ходе переговоров, осо-
бенно на каких условиях страна присоеди-
няется к ВТО должно знать все общество. А 
вот решать технические задачи можно и в 
закрытом режиме. 

«От Китая в переговорном процессе на 
постоянной основе было задействовано 
10-15 тыс. человек, а у нас переговорщики 
все время меняются. Кроме того, все пере-
говоры проходят на английском языке, и 
насколько адекватен перевод на русский и 
казахский –никто не знает», – считает г-н 
Берентаев.

Как рассказала «Капитал.kz» Сауле Ах-
метова, советник председателя правления 
АО «Национальное агентство по экспор-
ту и инвестициям «Kaznex Invest»», какие 
условия будут созданы в Казахстане, зави-
сит от того, что смогут выторговать пред-
ставители республики на переговорах. 

«Умение торговаться у нас достаточно 
низкое как в государственных органах, 
так и среди бизнеса. Все надо уметь обо-
сновывать, заранее просчитывать, как это 
повлияет и к чему приведет. Казахстан 20 
лет идет к рыночной экономике, а многие 
члены ВТО шли к этому 100-200 лет. Отече-
ственному бизнесу необходимо готовить-
ся к выполнению требований покупателей 
мирового класса. И чем раньше предпри-
ниматели начнут действовать, тем боль-
ше шансов выжить в достаточно жестких 
условиях», – советует г-жа Ахметова.

По ее словам, товаропроизводителям 
следует понять, что на мировых рынках их 
никто не ждет и туда надо пробиваться. А 
чтобы это сделать, мало заинтересовать, 
главное – доказать зарубежным покупате-
лям, что казахстанская продукция лучше, 
чем у остальных.

«Возьмем, к примеру, сок, необходи-
мо грамотно презентовать и аргументи-
ровать, чем конкретно он отличается от 
российского, немецкого или кыргызстан-
ского. Кыргызстан давно вступил в ВТО, 

и, несмотря на то, что там предприятия 
довольно конкурентоспособные – они еле 
выживают», – говорит советник председа-
теля правления АО «Национальное агент-
ство по экспорту и инвестициям «Kaznex 
Invest»». 

Подчеркнув, что Казахстан на мировые 
рынки может поставлять не только нефть, 
но и продукцию промежуточного потре-
бления. «84% из несыръевого экспорта со-
ставляют товары для последующего про-
изводства. Это томатная паста, шерсть и 
различные концентраты. Тогда как на про-
дукцию сельского хозяйства приходится 
лишь 15%», – объяснила г-жа Ахметова.

Своим мнением с «Капитал.kz» поде-
лилась и Гульнур Рахматуллина, старший 
аналитик Агентства по исследованию рен-
табельности инвестиций РК. «Вступление 
в ВТО несет за собой ряд плюсов и мину-
сов. Положительные моменты – это, пре-
жде всего, дополнительные и выгодные 
пути транзита для товаров, привлечение 
инвестиций и решение торговых споров в 
рамках предусмотренных ВТО процедур 
на справедливой основе. Основной минус 
в том, что отечественные производители 
не выдержат конкуренцию с другими им-
портными товарами. Причины: высокая 
энергоемкость, устаревшие оборудование 
и как следствие, увеличение себестоимо-
сти продукции», – убеждена г-жа Рахма-
туллина.

Подчеркнув, что сегодня новому пра-
вительству нужно создавать необходимые 
условия для дальнейшего развития пред-
принимательского сектора республики. 
«В Казахстане существуют конкуренто-
способные отрасли и можно на мировых 
рынках заявить о национальном бренде. 
В частности, животноводство, виноделие, 
растениеводство. Не уступает по качеству 
и кондитерская продукция. А потому глав-
ное, чтобы все интеграционные процессы 
шли не в кулуарах правительства, а при 
непосредственном участии бизнеса», – 
считает Гульнур Рахматуллина.

По ее словам, вступая во Всемирную 
торговую организацию, важно учесть ин-
тересы каждой отрасли, иначе казахстан-
ские товаропроизводители станут аутсай-
дерами на собственном рынке. И ВТО для 
Казахстана своего рода экзамен на проч-
ность. 

«В условиях глобализации мы не мо-
жем закрываться и быть национальной 
квартиркой, потому что можем оказаться 
на обочине мировой экономики. Россия 
вступила в ВТО, теперь у россиян есть пре-
имущества для активизации товаропото-
ка на мировые рынки. И здесь Казахстану 
нужно работать согласованно и в унисон. 
Должна быть активная связь между пра-
вительством и бизнесом, но, к сожалению, 
пока этой связи нет», – резюмировала г-жа 
Рахматуллина. 

Как пояснил «Капитал.kz» Сергей Коло-
колов, аналитик инвестиционной компа-
нии «Атон», Россия договорилась о всту-
плении в ВТО на довольно либеральных 
условиях, поэтому эффект будет заметен 
не сразу, а через довольно продолжитель-
ное время. 

«В процессе переговоров российское 
законодательство менялось так, чтобы 
соответствовать ВТО. Причем изменения 
продолжатся и в ближайшем будущем. 
В целом можно ожидать, что в наиболь-
шей степени выиграют потребительский 
сектор и сфера услуг: импортные товары 
станут дешевле. Строительство также 
получит ряд преимуществ за счет более 
дешевых материалов и техники, в плюсе 
окажутся разработчики недвижимости. 
В среднесрочном периоде выиграют фи-
нансовые и телекоммуникационные ком-
пании, ориентированные на потребителя 
отрасли», – полагает г-н Колоколов. 

По мнению российского аналитика, 
вступление в ВТО положительно отразит-
ся на развитии черной и цветной метал-
лургии, но эффект станет заметен только 
после окончания мирового кризиса.

«Изменения в сельском хозяйстве и 
легкой промышленности, по нашему мне-
нию, будут негативными. Сильнее всего 
могут пострадать моногорода с ориента-
цией на легкую промышленность. Резуль-
тат будет во многом зависеть от действий 
правительства. Негативные последствия 
могут быть сглажены, например, за счет 
переориентации производств и развития 
транспортной, почтовой и телекоммуни-
кационной инфраструктуры моногородов, 
тогда как развитие экспорта позволит уси-
лить положительный эффект от вступле-
ния в ВТО», – заключил Сергей Колоколов.

Чем Казахстану 
грозит ВТО?

Мариям Бижикеева

Пока власти Казахстана 
проводят эксперименты 
над отечественным АПК, 

традиционные импортеры 
разворачивают интересы 
в сторону стабильного 
российского зерна. Эта 
проблема довольно давно 
стоит перед представителями 
перерабатывающей отрасли 
Казахстана

В то время как самый распространенный 
продукт содружества мукомолов и пека-
рей – булка хлеба первого сорта – не вы-
ходит за поставленный Минсельхозом 
рубеж в 45 тенге, килограмм пшеницы 3 
класса очень скоро может его с легкостью 
перепрыгнуть. Такую цену на внутреннем 
рынке в самое ближайшее время ожидают 
эксперты «Казах-Зерно». 

«Первый тревожный звоночек посту-
пил из Азербайджана. В телефонной бе-
седе крупный зернотрейдер признался, 
что работать с казахстанским зерном 
стало невозможно. Поэтому предприятие 
вскоре полностью переориентируется на 
ближайших поставщиков – россиян, – 
говорит эксперт «Казах-Зерно» Алимбек 
Габитов. – Причина – затянувшееся опре-
деление цены, а ждать окончательной 
стоимости времени уже нет. Более того, 
в ходе мониторинга выяснилось, что не-
которые алматинские переработчики 
закупают российское зерно. Сбываются 
предсказания самых пессимистично на-
строенных экспертов в отношении це-
нового коллапса на казахстанское зерно 
2012 года. Если в прошлом году мы били 
рекорды по намолоту, то в этом фикси-
руем достижения по, если можно так 

выразиться, колочению отечественного 
рынка».

В то же время Минсельхоз РК опреде-
лился с цифрой отгруженного в 2011-12 
маркетинговом году зерна – 12,7 млн тонн. 
При этом здесь заявляют, что и в текущем 
маркетинговом году Казахстан не сбавит 
темпов экспорта и будет в состоянии пере-
валивать за рубеж по миллиону тонн еже-
месячно.

На бирже ЕТС пшеничные контракты 
всю первую половину сентября повыша-
лись практически без остановки. Повыше-
ние цен произошло по всем позициям без 
исключения. В итоге за первую половину 
сентября пшеничные контракты с испол-
нением в сентябре взросли на 2000 тенге 
за тонну, в октябре – на 4770 тенге, в но-
ябре – на 4500 тенге, в декабре, январе и 
феврале – на 5000 тенге за тонну пшеницы 
3 класса.

Кроме влияния мировой конъюнктуры 
такое стремительное повышение цен мож-
но объяснить биржевыми интервенциями 
АО НК «Продкорпорация», которое стре-
мится все-таки удержать зерно в респу-
блике в условиях ухудшающегося регио-
нального и мирового зернового баланса.

На этом фоне отмечается рост цен на 
рынке наличных продаж зерна в Казах-
стане. За первую половину сентября цены 
на пшеницу 3 класса и выше продолжают 
рост, и в разрезе по регионам сформиро-
валась положительная динамика в 2500-
3300 тенге за тонну. Ячмень продолжает 
укреплять свои позиции, прошедшие с 
момента публикации нашего последнего 
исследования продажи выросли в среднем 
на 1200-1500 тенге. После всех ценовых 
скачков этот рост кажется уже незначи-
тельным. 

Цены на все сорта муки отреагирова-
ли адекватно повышению на зерно. Мука 
высшего сорта подпрыгнула на 4000 тен-
ге, 1-го и 2-го сорта повысилась в пределах 
2000 тенге за тонну.

Мы за ценой 
не постоим?
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В ходе вторичного размещения глобаль-

ных депозитарных расписок (GDR) на акции 

Mail.ru Group продано 12 млн бумаг, при-

надлежавших сооснователю компании Гри-

горию Фингеру, по $34 за расписку. Об этом 

рассказал источник, близкий к компании, 

и подтвердил представитель «Ренессанс ка-

питала», выступавшего соорганизатором 

размещения вместе с Credit Suisse. Общая 

стоимость проданного пакета составила 

$408 млн. Основатели Mail.ru Group – Юрий 

Мильнер, Михаил Винчель и Григорий Фин-

гер – начали продавать ее акции еще в ноябре 

2010 года, когда компания проводила IPO на 

Лондонской фондовой бирже (LSE). Тогда 

втроем они заработали более $400 млн. Поч-

ти за два года Мильнер снизил долю в Mail.

ru Group с 4% примерно до 0,8% голосующих 

акций, часть акций продал и Винчель. Поэто-

му, когда неделю назад Mail.ru Group сообщи-

ла, что Фингер, владевший 5,7% ее уставного 

капитала, конвертировал весь свой пакет 

акций класса А (каждая дает 25 голосов, но 

не торгуется) в обыкновенные акции (один 

голос, торгуется на LSE), рынок был уверен, 

что цель Фингера – продажа акций: коти-

ровки Mail.ru Group тут же просели на 8,5%. 

Размещение прошло очень успешно, считает 

представитель «Ренессанс капитала». По его 

словам, акции Mail.ru Group были раскупле-

ны институциональными инвесторами – как 

международными фондами из Европы и 

США, так и российскими. Книгу заявок под-

писали за четыре часа, сделка была успешно 

закрыта еще до начала торгов на LSE с неболь-

шим дисконтом к цене закрытия, говорит 

представитель банка. В понедельник GDR 

на акции Mail.ru Group подешевели почти на 

6% – до $34,01. Выход одного из основателей 

всегда воспринимается рынком негативно, 

объясняет аналитик «Уралсиба» Константин 

Белов: считается, что он должен быть уверен 

в перспективах компании. Но сам Белов не 

видит в выходе Фингера ничего плохого, вдо-

бавок размещение показало, что на акции 

компании есть спрос на достаточно высоких 

ценовых уровнях. Справедливую стоимость 

расписки Mail.ru Group Белов оценивает в 

$31: это рискованная бумага, цена которой 

сильно зависит от внешних факторов, таких 

как стоимость Facebook. («Ведомости»)

САМЫЕ ДОРОГИЕ 
БРЕНДЫ

Бренд корпорации Apple оценивается в 

100 млрд евро и является самым дорогим 

в мире. К такому выводу пришло эксперт-

ное агентство Eurobrand в своем ежегодном 

рейтинге. Для сравнения: у идущей вто-

рой Coca-Cola бренд оценивается в 60 млрд 

евро, у Microsoft (3-е место) – в 54 млрд евро, 

у IBM (4-е место) – в 53 млрд евро, у Google 

(5-е место) – в 50 млрд евро. В десятку, по-

мимо указанных компаний, входят также 

Philip Morris, Procter & Gamble, McDonald's, 

Johnson & Johnson и AT&T. Все десять брендов 

представляют экономику США. Ни у одного 

из них стоимость бренда, за исключением 

AT&T, по итогам года не снизилась, а наибо-

лее впечатляющий рост был как раз у Apple 

– на 43,9%. В целом в рейтинге из 100 самых 

дорогих брендов представлены компании не 

только из США, но также из стран Азии и Ев-

ропы. Так, 11 место с показателем в 44 млрд 

евро занимает China Mobile. Из европейских 

брендов выше всех поднялся LVMH – он рас-

положился на 14-м месте с показателем 34 

млрд евро. Впервые в 2012 году в рейтинг по-

пала компания Facebook. Стоимость бренда 

социальной сети специалисты оценили в 11,5 

млрд евро, по этому показателю она занима-

ет 74-е место. Наибольшее падение стоимо-

сти бренда было зафиксировано у американ-

ской Hewlett-Packard – ее бренд подешевел на 

28,3% – до 16 млрд евро. В рейтинге компа-

ния опустилась с 24-го на 44-е место. Россий-

ские компании в Eurobrand не представлены. 

Для того чтобы войти в рейтинг, стоимость 

бренда должна составлять не меньше 9,6 

млрд евро. Наиболее близок к вхождению в 

рейтинг, по всей видимости, Сбербанк: ра-

нее другое агентство – Interbrand – оценива-

ло стоимость банковского бренда в 8,3 млрд 

евро. (Lenta.ru)

GOOGLE ОБГОНЯЕТ 
FACEBOOK

Возможно, уже в этом году крупнейший 

поисковик Google обгонит социальную сеть 

Facebook по доходам от продаж медийной 

рекламы, прогнозируют аналитики ис-

следовательской компании eMarketer. Это 

произойдет несмотря на то, что основную 

выручку Google приносит поисковая рекла-

ма, а Facebook специализируется именно на 

медийной рекламе. По данным eMarketer, 

Google ожидает получить $2,31 млрд от про-

даж медийной рекламы в этом году по срав-

нению с $1,38 млрд годом ранее. Это при-

мерно 15,4% всего рынка в США (в 2011 году 

доля Google составляла 13,5%). В то же время 

eMarketer снизила прогноз выручки Facebook 

от продаж этого вида рекламы. Ожидается, 

что социальная сеть по итогам текущего 

года продаст рекламы на $2,16 млрд по срав-

нению с $1,74 млрд годом ранее. Доля рынка 

Facebook составит 14,4%. Ранее аналитики 

eMarketer ожидали от Facebook $2,58 млрд 

выручки от рекламы в этом году. В февра-

ле eMarketer ожидала, что Facebook займет 

16,8% рынка медийной рекламы США, а 

Google – 16,5%. Представитель eMarketer со-

общила, что компания пересмотрела свои 

прогнозы из-за снижения цен на медийную 

рекламу и нежелания некоторых крупных 

рекламодателей вкладывать серьезные сред-

ства в продвижение в этом году. Недавно это 

же аналитическое агентство оценило дохо-

ды Facebook от мобильной рекламы в США 

почти вдвое ниже, чем у сервиса микробло-

гов Twitter ($72,7 млн по сравнению с $129,7 

млн), несмотря на значительно больший 

охват. Безоговорочным лидером этого рынка 

остается Google – ее суммарная выручка от 

мобильной рекламы достигнет $1,4 млрд в 

текущем году, прогнозирует eMarketer. Про-

дажи медийной рекламы Google растут та-

кими темпами, что скоро компания сможет 

зарабатывать на этом $5 млрд в год. («Ведо-
мости»)

Виктор Климов

М
ировой финансовый кризис внес 
определенные коррективы прак-
тически во все сферы экономики 

Казахстана, в том числе и в банковский 
сектор. Однако спустя почти 4 года го-
ворить об окончательном преодолении 
банками последствий так называемой 
«великой рецессии» еще рано. Об этом и 
многом другом в эксклюзивном интер-
вью «Капитал.kz» рассказал Майкл Эг-
глтон, председатель правления АО «Евра-
зийский банк».

– Вы много работали в международ-
ных институтах и зарубежных банках. 
Какие ключевые отличия в банковской 
системе Казахстана Вы можете отме-
тить?

– Банковская система Казахстана не от-
стает от своих международных «коллег». 
Основные отличия связаны с вопросами 
вокруг некоторых крупных банков, коим 
пришлось пройти реструктуризацию. И 
как следствие этого – значительная доля 
банковского сектора остается под контро-
лем государства.

С учетом масштаба ситуации государ-
ству приходится выбирать между поддерж-
кой БВУ, оказавшихся в тяжелой ситуации, 
и содействием росту работающих банков 
через совершенствование налоговой по-
литики и предоставление ликвидности. И 
сегодня то, как решается этот вопрос, за-
служивает уважения.

– Какую долю рынка занимает АО 
«Евразийский банк», и есть ли планы по 
ее дальнейшему увеличению?

– В настоящее время доля нашего бан-
ка на рынке в целом составляет 3-4%. В 
ближайшем будущем я хотел бы видеть 
эту цифру на уровне 5-6%. При этом стоит 
отметить, что на розничном рынке, кроме 
ипотечных кредитов, доля АО «Евразий-
ский банк» – более 10%. Я надеюсь увидеть 
рост и в этом сегменте. Сейчас основной 
упор делается на качество обслуживания 
клиентов и расширение инфраструктуры. 
Это позволит осуществить планируемое 
увеличение доли рынка.

– Как Вы можете оценить качество 
ссудного портфеля?

– Качество ссудного портфеля улучша-
ется постоянно. Думаю, что тенденция 
продолжится, при этом улучшение будет 
происходить медленнее, чем в течение 
прошлых двух лет. Основным препятстви-
ем для «генеральной уборки» в банковском 
секторе являются действующие нормы 

налогового законодательства, затрудняю-
щие процесс списания проблемной задол-
женности кредитов. 

– 2 года назад «Евразийский» приоб-
рел российский банк «Тройка Диалог». 
Есть ли у Вас планы по покупке каких-
либо еще привлекательных с точки зре-
ния инвестиций активов?

– В 2011 году мы приобрели «Просто-
Кредит», казахстанский розничный биз-
нес Societe Generale. Мы рассматриваем 
приобретение дополнительных активов, 
но в настоящее время каких-либо конкрет-
ных планов нет.

– Что, на Ваш взгляд, привлекает 
предпринимателей сегодня строить 
собственный бизнес именно с «Евра-
зийским»? Могут ли рассчитывать на 
кредит в Вашем банке бизнесмены с не-
стабильным доходом?

– Мы кредитуем и постоянно наращи-
ваем объемы бизнеса. Наша задача – при-
влекать новых клиентов и строить с ними 
долгосрочные отношения. А потому упор 
делается на качество сервиса и внедрение 
новых продуктов. Тем не менее, в плане 
одобрения кредитов в банке действуют 
жесткие правила. У клиентов, с которыми 
мы работаем, крепкий бизнес.

– Каким стал 2012 год для банка и ка-
ковы Ваши планы на следующий год? 

– Этот год оказался труднее, чем про-
шлый. Ситуация как на глобальном, так и 
на внутреннем рынке страны стала слож-
нее, а конкуренция со стороны России 
– жестче. Думаю, что эти тренды продол-
жатся. В настоящее время наш банк играет 
гораздо более заметную роль в экономике 
Казахстана, и мы планируем показать 
дальнейший рост и в 2013 году.

– Можно ли уже говорить об оконча-
тельном преодолении банками послед-
ствий финансового кризиса?

– Об этом говорить еще слишком рано. 
Думаю, что вернуться к обсуждению дан-
ного вопроса можно как минимум через 
2-3 года.

– Когда, по Вашим прогнозам, прои-
зойдет полное восстановление банков-
ской системы страны?

– Сначала должно произойти восста-
новление сектора недвижимости, а это 
займет не менее 2-3 лет.

– Какие меры со стороны государства 
необходимо предпринять для дальней-
шего развития банковского сектора в 
республике?

– Здесь я вижу два вопроса, заслужи-
вающих внимания. Основной из них – 
внесение соответствующих изменений в 
Налоговый кодекс, которые дадут банкам 
возможность провести очистку балансов. 
Второй – инструменты ликвидности для 
отечественных БВУ. В этом случае у них 
появится возможность продолжить сни-
жение стоимости обязательств и, соответ-
ственно, стоимости кредитов. Кроме того, 
необходима большая степень уверенности 
в безопасности финансирования роста 
сегментов не только казахстанского мало-
го и среднего бизнеса (МСБ), но и корпо-
ративного.

– Каким образом вступление Казах-
стана в ВТО отразится на отечествен-
ных банках?

– В целом это положительный и крайне 
важный шаг для страны, хотя какого-либо 
серьезного эффекта для местных банков в 
ближайшем будущем я бы ждать не стал.

– Снизятся ли в этой связи процент-
ные ставки по кредитам и изменят ли 
банки подходы к оценке финансового 
состояния клиентов?

– Это произойдет со временем. При 
этом на возможность банка снижать про-
центные ставки по кредитам больше влия-
ют снижение стоимости обязательств и 
сокращение портфеля неработающих за-
ймов. А, следовательно, меры, направлен-
ные на совершенствование ситуации по 
этим двум вопросам, имеют критически 
важное значение.

– Что Вы думаете по поводу создания 
Евразийского союза? Нужно ли это Ка-
захстану и что может дать?

– Это великолепная инициатива, во-
круг которой АО «Евразийский банк» пла-
нирует собственные будущие действия. 
В рамках Евразийского союза появятся 
возможности для снижения расходов и 
повышения эффективности. Мир конку-
рирует, и наши конкуренты сегодня – это 
Европейский союз (ЕС), Азия и Америка. 
Необходимо исследовать и внедрить все 
возможности для того, чтобы остаться 
конкурентоспособными.

– Какой Вы видите банковскую систе-
му Казахстана в ближайший год?

– Думаю, и дальше будут происходить 
консолидация и укрепление позиций рос-
сийских банков. Местным банкам необхо-
димо продолжать развиваться, чтобы не 
уступить в конкурентной борьбе и занять 
более выгодные позиции, раскрывающие 
потенциал роста.

Майкл Эгглтон: «Основное 
препятствие для «генеральной 
уборки» в банковском секторе – 
налоговое законодательство»

Венера Гайфутдинова

Н
акопительная пенсионная систе-
ма в Казахстане функционирует 
с 1997 года, но за 15 лет своего су-

ществования она так и не завоевала до-
верия у граждан. Во многом негативное 
отношение к накопительным пенсионным 
фондам (НПФ) связано с сопоставлением 
уровня доходности фондов и уровнем на-
копленной инфляции. «Сегодня многие 
критикуют эффективность казахстанской 
пенсионной системы, и во многом это объ-
ективная критика», – согласился Руслан 
Ерденаев, управляющий директор, член 
правления АО «Накопительный пенсион-
ный фонд «ГНПФ».

Низкие показатели доходности фон-
дов обусловлены большой долей государ-
ственных ценных бумаг в пенсионных 
активах казахстанских фондов. На се-
годня порядка 50% пенсионных активов 
казахстанских фондов состоят из государ-
ственных ценных бумаг. Данный вид ак-
тивов характеризуется не только низким 
уровнем риска, но и низким уровнем до-
ходности. Получается, что отечественная 

пенсионная система выступает инвесто-
ром для государственных компаний, у 
которого можно взять деньги под низкий 
процент. 

«Регулятор уже пошел по пути снижения 
минимальной доли государственных цен-
ных бумаг в портфелях НПФ», – успокаива-
ет г-н Ерденаев. Минимальная доля госу-
дарственных ценных бумаг в пенсионных 
активах любого НПФ должна составлять 
по требованиям Национального банка РК 
не менее 20%. Тогда как ранее этот пока-
затель равнялся 40%. С принятием такого 
решения, по мнению г-на Ерденаева, пен-
сионные фонды республики будут увели-
чивать долю корпоративных облигаций и 
иностранных инвестиций. Однако спикер 
настаивает на том, что необходимо учиты-
вать риски, которые должен принять НПФ 
при покупке иностранных корпоративных 
акций. К тому же управляющий директор 
ГНПФ заметил, что за последние полгода 
доходность по государственным ценным 
бумагам стала подниматься.

Большая часть отечественных пенси-
онных фондов продолжает придержи-

ваться умеренно-консервативной полити-
ки и очень осторожно подходит к выбору 
финансовых инструментов. В итоге от-
дают предпочтение менее доходным, но 
более надежным государственным бума-
гам. Г-н Ерденаев настаивает на том, что 
нельзя забывать о второй волне междуна-
родного финансового кризиса, ведь 2008 
год продемонстрировал, что во времена 
роста необходимо делать резервы и очень 
осторожно подходить к подбору финансо-
вых инструментов для инвестирования. 
Эксперт уверен, что именно такого под-
хода следует придерживаться при инве-
стировании.

Еще одним недооцененным и неис-
пользуемым инструментом увеличения 
доходности для пенсионных фондов яв-
ляется участие в строительстве крупных 
инфраструктурных объектов. Таких, на-
пример, как строительство дороги За-
падная Европа – Западный Китай. На се-
годняшний день НПФ не привлекают для 
участия в подобных проектах, хотя гаран-
том в них является государство. «Такие 
проекты будут вполне жизнеспособны, 

если на 30% в них будет участвовать госу-
дарство, на 40% – частные инвесторы и на 
30% – пенсионные фонды», – считает г-н 
Ерденаев.

Золото, по уверению эксперта, остает-
ся одним из стабильных активов, в него с 
охотой вкладывают деньги не только оте-
чественные ПНФ, но и центральные банки 
всех стран мира, несмотря на постоянное 
падение цен на драгоценный металл за 
последние полтора года. Регулятор разре-
шил повысить долю золота в пенсионных 
активах до 20%.

Решение регулятора выглядит рацио-
нальным, учитывая, что, по данным агент-
ства Bloomberg, в 2012 году золото имеет 
все шансы установить новые ценовые ре-
корды благодаря началу количественного 
смягчения в США и Китае. В таком случае 
спрос на золото будет стабильно расти, 
так как оно выступает в качестве защиты 
от инфляции. Согласно данным опроса, 
проведённого агентством, цена на золото 
может достичь $1,8 тыс. за унцию к концу 
текущего года. Повышению цен на золото 
будут способствовать продолжающийся 
долговой кризис еврозоны и политика 
количественного смягчения со стороны 
Федеральной резервной системы (ФРС) 
США. На фоне этих процессов инвесто-
ры стараются перевести свои капиталы 
в безопасные активы, к числу которых 
относится золото. По мнению многих 
экономистов, ситуация в Европе будет 
ухудшаться, а решения существующих 
проблем пока не предвидится, поэтому 
спрос на безопасные активы будет оста-
ваться большим.

Доходность НПФ 
нам только снится
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БОГАТЫЙ БЕДНОМУ 
НЕ ТОВАРИЩ

Количество долларовых миллиардеров в 

Китае в 2012 году сократилось впервые за семь 

лет – на 20 человек – до 251, сообщает AFP со 

ссылкой на отчет Hurun Report. Причинами ста-

ли замедление экономического роста в стране, 

падение котировок на фондовом рынке и об-

вал на рынке недвижимости. Самым богатым 

гражданином Китая стал Зун Цинхоу, владелец 

крупнейшего производителя напитков в стране 

– Hangzhou Wahaha Group. Его состояние оцени-

ли в $12,6 млрд. В прошлом году лидером был 

Лян Вэньгень, совладелец машиностроитель-

ной корпорации Sany. Сейчас он опустился на 

пятое место. Среднее состояние представителя 

тысячи самых богатых людей КНР в текущем 

году упало на 9%, составив $860 млн. Однако по 

сравнению с 2008 годом эта цифра увеличилась 

почти вдвое с $439 млн. Для сравнения: числен-

ность миллиардеров в России по версии Forbes, 

опубликованной в июле, составила 96 человек. 

Богатейшим россиянином стал Алишер Усма-

нов с $18,1 млрд. Китайская экономика в по-

следние месяцы столкнулась с существенным 

замедлением темпов роста. (Zakon.kz)

ПРЕМИУМ-КЛАСС 
ПОД ПРИЦЕЛОМ

Автомобильный рынок Европы продолжает 

испытывать проблемы. Однако если раньше 

кризис затрагивал массовый сектор, теперь 

проблемы начинают испытывать производи-

тели машин премиум-класса. Падение продаж 

в Европе фиксируется на протяжении уже 11 

месяцев. По данным Европейской ассоциации 

автопроизводителей (ACEA), в августе объем 

продаж снизился на 8,9%. По данным экспер-

тов, больше всего кризис затронул автомобиль-

ные рынки Италии, Испании и Франции. Так, с 

начала года до начала осени продажи в Италии 

сократились на 19,9%, в Испании – на 8,5%, во 

Франции – на 13,4%. В Германии — снижение 

пока только на 0,6%. Однако в августе продажи 

здесь упали на 4,7%. Если раньше кризис затра-

гивал сегмент массового спроса, теперь про-

блемы начинаются у премиальных брендов. По 

данным ACEA, продажи в Европе машин BMW 

в августе снизились сразу на 12,5% по отноше-

нию к тому же месяцу прошлого года. С нача-

ла года снижение составило 3%. Руководство 

компании Daimler уже заявило, что ожидает 

снижение операционной прибыли во втором 

полугодии этого года от продаж Mercedes-Benz. 

Более того, показатели будут ниже первого по-

лугодия. Ожидают снижение спроса и в Porsche. 

На этой неделе западные СМИ цитировали сло-

ва генерального директора компании Маттиа-

са Мюллера о том, что будет выпущено менее 

155 тыс. запланированных автомобилей. «Ког-

да кризис на рынке продолжается так долго, 

как этот, премиум-бренды уже не сохраняют 

иммунитет к тенденциям ценообразования», 

– цитирует Bloomberg слова аналитика Credit 

Suisse Арндта Эллингхорста. (Firstnews.ru)

ЗАТЯНУТЬ ПОЯСА!

Французские власти решили заморозить 

расходы на нижнюю палату парламента на 

5 лет. Об этом, как сообщает телеканал TF1, 

заявил спикер Национального собрания социа-

лист Клод Бартолон. Впервые в истории бюджет 

палаты будет визироваться Счетной палатой 

(Суд счетов). Кроме того, будут снижены дохо-

ды самих депутатов, передает Lenta.ru. Сейчас 

они получают месячное жалование почти 5,2 

тыс. евро. К этой сумме добавляются 6,4 тыс. 

евро на дополнительные расходы, связанные 

с депутатской деятельностью (L’indemnite 

pour frais de mandat, IRFM). Сумма IRFM будет 

снижена на 10%, что позволит сэкономить 4,4 

млн евро. Клод Бартолон пообещал усилить 

контроль за тем, как законодатели расходуют 

«представительские» средства. Членов пала-

ты обяжут дать письменное подтверждение 

того, что они тратят IRFM исключительно на 

расходы, связанные с депутатской деятельно-

стью. Если средства будут израсходованы не 

полностью, их вернут в бюджет по окончании 

срока полномочий действующего созыва На-

ционального собрания. Спикер намерен до-

биться прозрачности в расходовании специ-

ального фонда объемом в 90 млн евро, которые 

депутаты тратят на финансирование проектов 

в своих округах. Социалистическое правитель-

ство Франции, приступив к деятельности в мае 

этого года, сократило себе зарплату на 30%. 

Оклад министра в итоге уменьшился с 14,2 тыс. 

до почти 10 тыс. евро в месяц. Снизились в том 

числе зарплаты президента Франсуа Олланда 

и премьер-министра Жан-Марка Эйро – с 21,3 

тыс. до почти 15 тыс. евро. (Kapital.kz)

ВСЕОБЩИЙ ИНТЕРЕС

Казахстанские государственные органы 

и юрлица стали в 4 раза чаще покупать авто-

мобили SsangYong и Chance. Об этом деловому 

порталу Kapital.kz сообщили в Ассоциации 

казахстанского автобизнеса. Казахстанские 

автомобили уже выбрали департаменты вну-

тренних дел Алматинской, Карагандинской 

и Западно-Казахстанской областей, предпри-

ятие «ИнтерГаз Центральная Азия», акимат 

Костанайской области и министерство сель-

ского хозяйства. Также свою заинтересован-

ность к автомобилям, производимым на тер-

ритории завода «АгромашХолдинг», выразила 

корпорация «Казахмыс». Для компаний важна 

стоимость автомобиля. К примеру, продажи 

автомобилей Chance среди корпоративных 

и тендерных продаж занимают около 60% от 

общего количества продаж Chance. Продажи 

автомобилей SsangYong юридическим лицам, 

включая продажи госорганам, составляют 

40%. Если сравнивать с показателями про-

шлого года, то продажи корпоративных про-

даж брендов SsangYong, Chance увеличились 

в 4 раза. Кроме этого, спецмашины SsangYong 

были предоставлены ДВД для патрулирования 

городов и перевозки задержанных. В настоя-

щее время разрабатываются новые комплек-

тации для таких государственных структур, 

как МЧС, МВД, Министерство транспорта и 

коммуникаций РК. За 8 прошедших месяцев 

на территории Казахстана было реализова-

но почти 2 тыс. 500 автомобилей брендов 

SsangYong, Chance, произведенных на базе за-

вода «АгромашХолдинг». Это составляет 4,4% 

от общего количества проданных автомоби-

лей в 2012 году. (Kapital.kz)

Венера Гайфутдинова

Логистический потенциал 
Казахстана огромен, 
однако до сих пор остается 

нереализованным. Несмотря 
на отсутствие у РК выхода к 
морю, республика обладает 
уникальной возможностью 
стать логистическим хабом для 
Центральной Азии и Европы

«Казахстан должен возродить свою исто-
рическую роль и стать крупнейшим де-
ловым транзитным хабом Центральной 
Азии, своеобразным мостом между Ев-
ропой и Азией… Это создание на ключе-
вых транспортных коридорах Казахстана 
единого комплекса хабов международ-
ного уровня – торгово-логистического, 
финансово-делового, инновационно-
технологического и туристического», – 
сказал президент РК на 25 пленарном за-
седании Совета иностранных инвесторов.

Для развития логистического потенци-
ала республики, по мнению Александра 
Ованесова, партнера компании Strategy 
Partners, необходимо перейти от управ-
ления отдельными видами транспорта 
к управлению транспортной системы в 
целом. Реализовать изменения в управле-
нии логистической системой нелегко, так 
как в РК вся система планирования вы-
строена по отдельным видам транспорта. 
Определенные затруднения в развитии ло-
гистики в Казахстане вызывает дисбаланс 
между налаживанием инфраструктуры и 
систем управления. «Пока, к сожалению, 
мы говорим о том, что приоритет отдает-
ся строительству инфраструктуры объек-
тов», – пояснил г-н Ованесов.

Основной проблемой на пути становле-
ния республики связующим звеном меж-
ду Европой и Азией Алихан Мамбеталин, 
заместитель правления Национальной 
экономической палаты «Союз «Атаме-
кен», считает низкую скорость доставки 
товаров, что, в свою очередь, зависит от 

эффективности работы государственных 
органов. «По статистическим данным, 
40% от общего объема времени, затрачи-
ваемого на доставку товара, тратится на 
прохождение пунктов пропуска. Думаю, 
что эта цифра усредненная и на практи-
ке она гораздо выше», – подчеркнул г-н 
Мамбеталин. Большие надежды, по его 
словам, «Атамекен» возлагает на скорей-
шее внедрение «единого окна», которое 
по планам начнет работать в следующем 
году. В рамках этого «единого окна» будет 
создана база, которая объединит все базы 
данных государственных органов, что по-
зволит увеличить грузопоток на пропуск-
ных пунктах. Дополнительной проблемой, 
на которую представитель «Атамекена» 
призывает обратить внимание, являет-
ся отсутствие информационного обмена 
между странами-участницами Таможен-
ного союза (ТС). Кроме того, определен-
ные трудности вызывает разрозненность 
между национальным законодательством 
и требованиями ТС и Единого экономиче-
ского пространства (ЕЭП).

С целью преодоления проблем в разви-
тии логистики в РК по заказу министерства 
транспорта и коммуникаций Азиатским 
банком развития (АБР) было проведено 
исследование, по результатам которого 
были выработаны некоторые рекоменда-
ции. Для того чтобы увеличить эффектив-
ность логистики в РК, АБР рекомендует 
исследовать возможности всех средств 
транспортировки, увеличить координа-
цию и сотрудничество между различными 
способами транспортировки, повысить 
степень интеграции между всеми состав-
ляющими частями логистической систе-
мы, включая транспортировку и распреде-
ление, а также принятие всеобъемлющего 
плана развития логистической системы.

«В результате реализации рекомен-
даций, разработанных АБР, республика 
получит крепкую логистическую инду-
стрию, которая будет соответствовать 
всем мировым требованиям и потребно-
стям», – заверил Ванг Хонг, уполномочен-
ный специалист по центральноазиатскому 
региональному экономическому сотруд-
ничеству, АБР.

Препятствия на 
Шелковом пути

Ольга Веселова

С
траны Центральной Азии должны 
сближаться, но осторожно, помочь 
же в этом процессе могут США. Так 

можно озаглавить основные тезисы про-
шедшего в начале недели в Алматы вто-
рого Центральноазиатского торгового 
форума.

Основной упор участники форума 
делали на потенциал торгового роста 
стран региона. «Несмотря на то, что 
республики Центральной Азии сталки-
ваются с рядом проблем в повышении 
региональной торговой интеграции, 
высокие темпы экономического роста 
возможны, если реализуются ключевые 
реформы торговли, – считает замести-
тель посла США в РК Элизабет Миллард. 
– Торговая деятельность в Центральной 
Азии, и межрегиональная торговля в 
частности, находилась в относительном 
застое последнее десятилетие по сравне-
нию с другими регионами Азии», – пояс-
нила она.

В настоящее время только 4,4% экс-
порта из региона приходится на рынки 
Центральной Азии. Такое положение дел 
экономист USAID Майкл Смит связывает 

с географическими особенностями ре-
гиона. «Центральная Азия имеет опре-
деленные недостатки географического 
плана, поэтому объемы торговли неболь-
шие», – говорит эксперт. Между тем он 
высоко оценивает текущую ситуацию в 
странах Центральной Азии. «Объем экс-
порта данного региона увеличивается за 
десятилетие, экономический рост доста-
точно устойчивый. Ключевые преимуще-
ства, которые существуют в Центральной 
Азии, – это природные богатства, профес-
сиональные кадры, инфраструктура», – 
утверждает эксперт.

Лидером региона аналитик из USAID 
называет нашу страну. «Казахстан име-
ет очень хороший транспортный хаб в 
регионе, стабильное правительство, ре-
гулирующее развитие транспортного по-
тенциала. Казахстан – абсолютный лидер 
в Центральной Азии по росту экономики», 
– отметил г-н Смит.

Для улучшения ситуации с торговлей 
в регионе при столь высоком потенциа-
ле стран американские эксперты призы-
вают активнее претворять в жизнь про-
грамму «Новый Шелковый путь». Так, 
во время своего выступления на форуме 
г-жа Миллард отметила, что «улучше-

ние торговли является одним из глав-
ных стратегических приоритетов всех 
наших государственных программ в 
этом регионе, и в течение следующих 
двух дней (в течение второго Централь-
ноазиатского торгового форума – прим. 
ред.) мы предпримем важные шаги, что-
бы заложить основу для «Нового Шелко-
вого пути». 

«Новый Шелковый путь» – это проект 
США для Средней Азии по возрождению 
Великого Шелкового пути, некогда свя-
зывавшего торговые отношения на про-
странстве между Китаем и восточными 
берегами Средиземного моря. Однако он 
не зря называется «новым», так как этот 
проект отличается от «классического» 
Шелкового пути содержательно и гео-
графически. 

«Новый Шелковый путь» в сегодняш-
нем его воплощении должен пролегать 
сквозь евразийский континент и вклю-
чать наряду с торговлей кооперацию в 
энергетической сфере. Опорным пун-
ктом проекта являются Афганистан, 
страны Центральной Азии, Пакистан и 
Индия. 

«Америка и американские эксперты 
много внимания уделяют сближению 

стран Центральной Азии и Афганиста-
на», – считает директор Казахстанского 
института стратегических исследова-
ний при президенте РК Булат Султанов. 
По его словам, мы уже сейчас помогаем 
Афганистану продовольствием, но вы-
страивать интеграцию нужно осторож-
но. По оценке эксперта, сближение этих 
стран может привести к некоторым не-
гативным процессам, например, к росту 
религиозного экстремизма, наркопотока 
и контрабанды оружия. 

Заметим, что второй Центральноази-
атский торговый форум организован про-
ектом USAID по региональному экономи-
ческому сотрудничеству при содействии 
KAZNEX INVEST, форума предпринимате-
лей Казахстана, торгово-промышленной 
палаты Алматы и Ассоциации легкой про-
мышленности РК.

В работе форума приняли участие пред-
ставители Министерства торговли США, 
миссии Агентства США по международно-
му развитию, Посольства США в Казахста-
не, международные эксперты по торговле, 
представители государственных органов 
стран Центральной Азии, лидеры бизнес-
ассоциаций региона, предприниматели-
экспортеры.

Аманжол Сагындыков

Если процесс присоединения 
постсоветских стран к зоне 
свободной торговли СНГ 

получит развитие, то постепенно 
страны-члены зоны отменят 
пошлины во взаимной торговле

С 20 сентября вступил в силу договор о 
зоне свободной торговли в СНГ, который 
участники подписали 18 октября 2011 года 
в Санкт-Петербурге. «Договор вступает в 
силу по истечении 30 дней с даты получе-
ния депозитарием третьего уведомления 
о выполнении подписавшими его сторо-
нами внутригосударственных процедур, 
необходимых для его вступления в силу», 
– отмечается в тексте документа.

В принципе зона свободной торговли 
создается как прототип Всемирной тор-
говой организации. Однако еще далеко не 
все страны СНГ видят в ней фактор реаль-
ной интеграции.

Например, к соглашению присоедини-
лись Казахстан, Кыргызстан, Молдова и 
Таджикистан, однако они пока не ратифи-
цировали документ.

Как отметил в публикации на сайте Ев-
разийской экономической комиссии (ЕЭК) 
министр по торговле ЕЭК Андрей Слепнев, 
его ведомство приветствует вступление в 
силу соглашения о зоне свободной торговле 
в СНГ. «Развитие регионального экономи-
ческого сотрудничества позволит странам 
смягчить негативные последствия глобаль-
ного кризиса и будет способствовать уско-
рению роста торговли», – заявил он.

На протяжении полугода после всту-
пления соглашения в силу его участники 
готовятся провести переговоры по поэтап-
ной отмене экспортных пошлин.

Если принять во внимание факт всту-
пления России в ВТО, то зона свободной 
торговли просто расширяет торговое про-
странство. С другой стороны, это опти-
мальная для России схема, согласно кото-
рой ей не придется готовить и утверждать 
новые торговые правила для зоны свобод-
ной торговли.

Почему Украина?
Хотя договор о зоне свободной торговли 
на данный момент остается открытым для 
присоединения других стран, они туда не 
торопятся.

Украина, увидевшая в Таможенном со-
юзе угрозу своему суверенитету (в частно-
сти Евразийская экономическая комиссия 
– это наднациональный орган, куда члены 
Таможенного союза делегируют часть сво-
их полномочий), подписала соглашение о 
зоне свободной торговли.

При этом Украина вступила в зону сво-
бодной торговли во многом благодаря 
тому, что в ней учитываются нормы ВТО. 
Правительство Украины, когда Россия на-
стаивала на ее вступлении в Таможенный 
союз, предложило наиболее рациональный 
способ преодоления дефицита факторов 
развития, инструменты противодействия 
и минимизации существующих рисков, 
позволяющие улучшить ситуацию за счет 
мобилизации коллективных ресурсов и 
предоставления традиционных рынков.

Настроения украинского руководства 
понятны. Особенно после заявления пред-

седателя представительства ЕС на Украине 
Жозе Мануэля Пинту Тейшейра, который в 
интервью украинскому «5 каналу» назвал 
нонсенсом ситуацию, когда переговоры о 
зоне свободной торговли с ЕС Украина за-
вершила, соглашение готово, но до сих пор 
Киевом не подписано.

Его мысль поняли как неприятие ЕС лю-
бых торговых соглашений Украины с СНГ. 
Потом Евросоюз подкорректировал своего 
чиновника, отметив, что не против того, 
чтобы Украина подписала соглашение о 
зоне свободной торговли со странами СНГ, 
«но является несовместимой с Таможен-
ным союзом между Россией, Беларусью 
и Казахстаном», – уточнили в представи-
тельстве.

Казахстан хочет большего
С одной стороны, Казахстан явно заинте-
ресован в ратификации соглашения о зоне 
свободной торговли. Понятно, что с 1991 
года страна, стремящаяся стать частью 
мировой торговли, получила лишь статус 
поставщика углеводородов. Такой статус 
для казахстанского правительства дает 
слишком мало. Казахстанские же товары в 
большей мере нужны странам СНГ. 

С другой стороны, после того, как со-
глашение о зоне свободной торговли на 
ноябрьском 2011 года саммите премьер-
министров стран СНГ не подписали Азер-
байджан, Туркменистан и Узбекистан, ин-
терес к нему несколько иссяк.

Состоявшийся в мае 2012 года в Москве 
саммит глав государств Содружества этот 
интерес вновь оживил. Так, Россельхоз-
надзор готовился ввести запрет на ввоз 
сельхозпродукции из Азербайджана, Тад-
жикистана и Узбекистана.

Но не только эти возможные контрмеры 
оказали влияние на Узбекистан. Львиная 
доля узбекских автомобилей реализуется 
в России. Так что способов воздействия на 
узбекского президента предостаточно. По-
этому еще в начале июня, когда президент 
России Владимир Путин совершил визит в 
Узбекистан, г-н Каримов согласился при-
соединиться к зоне свободной торговли 
СНГ.

Хотя, стоит сказать, Казахстан хочет 
большего. Еще в марте 2012 года прези-
дент РК Нурсултан Назарбаев на встрече 
с послами зарубежных государств, аккре-
дитованными в Казахстане, высказался 
за идею единой зоны свободной торговли 
центральноазиатских государств.

То есть наряду с зоной свободной тор-
говли СНГ может существовать и зона сво-
бодной торговли Центральной Азии. Если 
первая направлена на то, чтобы убрать 
пошлины во взаимной торговле, то вторая 
еще больше должна углубить интеграцию, 
например, вывести страны региона на соз-
дание единой центральноазиатской сети 
железных, автомобильных дорог, а также 
и единого регионального продовольствен-
ного пула.

Но и нынешняя зона свободной торгов-
ли СНГ многое дает Казахстану. Так, в ста-
тье на сайте Евразийской экономической 
комиссии кандидат экономических наук 
Алексей Чичкин напоминает, что зона 
свободной торговли СНГ восстанавлива-
ет общее экономическое пространство на 
большей части территории бывшего СССР, 
предписывая отменить пошлины и другие 
ограничения в торговле и капиталовложе-
ниях между странами.

Большое видится издалека
В чем нам поможет  Америка

Прототип ВТО



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 27 СЕНТЯБРЯ, 201210 // РАКУРС

FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER IS THE LARGEST STAFFING AND 

EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER HAS 
BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 2006, 
RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, WITH 
ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

HR-DIRECTOR

Responsibilities:
Implementing a strategy for attracting and retaining the • 
talent;
Ensuring the appointment of suitable national and in-• 
ternational staff; 
Developing HR policies;• 
Design a compensation system;• 
Implementing the strategy for operations and mainte-• 
nance personnel.

Requirements:
7-10 years in Human Resources, with 5-6 years of HR • 
Management in an international company;
Preferable to have experience in two or more of the • 
following areas: human resources management, orga-
nizational development/change management, process 
improvement, compensation, staffi ng.

Please send your CV to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

TRANSLATOR/CONTRACTOR POSITION, 
ASTANA 

Responsibilities:
Translate legal and commercial documentation from • 
Russian to English and vice versa;
Provide consecutive translation to company team dur-• 
ing internal and external business meetings; 
Translate administrative documentation from Russian • 

to English and vice versa;
Keep confi dentiality in translation services to ensure • 
that the company information is not disclosed to third 
parties;
Must follow company’s and customer’s EHS policies.• 

Requirements:  
Bachelor’s degree in Translation/Interpreting (English) • 
from an accredited university or college;
Fluency in English;• 
At least 2 years of experience in translator position;• 
Strong experience in both written and oral translations • 
(legal, business & commercial);
Strong communication skills;• 
Profi cient user of MS Offi ce suite.• 

Please send your CV to: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com 

КОММЕРЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР РОЗНИЧНОЙ 
СЕТИ, АЛМАТЫ

Должностные обязанности: 
Управление ассортиментом розничной сети; • 
Управление ценообразованием; • 
Достижение целевого значения по оборачиваемо-• 
сти товара; 
Достижение целевого значения по складским • 
остаткам и неликвидам; 
Планирование, прогнозирование, бюджетирование • 
закупа; 
Взаимодействие с департаментом маркетинга в ча-• 
сти продвижения товара; 
Организация работы с поставщиками для получе-• 
ния лучших коммерческих условий;
Управление коллективом категорийных менедже-• 
ров. 

Ключевые требования:
Высшее образование, желательно наличие допол-• 
нительного бизнес-образования; 
Опыт управления коллективом от 100 человек; • 
Опыт работы в крупных розничных сетях Казах-• 
стана, Украины, России в качестве топ-менеджера 
(коммерческий, региональный, операционный ди-
ректор); 
Экспертные знания в области категорийного ме-• 
неджмента, знания в области ценообразования, 
контроля расходов и планирования; 

Понимание процессов функционального взаимо-• 
действия и соподчинения между стратегическими 
и операционными департаментами компании; 
Знание основ тактического маркетинга; • 
Стрессоустойчивость, развитые управленческие • 
навыки, коммуникабельность, харизматичность, 
дипломатичность; 
Способность выстраивать процесс развития в соот-• 
ветствии с бизнес-целями компании.

Просим высылать резюме по адресу: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

В МЕЖДУНАРОДНУЮ ИT-КОМПАНИЮ 
ТРЕБУЮТСЯ ОПЫТНЫЕ МЕНЕДЖЕРЫ ПО 
ПРОДАЖАМ

Обязанности:
Продажа и продвижение ИТ-решений и оборудо-• 
вания;
Подготовка решений для заказчиков/бизнес-• 
партнеров;
Подготовка и проведение презентаций для заказчи-• 
ков и партнеров;
Консультации заказчиков и партнеров;• 
Повышение узнаваемости бренда, консультации за-• 
казчиков, координация бизнес-партнеров, участие 
в организации маркетинговых мероприятий.

Требования:
От 3 лет опыта работы на ИТ-рынке в сфере про-• 
даж и продвижения ИТ-решений и оборудования;
Отличные навыки продаж;• 
Понимание местного рынка и конкуренции;• 
Хорошие консультативные навыки;• 
Способность работать самостоятельно;• 
Знание английского языка будет преимуществом.• 

Просим высылать резюме по адресу: 
Nurlan.Toktamyssov@kz.manpowergroup.com 

ДИРЕКТОР ПО РАБОТЕ С КЛЮЧЕВЫМИ 
КЛИЕНТАМИ (KEY ACCOUNT DIRECTOR), 
АЛМАТЫ 

Требования:   
Опыт работы в продажах крупных софтверных ре-• 
шений (лицензий) и проектов для корпоративного 
сектора (ERP, CRM, BI, АБС и т.д.) от 3-х лет;

Знание банковского и телекоммуникационного сек-• 
торов обязательно;
Желательно понимание госсектора, нефтянка и • 
энергетика, добыча;
Опыт работы с западными поставщиками IT-• 
решений для корпоративного сектора;
Отличные презентационные навыки, коммуника-• 
бельность, умение вести переговоры с заказчиками 
на высоком уровне;
Опыт общения на высоком уровне в ведущих ком-• 
паниях Казахстана, знание и умение работать в 
крупных аккаунтах;
Знание английского языка является обязательным;• 
Сильная мотивация на рост и успех, инициатив-• 
ность, самоорганизованность, самообучаемость;
Возможность ездить в командировки;• 
Наличие контактов и знакомств с IT-директорами и • 
руководителями департаментов заказчиков и с си-
стемными интеграторами;
Знание рынков BI и DWH, интеграции данных и • 
систем, Call Centers, решений по безопасности яв-
ляется преимуществом.

Обязанности: 
Продажи софт-продуктов, консалтинговых проек-• 
тов и услуг ключевым заказчикам в Казахстане;
Рост бизнеса и продаж по направлению работы с • 
ключевыми заказчиками;
Поиск новых ключевых заказчиков, развитие и под-• 
держка существующих клиентов;
Взаимодействие с партнерами – ведущими систем-• 
ными интеграторами и глобальными партнерами;
Взаимодействие с вендорами, участие в маркетин-• 
говых мероприятиях;
Взаимодействие с продуктовыми командами ком-• 
пании по направлениям;
Развитие команды Key Accounts.• 

Просим высылать резюме по адресу: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

Contact:

Tel.: 7 (727) 313 13 73
Fax: 7 (727) 313 13 74

cv@manpowerkaz.kz
almaty@manpowerkaz

Ирина Лукичева

Сегодня предпочтения казахстан-
ских студентов зависят от амбиций, 
возможностей их родителей и успе-

ваемости. Популярными в данном случае 
являются такие страны: США, Канада, вся 
Европа, включая Великобританию. В то же 
время набирают силу и другие, более экзо-
тические, направления. 

«Ежегодно мы отправляем около 500 
студентов на различные зарубежные об-
разовательные программы. Наши сту-
денты начали серьезно рассматривать в 
качестве будущего места для обучения 
Объединенные Арабские Эмираты, Ма-
лайзию, Сингапур», – рассказала Жазира 
Дуйсенбекова, генеральный директор об-
разовательной компании Study Inn, на вы-
ставке «Kazakhstan Education Abroad». 

В то же время при определении буду-
щей alma mater не последнюю роль игра-
ет ценовая политика вуза. Например, 
обучение в малобюджетной Малайзии 
обойдется в $3-5 тыс. в год. Поэтому ре-
гиональным студентам выгоднее поехать 
в Куала-Лумпур, нежели получать обра-
зование по такой же цене, что и в Алматы, 
Астане. Удерживает свои позиции самая 
дорогая страна – Великобритания. Здесь 
обучение вместе с проживанием обойдет-
ся «небедному студенту», а точнее его ро-

дителям в кругленькую сумму – $30 тыс. в 
год. В свою очередь только на образование 
за год в Канаде нужно потратить от $11 
тыс., в Австралии – от $13 тыс., в Нидер-
ландах – от 6 тыс. евро.

Сегодня студенты также уделяют вни-
мание рейтингам вузов. По мнению гене-
рального директора образовательной ком-
пании Study Inn, большим достижением 
стало попадание 2 казахстанских вузов в 
топ-400 лучших университетов мира QS 
World University Rankings.

Так, Казахский национальный уни-
верситет имени аль-Фараби (КазНУ) и 
Евразийский национальный университет 
имени Л.Н. Гумилева (ЕНУ) существенно 
улучшили свои показатели по индикатору 
«Академическая репутация». «Казахстан-
ские вузы становятся достаточно конку-
рентоспособными. Сейчас больше вопрос 
стоит не в какой стране учились вы, а в 
каком вузе и по какой специальности», – 
говорит г-жа Дуйсенбекова.

Активность казахстанских вузов про-
слеживалась и на выставке «Kazakhstan 
Education Abroad». В этом году в Алматы 
были представлены как крупные универ-
ситеты, так и не очень. Это говорит о том, 
что среди вузов идет нешуточная конку-
ренция за внимание студентов.

Наряду с платным обучением любой 
абитуриент может получить грант на бес-

платное обучение за рубежом за счет спе-
циальных государственных программ. Как 
рассказал Асет Абдуалиев, вице-президент 
АО «Центр международных программ», по 
программе «Болашак» в текущем году про-
изошло несколько существенных измене-
ний. С этого года документы на степендию 
«Болашак» можно подать через интернет, 
воспользовавшись сайтом электронного 
правительства.

Вместе с этим была применена програм-
ма «Целевой метод». Теперь подготовка бу-
дет вестись целенаправленно по категори-
ям: госслужащие, выпускники вузов этого 
года и инженерно-технические, медицин-
ские и научно-педагогические работники. 
«Есть возможность отправлять группами 
людей для обучения за рубежом. Специа-
лист, уезжая по программе «Болашак», не 
теряет своего рабочего места. По оконча-
нии обучения за рубежом он возвращает-
ся на место и должен отработать 3-5 лет», 
– говорит г-н Абдуалиев.

Второе новшество заключается 
в программе стажировок. Так, если 
раньше могли поехать только научно-
педагогические работники, то с этого 
года могут инженерно-технические и 
медицинские работники. Отличие в том, 
что это не степендиальная программа, 
здесь специалист не получает степень 
магистра. Программа сроком до одного 

года призвана повысить квалификацию 
этой группы. Выбрав любой университет 
и страну, можно пройти стажировку с 
языковыми курсами, вернуться и в обяза-
тельном порядке работать в этом направ-
лении как минимум 3 года.

По программе «Болашак» можно по-
ступить не только на основании общего 
конкурса. Другой путь заключается в са-
мостоятельном поступлении в зарубеж-
ный вуз. «Самостоятельно поступивший 
человек – это тот, который имеет на руках 

приглашение от заграничного вуза. Мы бы 
рекомендовали самим поступать, так как 
это быстрее», – считает Асет Абдуалиев.

Всего в этом году по программе «Бола-
шак» выделено 1186 степендий. Первое 
присуждение прошло в августе этого года. 
Было присуждено порядка 400 степендий, 
в декабре планирется еще более 700. По-
рядка 46-48% заявок было подано на Вели-
кобританию и Европу, более 30% – США, 
10% – Россию, все остальные приходятся 
на Юго-Восточную Азию.

Ирина Лукичева

Сегодня государство выделяет не-
малые средства для модернизации 
системы здравоохранения. Ведь ни 

одна компания самостоятельно не сможет 
решить сложные задачи, с одной стороны, 
из-за комплексности, а с другой – из-за 
стоимости.

Как отметил Игорь Грачев, глава под-
разделения «Здравоохранение» компании 
Philips, в Казахстане все системы, которые 
находятся в медицинской практике, в боль-
шинстве своем построены по последнему 
слову техники. «Мы внедряем инновации 
в области здравоохранения. Это те вещи, 
которые позволяют помочь поставить диа-
гноз на наиболее ранних стадиях заболе-
ваний, являющихся в некоторых странах 
национальным бедствием», – отметил экс-
перт на информационно-образовательном 
семинаре.

К примеру, в мире 70-80% бюджета 
здравоохранения тратится на лечение хро-
нических заболеваний. «В России в 2005 
году потеря национального дохода, свя-
занная с сердечно-сосудистыми заболева-
ниями, инсультом и диабетом, составляла 
$11 млрд, а в период с 2005 по 2015 годы 
страна потеряет более $300 млрд», – под-
черкивает Карашаш Абауова, начальник 
отдела организационно-методической и 
координационной работы Национального 
научного кардиохирургического центра. 
Аналогичную ситуацию можно ожидать и 
в Казахстане.

В большинстве стран мира основной 
причиной смертности являются сердечно-

сосудистые заболевания. В странах СНГ 
этот показатель доходит до 60%. В США 
из $1 трлн, расходуемых на медицинскую 
помощь: $178 млрд (16,8%) направлены на 
лечение всех сердечно-сосудистых заболе-
ваний, $102 млрд (9,6%) – на лечение толь-
ко заболеваний сердца.

В структуре затрат на лечение забо-
леваний сердца расходы распределены 
так, что 60% используется на лечение в 
условиях стационара, 13% – на оплату 
врачебным службам, 7% – на оплату ле-
карственных препаратов на амбулатор-

ном этапе лечения, 4% – на организацию 
лечения на дому, 16% – на организацию 
наблюдения за больными медицински-
ми сестрами на дому. Это означает, что 
каждый вложенный доллар на профилак-
тику экономит обществу $7 из средств на 
лечение.

Негативным трендом стали онкологи-
ческие заболевания и травмы. Старение 
населения также является вызовом и про-
блемой, которую как населению, так и го-
сударству придется решать в ближайшее 

время. Еще одна из существующих про-
блем: омоложение болезни. Сейчас хрони-
ческие болезни стали проявляться в более 
молодом возрасте.

Как результат – все более возрас-
тающее давление на государственный 
бюджет или на страховую медицину, 
которые должны покрывать расходы на 
лечение этих заболеваний. Именно эти 
вызовы сформировали в государствах 
программы, которые позволяют разре-
шить проблемы или уменьшить их влия-
ние на население.

Проведение скрининговых осмотров 
– одна из приоритетных задач государ-
ственной программы развития здравоох-
ранения «Саламатты Қазақстан» на 2011-
2015 годы. Основными целями проведения 
профилактических осмотров целевых 
групп населения являются выявление за-
болеваний на ранних стадиях и предупре-
ждение развития заболеваний, факторов 
риска, способствующих возникновению 
заболеваний, формирование и укрепле-
ние здоровья.

Разумом на Запад, 
сердцем на Восток
Где и за какие деньги хотят учиться казахстанцы

Предупрежден – 
значит спасен?

В США из $1 трлн, расходуемых на медицинскую 
помощь: $178 млрд (16,8%) направлены 
на лечение всех сердечно-сосудистых 
заболеваний, $102 млрд (9,6%) – на лечение только 
заболеваний сердца
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Казахстанская фондовая биржа 
(KASE) в соответствии с вну-
тренним документом KASE «Ме-

тодика определения показателей лик-
видности ценных бумаг» (Методика) 
сформировала списки акций первого, 
второго и третьего классов ликвидности 
на октябрь-ноябрь 2012 года из числа ак-
ций, допущенных к обращению на KASE. 
Данные списки утверждены решением 
Комитета по индексам и оценке ценных 
бумаг от 24 сентября 2012 года и сформи-
рованы в целях применения к акциям, 
находящимся в них, норм внутренних 
документов KASE «Регламент торгов и 
работы системы подтверждения» и «Пра-
вила деятельности маркет-мейкеров». 
Ниже приведен список акций первого 
класса ликвидности, который будет дей-
ствовать с 01 октября по 30 ноября 2012 
года (наименования ценных бумаг ука-
заны в порядке убывания значений их 
показателя ликвидности): 

1) простые акции KZ1C12280018 
(KZ0009093241, официальный список 
KASE, первая категория, KZTK) АО «Казах-
телеком»; 

2) привилегированные акции 
KZ1P51460114 (KZ000A0RMTC3, офици-
альный список KASE, третья категория, 
RDGZp) АО «Разведка Добыча «КазМунай-
Газ»; 

3) простые акции KZ1C33870011 
(KZ000A0LE0S4, официальный список 
KASE, первая категория, HSBK) АО «Народ-
ный сберегательный банк Казахстана»; 

4) простые акции GB00B0HZPV38 (офи-
циальный список KASE, первая категория, 
GB_KZMS) KAZAKHMYS PLС; 

5) простые акции GB00B29BCK10 
(официальный список KASE, первая ка-
тегория, GB_ENRC) EURASIAN NATURAL 
RESOURCES CORPORATION PLC; 

6) простые акции KZ1C00400016 
(KZ000A0JC858, официальный список 
KASE, первая категория, KKGB) АО «Каз-
коммерцбанк»; 

7) привилегированные акции 
KZ1P12280114 (KZ0009094645, офици-
альный список KASE, первая категория, 
KZTKp) АО «Казахтелеком»; 

8) простые акции KZ1C51460018 
(KZ000A0KEZQ2, официальный список 
KASE, первая категория, RDGZ) АО «Раз-
ведка Добыча «КазМунайГаз»;

9) простые акции KZ1C33820016 
(KZ000A0Q5HK5, официальный список 
KASE, первая категория, TSBN) АО «Цес-
набанк»; 

10) простые акции KZ1C36280010 
(KZ0007786572, официальный список 
KASE, вторая категория, CCBN) АО «Банк 
ЦентрКредит»; 

11) простые акции KZ1C34920013 (сек-
тор «Нелистинговые ценные бумаги «, 
BTAS) АО «БТА Банк»; 

12) простые акции KZ1C24120012 
(KZ1C00000165, официальный список 
KASE, вторая категория, BSUL) АО «Баян 
Сулу». По сравнению с действующим спи-
ском акций первого класса ликвидности, 
который был сформирован на август-
сентябрь 2012 года, в список акций перво-
го класса ликвидности на октябрь-ноябрь 
2012 года вошли простые акции АО «Баян 
Сулу» (12-ая позиция). 

Торги акциями первого класса ликвид-
ности проводятся на KASE по рабочим 
дням с 11:30 до 17:00 алматинского вре-
мени методом непрерывного встречного 
аукциона и переводятся в так называе-
мый режим ожидания (при котором ис-
пользуется франкфуртский метод торга) 
в случае совпадения или пересечения цен 
заявок на покупку и продажу акций, если 
цена предполагаемой сделки отличает-

ся от цены последней сделки с данными 
акциями на 10%. Для маркет-мейкеров 
акций первого класса ликвидности мак-
симальные значения спрэдов между наи-
лучшими обязательными котировками 
по ценным бумагам установлены в разме-
ре 7%. Торги акциями второго и третьего 
классов ликвидности проводятся на KASE 
по рабочим дням с 15:00 до 17:00 алма-
тинского времени. Они тоже проводятся 
методом непрерывного встречного аук-
циона, но переводятся в режим ожидания 
в случае совпадения или пересечения цен 
заявок на покупку и продажу акций, если 
цена предполагаемой сделки отличается 
от цены последней сделки с данными ак-
циями на 5%. Для маркет-мейкеров акций 
второго и третьего классов ликвидности 
максимальные значения спрэдов между 
наилучшими обязательными котиров-
ками по ценным бумагам установлены в 
размере 10%. 

26 сентября значение индикатора 
KazPrime не изменилось и составило 
3,00% годовых 

Казахстанская фондовая биржа (KASE) 
сообщает, что по результатам фиксинга 26 
сентября 2012 года значение индикатора 
KazPrime не изменилось относительно 
предыдущего торгового дня и составило 
3,00% годовых. Индикатор KazPrime от-
ражает среднее значение по ставкам раз-
мещения денег на казахстанском рынке 
межбанковских депозитов на срок 3 меся-
ца при расчетной базе actual/360. 

Утренняя сессия KASE: USDKZT_TOD 
= 150,15 (+0,14), EURKZT_TOD – предло-
жение 193,60 

Закончилась утренняя торговая сес-
сия по доллару США с расчетами Т+0 в 
тенге (USDKZT_TOD), евро с расчетами 
T+0 в тенге (EURKZT_TOD) и в долларах 
США (EURUSD_TOD). Для указанных 
инструментов данная сессия является 
основной. В торгах приняли участие 17 
членов валютного рынка KASE. Средне-
взвешенный курс доллара с расчетами 
T+0 в тенге составил 150,15 тенге за дол-
лар (+0,14 тенге), объем торгов – 50 900 
тыс. USD (-57 300 тыс. USD). По евро с рас-
четами T+0 в тенге сделок заключено не 
было. На момент закрытия сессии пред-
ложение составило 193,60 тенге за евро 
при отсутствии спроса. По евро с рас-
четами T+0 в долларах сделок заключе-
но не было. На момент закрытия сессии 
котировки отсутствовали. Все тренды в 
данном сообщении указаны относитель-
но предыдущей утренней сессии. Если на 
предыдущей утренней сессии сделок по 
соответствующему инструменту заклю-
чено не было или торги им не проводи-
лись, тренд не указывается. 

АО «Народный сберегательный банк 
Казахстана» сообщило о заключении 
договора по ведению системы реестров 
держателей ценных бумаг с АО «Единый 
регистратор ценных бумаг» 

АО «Народный сберегательный банк 
Казахстана» (Алматы), ценные бумаги ко-
торого находятся в официальном списке 
Казахстанской фондовой биржи, предо-
ставило KASE пресс-релиз от 25 сентября 
2012 года, в котором сообщается следую-
щее: начало цитаты АО «Народный Банк 
Казахстана» (далее – «Народный банк») 
уведомляет о заключении 20 сентября 
2012 года договора по ведению системы 
реестров держателей ценных бумаг (далее 
– Договор) с АО «Единый регистратор цен-

ных бумаг» (далее – Единый регистратор).
Заключение Договора между Народ-

ным банком и Единым регистратором 
осуществлено согласно Закону Республи-
ки Казахстан «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам 
регулирования банковской деятельности 
и финансовых организаций в части мини-
мизации рисков», в соответствии с кото-
рым Единый регистратор с 1 января 2013 
года будет являться единственной орга-
низацией на территории Республики Ка-
захстан, осуществляющей деятельность 
по ведению системы реестров держателей 
ценных бумаг. О фактическом переходе 
Народного банка на обслуживание к Еди-
ному регистратору будет сообщено допол-
нительно. 

АО «Цеснабанк» (Казахстан) раз-
местило на KASE 24 сентября 151,0 
млн своих облигаций KZP03Y07E089 
(KZ2C00001824, TSBNb13) под 9,5% го-
довых 

В торговой системе Казахстанской 
фондовой биржи состоялись специали-
зированные торги по размещению об-
лигаций KZP03Y07E089 (KZ2C00001824, 
официальный список KASE, категория 
«Долговые ценные бумаги с рейтинго-
вой оценкой», TSBNb13; 1 тенге, 6,0 млрд 
тенге; 02.08.12 – 02.08.19; полугодовой 
купон 8,00% годовых; 30/360) АО «Цес-
набанк» (Астана). Выпуск указанных 
облигаций является третьим в рамках 
третьей облигационной программы АО 
«Цеснабанк», зарегистрированной Ко-
митетом по контролю и надзору финан-
сового рынка и финансовых организа-
ций Национального банка Республики 
Казахстан 10 августа 2011 года на общую 
сумму 100,0 млрд тенге, и 13-м выпуском 
«внутренних» облигаций названного 
эмитента, которые прошли на KASE про-
цедуру листинга. В качестве продавца на 
специализированных торгах выступало 
АО «Цесна Капитал» (Астана). На торгах 
эмитент планировал разместить 500 000 
000 облигаций KZP03Y07E089 (8,3% от 
общего числа зарегистрированных об-
лигаций данного выпуска). Предметом 
торга являлась «чистая» цена облигаций 
(без учета накопленного интереса), вы-
раженная в процентах от номинальной 
стоимости ценной бумаги с точностью 
до четвертого знака после запятой. За-
явки для участия в размещении подава-
лись закрытым способом с 11:30 до 15:00 
алматинского времени (ALT). На торги 
принимались только лимитированные 
заявки. Метод удовлетворения заявок 
на покупку – по ценам заявок, равным 
цене отсечения или являющимся более 
выгодными для продавца. Схема расче-
тов – Т+0. В торгах приняли участие два 
члена KASE, подавшие три заявки, из 
которых на момент окончания периода 
подачи заявок активной осталась одна 
заявка, поданная в интересах субъекта 
пенсионного рынка, на покупку 151 000 
000 облигаций. Таким образом, спрос 
на торгах составил 30,2% от предложе-
ния. «Чистая» цена в поданной заявке 
находилась на уровне 92,5190% (9,5% 
годовых к погашению для покупателя). 
По результатам торга эмитент устано-
вил цену отсечения на таком же уровне 
и удовлетворил указанную заявку в пол-
ном объеме. Сумма привлечения при 
этом составила 141 448 578,89 тенге. По 
данным АО «Центральный депозитарий 
ценных бумаг» (Алматы), сделка к мо-
менту публикации этой информации 
была исполнена.

KASE сформировала списки 
акций первого, второго и 
третьего классов ликвидности
на октябрь-ноябрь 2012 года 

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 110.7 0.24% -1.6% -4% 3%
WTI 91.0 -0.70% -4.5% -5% -8%
Urals 108.3 -0.07% -1.8% -4% 2%
Золото 1761 -0.22% -0.6% 5% 13%
Никель 18351 2.35% 3.2% 12% -2%
Медь 8371 1.16% -0.5% 8% 9%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1483 -0.49% -2.2% 2% 6%
РТС 1511 0.09% -2.4% 5% 9%
S&P 1442 -1.05% -1.2% 2% 15%
DJIA 13458 -0.75% -0.8% 2% 10%
NASDAQ 3118 -1.36% -4.9% 2% 20%
DAX 7425 0.16% 1.1% 7% 26%
FTSE 5860 0.36% -0.1% 1% 5%
Hang Seng* 20520 -0.86% 0.5% 4% 12%
Shanghai* 2017 -0.63% -1.5% 3% -8%
Nikkei-225* 8940 -1.67% -0.4% 0% 8%
S&P фьюч.* 1439 0.15% -1.1% 2% 16%

* текущая сессия

EUR/USD 1,2867  ▼  1.37% USD/JPY 77,72  ▼  1.29% GBP/USD 1.6166  ▼  0.45% USD/CHF 0.9394  ▲  1.17% EUR/GBP 0.7957 ▼ 0.91%

Изменение в процентах с 29.08 - 05.09.2012

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Индекс KASE

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▼ ▼ ▼
-0,75% -0,70% -0.63% -0,52%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 27 сентября 2012 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»
Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница T 39000 0.00%
Цемент Т 16406,63 +6.13%
Сжиженный газ Т 83921.6 0.00%
Срочный рынок*
W3-10.12 T 39 000 +1.3
GOLDZ-12.12 $ 1773,7 +0.36%
ZROL-10.12 $ 109,72 -0.04%
ZRAG-12.12 $ 33.59 +1.33%

Данные www.ets.kz, 24.09.2012г. 

Аналитика срочного 
рынка

Аналитика СПОТ-рынка

   В понедельник, 24 сентября, 
на Товарной бирже ЕТС в сег-
менте драгоценных метал-
лов наблюдался умеренный 
рост  котировок.  Фьючерсы 
на желтый металл (GOLDZ-
12.12) прибавили на 0,36% 
поднявшись до 1773,7 за 
тройскую унцию. Цены на се-
ребро (ZRAG-12.12)   повыси-
лись на 1,33%, укрепившись 
до отметки 33,59 за тройскую 
унци,  а нефтяной сектор про-
должил снижаться под влия-
нием слабых показателей по 
мировой экономике.  Фью-
черсный контракт на сырую 
нефть (ZROL-10.12) марки 
Brent  понизился  на 0,04%  по 
сравнению с прошлым поне-
дельником.

За данную торговую сессию на бирже ЕТС прошли торги по сахару составив в денежном 
выражении 91 млн. тенге, общим оборотом в 638 тонн, что на 7% больше в сравнении с 
прошлой неделей. Октябрьский фьючерс пшеницы на  ЕТС продемонстрировал рост на + 
8%, составив  41 500 тенге за тонну. 
Зерновые контракты в Чикаго упали по итогам торговой сессии во вторник. Пшеничный 
рынок в начале торгового дня возобновил повышательный тренд на фоне беспокойств о 
возможном сокращении производства в Австралии. Также цены демонстрировали рост из-
за волнений насчет влияния засушливой погоды, которая установилась в районах Великих 
равнин США.
Однако позже трейдеры оценили риски, и стоимость зерна начала падать. В настоящее вре-
мя пшеничный сектор продолжает переживать падение спроса на пшеницу США, так как 
текущий уровень цен является слишком высоким, по мнению импортеров.
Трейдеры ведут себя осторожно перед выходом правительственного отчета по запасам 
зерна. Отчет будет опубликован USDA в пятницу.
По итогам торговой сессии во вторник пшеница продемонстрировала понижение на 0,6%, 
а кукуруза упала на 0,1%.
Торговая сессия 24 сентября завершилась со следующими показателями:
- пшеница (декабрь) – 886.25ц/б (-5.50) или 48 747 тенге за тонну;
Объем товарооборота по цементу составил 17 540 тонн на сумму 79 млн. тенге. Средне-
взвешенная цена на цемент за неделю составила 17 540 тенге за тонну, что на 4% больше 
предыдущей недели.
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КУКУШКИН – 
МИНУС ТРИ

Казахстанский теннисист Михаил 

Кукушкин по состоянию на 24 сентя-

бря потерял три строчки в первой сотне 

рейтинга Ассоциации теннисистов-

профессионалов (ATP), сообщает в 

понедельник официальный сайт ассо-

циации. Кукушкин остается лучшим 

в этом рейтинге среди казахстанских 

спортсменов и является единственным 

представителем республики в Топ-100 

рейтинга, занимая по состоянию на 24 

сентября 84 позицию. Во второй сотне 

казахстанец Андрей Голубев за не-

делю потерял две строчки и занимает 

144 место, в третьей сотне казахстанец 

Евгений Королев откатился на 222 по-

зицию, потеряв за неделю восемь стро-

чек. Пять позиций за неделю утратил 

Юрий Щукин, находящийся в пятой 

сотне – теперь он 492-й. Возглавляет 

рейтинг одиночного разряда серб Но-

вак Джокович, вторым идет швейцарец 

Роже Федерер, третьим – испанец Ра-

фаэль Надаль. В рейтинге парного раз-

ряда казахстанец Щукин опустился во 

второй сотне за неделю на шесть стро-

чек – до 195 места, Кукушкин в третьей 

сотне отыграл две позиции – он 288-й, 

Голубев поднялся на одну строчку и за-

нимает 290 место. Лидируют в рейтин-

ге парного разряда американцы Боб и 

Майк Брайаны, белорус Макс Мирный 

и канадец Даниэль Нестор делят третье 

место. (newskaz.ru)

РАСПИСАНИЕ 
ГОЛОВКИНА

Представитель промоутерской 

компании K2 Promotions Том Леффлер 

рассказал Maxboxing.com о планах на 

будущее чемпиона мира WBA/IBO в 

среднем весе казахстанца Геннадия 

Головкина (24-0, 21 КО), который 1 

сентября в Вероне (штат Нью-Йорк, 

США) сокрушил поляка Гжегожа Прок-

су (28-2, 21 КО) в 5 раунде, по ходу боя 

трижды отправив того в нокдаун. «Я 

еще никогда не видел, чтобы к боксеру, 

который до этого никогда не дрался в 

Штатах, проявляли столько интереса, 

– заявил Леффлер. – WBA постановила, 

что победитель боя Штурм – Гил дол-

жен встретиться с Геннадием, так что 

теперь нам предстоит поединок против 

австралийца. Когда? На HBO сказали, 

что Головкину могут выделить дату в 

марте следующего года. Однако перед 

этим он проведет бой в декабре, скорее 

всего, в Европе. Мы позаботимся, чтобы 

в США показали этот бой». «Пока бой с 

Дэниэлом Гилом – это наш главный 

приоритет, но мы будем рассматривать 

и другие варианты. Мы внимательно 

следим за Питером Куиллином, и если 

он сможет победить Хассана Ндама 

Нжикама и выиграет пояс WBO, все 

станет еще интереснее… Мы искренне 

считаем, что на данный момент Голов-

кин – самый интересный средневес в 

мире после Серхио Мартинеса», – доба-

вил Леффлер. (boxing.ru)

МЕСТО ШВЕДОВОЙ

Казахстанская теннисистка Ярос-

лава Шведова опустилась в рейтинге 

Женской теннисной ассоциации (WTA) 

на 35 строчку, сообщает в понедельник 

официальный сайт ассоциации. За не-

делю Шведова потеряла две строчки. 

В первую сотню рейтинга входит еще 

три казахстанки – Галина Воскобоева 

(85 место по состоянию на 24 сентя-

бря против 68-го неделей ранее), Се-

силь Каратанчева (87 позиция против 

90-й) и вернувшаяся на этой неделе в 

Топ-100 Ксения Первак (98-я против 

101-й). Во второй сотне рейтинга ка-

захстанка Юлия Путинцева остается, 

как и неделю назад, 145-й, Зарина Диас 

опустилась на 327 строчку с 292-й, 

Анна Данилина осталась 469-й. Воз-

главляет рейтинг одиночного разряда 

по-прежнему белорусская теннисист-

ка Виктория Азаренка, второй идет 

россиянка Мария Шарапова, третьей 

– представительница Польши Агнешка 

Радьванска. В рейтинге парного разря-

да Шведова остается 15-й, Воскобоева 

также без изменений занимает 34 по-

зицию. На одну строчку здесь подня-

лась Ксения Первак (226 место), в пятой 

сотне опустилась с 476-го на 487 место 

Залина Хайрудинова. Возглавляют рей-

тинг парного разряда итальянки Сара 

Эррани и Роберта Винчи, третье место 

делят американки Лизель Хубер и Лиза 

Раймонд. (newskaz.ru)

БАЛТИЕВ ИЩЕТ 
ТАЛАНТЫ

Полузащитник «Кайрата» Руслан 

Балтиев будет передавать свой опыт 

участникам турнира «Coca-Cola Былга-

ры Доп», объединяющего более 300 ты-

сяч казахстанских школьников. Сорев-

нования среди любительских команд 

«Кожаный мяч» можно назвать самыми 

массовыми в Казахстане. В минувшем 

сезоне в них приняли участие предста-

вители 5 тысяч школ. На футбольные 

поля вышли более 360 тысяч детей, 

которые любят спорт № 1 и хотят по-

вышать свой уровень. Уже есть приме-

ры, когда спортивная карьера начина-

лась именно в рамках «Былгары Доп». 

Форвард сборной Казахстана Сергей 

Хижниченко впервые громко заявил 

о себе в составе усть-каменогорской 

команды, а полузащитник бразиль-

ского «Ботафого» Рауан Сариев играл 

за коллектив из Талдыкоргана. Повы-

шенное внимание турниру уделяют и 

в «Кайрате». Наши тренеры и раньше 

посещали матчи «Былгары Доп», а те-

перь будут целенаправленно искать 

таланты в трех возрастных категориях. 

Кроме того, в этом году с участниками 

турнира будет тесно работать наш ле-

гендарный полузащитник Руслан Бал-

тиев. Рекордсмен сборной готов лично 

помогать ребятам, мечтающим стать 

профессиональными футболистами. – 

Я всегда говорил, что детскому футболу 

нужно уделять повышенное внимание, 

– заявил 34-летний футболист на спе-

циальной пресс-конференции, посвя-

щенной открытию турнира. – И я рад, 

что в этом году буду больше времени 

проводить с детьми. Всем известно, что 

«Кайрат» сейчас ведет строительство 

новой детской футбольной школы и 

новой академии. Думаю, наши селек-

ционеры обязательно отберут лучших 

ребят, которые смогут пройти обуче-

ние в нашем клубе. Я родился и вырос 

в Алматы, всегда болел за «Кайрат». На-

деюсь, что лучшие мальчишки попадут 

именно к нам. (fckairat.kz)

«БАРЫС» 
УКРЕПИТСЯ

21-летний защитник «Тампы» Вик-

тор Хедман продолжит карьеру в «Ба-

рысе», за который он будет выступать 

во время локаута в НХЛ. Хедман, кон-

тракт с которым будет подписан в самое 

ближайшее время, станет вторым эн-

хээловцем в клубе из Казахстана после 

нападающего «Виннипега» Николая 

Антропова. (sport-express.ru)

В ЗНАК ПРОТЕСТА

Футбольный клуб «Тараз» готов 

сняться с чемпионата страны. Как со-

общили в ФК «Тараз», решение о пере-

игровке матча чемпионата Республики 

Казахстан «Тобол» – «Тараз» грозит вы-

литься в неприятные для имиджа казах-

станского футбола последствия. Власти 

Жамбылской области готовы снять ко-

манду с чемпионата страны в знак про-

теста. «Однозначно, мы это сделаем, 

– заявил заместитель акима Жамбыл-

ской области, президент областной фе-

дерации футбола Гани Садибеков. – У 

меня нет слов. Я думаю, своим решени-

ем федерация футбола не нас огорчила, 

а всю казахстанскую общественность. 

Если это непонятное решение федера-

ции останется в силе, то мы не только 

в переигровке не будем участвовать, 

а вообще не будем доигрывать сезон». 

По словам Гани Садибекова, решение о 

снятии команды с чемпионата не явля-

ется спонтанным. «Нами принято взве-

шенное решение, – говорит он. – Мы 

советовались с командой, болельщи-

ками, специалистами не только Жам-

былской области, но и Казахстана. Все 

говорят, что правда на нашей стороне. 

Если федерация пытается очистить 

себя от коррупционных проявлений, то 

при этом не должны страдать клубы. В 

«Таразе» проделали огромную работу 

по созданию нормальной конкуренто-

способной команды, и перечеркивать 

всю эту работу одним росчерком пера, 

якобы ввиду предвзятого судейства – 

это кощунственно. Мы не видим ино-

го выхода». Напомним, итог матча 23 

тура премьер-лиги, проигранного ко-

станайцами у себя дома со счетом 0:1, 

был аннулирован решением федера-

ции футбола. Принято беспрецедент-

ное решение о переигровке, которое 

не нашло понимания у клуба «Тараз». 

(inform.kz)

Данияр Балахметов

П
рошедший в Голландии 
чемпионат мира, в отличие 
от предыдущих первенств, 

был проведен по совершенно ино-
му формату, где вместо националь-
ных сборных на дистанцию выш-
ли гонщики, облаченные в цвета 
своих профессиональных команд. 
Помимо этого необычность гонки 
заключалась в количестве вело-
сипедистов, выходящих на старт 
групповой разделки в составе 
одной команды. Так, на дорогах 
Голландии вместо традиционного 
количества из 8-9 гонщиков, ко-
торые заявляются на разделках в 
рамках многодневок, ехали всего 
по шесть спортсменов, что доба-
вило в ход гонки зрелищности и 
накала. В этой дисциплине у жен-
щин победу одержала немецкая 
команда Specialized-Lululemon. 

У мужчин же первенствовала 
бельгийская велокоманда Omega 
Pharma-QuickStep. А в прошлую 
среду представитель этой же ко-
манды немец Тони Мартин выи-
грал индивидуальную разделку. 
Причем Мартин во второй раз под-
ряд стал чемпионом мира в этой 
дисциплине, победив впервые в 
прошлом году в Копенгагене. А 
вторым стал американец Тэйлор 
Финни из BMC Racing Team.

Третьим в заочном споре стал 
Василий Кириенко из Беларуси, 
выступающий за Movistar. На чет-
вертой позиции расположился 
еще один американец Тиджей ван 
Гардерен защищающий цвета BMC 
Racing Team, который на «Тур де 
Франс» этого года стал лучшим в 
молодежной классификации. Пя-
тое место занял гонщик «Астаны» 
швед Фредрик Кесьякофф. А самым 
лучшим казахстанцем стал Дми-

трий Груздев («Астана»), занявший 
шестое место.

В предпоследний день миро-
вого первенства, а именно в суб-
боту медали в командной гонке 
разыграли женщины. К радости 
местной публики, первой к фини-
шу с национальным флагом при-
ехала голландка Марианна Вос, 
которая летом стала олимпийской 
чемпионкой. Второе место заня-
ла австралийка Рэйчел Ньюлан. 
А бронзовые награды чемпиона-
та мира в этой дисциплине до-
стались итальянке Элизе Лонго 
Боргини. Комментируя свою по-
беду, голландка сказала следую-
щее: «Что может быть лучше, чем 
выиграть чемпионат мира в своей 
родной стране? Эту победу посвя-
щаю моей команде, всем моим бо-
лельщикам и всем Нидерландам. 
Я уже думала, что это никогда не 
случится. То, что это случилось 

после победы на Олимпиаде в 
Лондоне, фантастика», – приводит 
слова Вос РИА «Новости».

Однако для казахстанских лю-
бителей велоспорта шестой день 
чемпионата мира ознаменовал-
ся совсем другим. В групповой 
гонке среди мужчин не старше 
23-х лет первое место в итого-
вой классификации занял наш 
велосипедист Алексей Луценко, 
преодолевший дистанцию в 177,1 
км за 4 часа 20 минут 15 секунд. 
Вторым финишировал француз 
Бриан Кукар, а третьим бельгиец 
Том ван Асбрек. Всего же в заезде 
приняли участие 157 гонщиков, 
среди которых были весьма пер-
спективные «андеры», такие как: 
Юго Ул из Канады, голландцы 
Воутер Випперт и Том Дюмолин, 
датчанин Себастьян Ландер, а 
также выступающие под знаме-
нами Германии Михель Кох и Рик 
Цабель (сын знаменитого Эрика 
Цабеля). Однако в итоговой клас-
сификации лишь Ул и Випперт 
оказались в десятке сильней-
ших. Победа Луценко на мировом 
первенстве наряду с триумфом 
Александра Винокурова на Олим-
пийских играх позволяет назвать 
этот сезон для нашего велоспорта 
сверхудачным. 

Ну а самым ожидаемым собы-
тием на чемпионате мира стала 
групповая гонка с общим стар-
том среди мужчин. В условиях 
того, что первые две дисциплины 
дались представителям Omega 
Pharma-QuickStep, думалось, что 
и на групповой гонке кому-то из 
бельгийской велокоманды удаст-
ся победить или финишировать в 
призовой группе. Ни победителя-
ми, ни призерами представители 
бельгийской команды так и не ста-
ли. Зато Филипп Жильбер из BMC 
Racing Team поддержал реноме 
бельгийского велоспорта, фини-
шировав первым (6 часов 10 минут 
41 секунда). Вторым с опозданием 
на 4 секунды финишировал норве-
жец Эдвалл Боассон-Хаген из SKY, 
а еще через секунду приехал ис-
панец Алехандро Вальверде, пред-
ставляющий Movistar.

Н
е секрет, что в первой по-
ловине 2012 года в россий-
ской прессе появлялись 

тревожные материалы касательно 
перспектив отечественного Гран-
при в Сочи. Бывшее руководство 
сочинского проекта по разным, в 
том числе трагическим, причинам 
ушло, никакой свежей информа-
ции со стройки не поступало, и 
вроде как сам Берни Экклстоун на-
чал потихоньку интересоваться: а 
быть ли этапу? Впрочем, в случае с 
Берни ситуация беспроигрышная: 
он получит либо Гран-при, либо 
крупную неустойку, которую, не 
сомневайтесь, придется заплатить. 
Но мы себя на место Экклстоуна 
ставить не хотим: нам, пожалуйста, 
обеспечьте реализацию прежних 
планов с дебютным российским 
этапом в октябре 2014 года.

Летом наконец-то появился 
какой-то позитив. После долгого 
перерыва появились фотографии 
стройки в Олимпийском парке 
(правда, не слишком понятные 
без дополнительных пояснений), 
а компания-промоутер «Формула 
Сочи» заполучила нового руково-
дителя – Александра Богданова. 
Презентация нового руководства 
состоялась во время шоу Moscow 
City Racing и оставила хорошее впе-
чатление: Богданов и его коллеги 
своими подробными рассказами 
внушили уверенность, что в Сочи 
все не так плохо, как прежде счи-
талось.

И все же хотелось посмотреть на 
стройку своими глазами: что мо-
жет быть более информативным? В 
сентябре желание сбылось: группу 
журналистов пригласили в пресс-
тур, включивший в себя посещение 
фестиваля «Формула Сочи 2012» 
и, естественно, осмотр стройки в 
Имеретинской долине. На фести-
вале долго останавливаться не бу-
дем. Посетители посмотрели на ди-
ковинные болиды разных классов 
и еще подробнее познакомились с 
автоспортом, а что еще нужно? Ва-
шего корреспондента больше все-
го интересовали подробности со 
стройки, так что к ним и перейдем.

Нашими проводниками в Олим-
пийском парке помимо самого Бог-
данова выступили руководитель 
дирекции по строительству и про-
ектированию трассы «Формулы-1» 
в Сочи Галина Чумакова, а также 
два сотрудника компании «Тильке» 
– Йорн ван Рей и Александр Рябцев. 
В штабе стройки организаторы 
продемонстрировали несколько 
плакатов с подробными планами 
автодрома, а потом все отправи-
лись на осмотр бетонно-грунтового 
великолепия. Да, надо отметить, 

что за день до поездки на стройку 
все могли освежить воспоминания 
о схеме трассы благодаря осмотру 
ее макета на международном инве-
стиционном форуме «Сочи-2012».

Конфигурация изменений не 
претерпела: все те же почти шесть 
километров дистанции со стацио-
нарным куском длиной 2,2 тыс. 
метров. Имен у поворотов нет, и 
насколько удалось понять, пока 
вопрос с названиями не подни-
мался. Кроме поворотов журнали-
стов заинтересовало решение рас-
положить въезд на пит-лейн перед 
предпоследним поворотом – мол, 
не слишком ли длинным вышел за-
езд в боксы? Проектировщики объ-
яснили, что другие варианты полу-
чались слишком опасными.

Итак, что сейчас происходит в 
Имеретинской низменности? Пре-
жде всего надо сказать, что при 
создании трассы проектировщики 
столкнулись с серьезными пробле-
мами. Во-первых, проложить коль-
цо предстояло вокруг уже расстав-
ленных олимпийских объектов, а 
значит, пришлось решить огромное 
количество проблем с занятыми 
территориями, уже проложенны-
ми коммуникациями и так далее. 
По словам Чумаковой, возникло 
84 конфликта. В настоящий мо-
мент число проблемных участков 
удалось сократить до трех, так что 

строители могут работать практи-
чески на максимуме возможного.

«Проект сложный, потому что 
мы пришли в тот момент, когда уже 
все проекты Олимпийского парка 
были созданы. Нам пришлось пере-
проектировать 19 ранее выполнен-
ных проектов по сетям. Нас никто 
не ждал! Где заборы, где огражде-
ния Олимпийского парка, где бы-
товки, где мачта прожекторная… 
В результате было заключено 65 
отдельных небольших договоров, 
которые позволили сократить ко-
личество препятствий до трех. К 
ноябрю нам обещают эти участки 
передать», – рассказала Чумакова.

Проектировщики рассматрива-
ли восемь вариантов конфигурации 
трассы, прежде чем остановиться 
на итоговом. Жаль, что не удалось 
реализовать красивую идею с про-
хождением участка трассы прямо 
через один из олимпийских стадио-
нов: это обеспечило бы эффектную 
картинку и дополнительные места 
для зрителей. Если говорить о три-
бунах, то в первый год будет 42 тыс. 
мест: 13 с половиной вместит глав-
ная трибуна, а остальные болель-
щики разместятся на временных 
конструкциях. Но уже к этапу-2015 
организаторы намерены достроить 
новые стационарные трибуны, что-
бы увеличить общую вместимость 
до солидных 65 тыс. человек.

Почему не получится сразу? Да 
просто сроки поджимают. На про-
ектирование объекта нужен год, на 
строительство – еще год, а между 
тем уже летом 2013-го нужно пере-
дать некоторые здания организато-
рам зимней Олимпиады. Исходя из 
этого и расставлены приоритеты: 
сейчас строители в первую очередь 
занимаются возведением здания 
боксов (в нем временно будет хра-
ниться телевизионное оборудова-
ние) и тим-билдинга – серии двух-
этажных зданий, которые будут 
служить для команд моторхоума-
ми. Также в работе медицинский 
центр и башня управления.

В случае с пит-билдингом в не-
которых местах уже готовы пере-
крытия между первым и вторым 
этажом, а в целом уже можно при-
мерно представить, как же будет 
выглядеть паддок. А вот главная 
трибуна пока еще не растет вверх, 
но и она будет практически готова 
к Олимпиаде: посетители Игр уви-
дят готовые внешние фасады, ну а 
внутреннюю отделку можно будет 
завершить уже после марта 2014-
го, когда пройдет Паралимпиада и 
стройку можно будет возобновить.

Во многих местах трассы произве-
дено замещение грунта. Сочинская 
земля – отдельная песня, с которой 
не совладал даже ряд зарубежных 
компаний: они так и не смогли раз-
работать надежные проекты того, 
как побороть местную болотистую 
почву, в которой отказывались удер-
живаться сваи. В итоге на выручку 
пришли российские институты, со-
обща использовавшие наработки, 
созданные при строительстве в зоне 
вечной мерзлоты. Получилось и эф-
фективно, и экономно.

Если говорить о деньгах, то в 
настоящий момент проект оце-
нивается в чуть менее чем восемь 
миллиардов рублей (7,890 млрд), 
то есть автодром «Ф-1» обойдется 
в пять раз дешевле многострадаль-
ного стадиона «Зенита». Правда, 
сумма пока не окончательная, тем 
более что строительство автодро-
ма идет параллельно с проекти-
рованием. Но глобальный проект, 
проработанный по ходу 2011 года, 
уже одобрен ФИА, у которой были 
лишь мелкие претензии.

Пройти или проехать круг по 
трассе на данный момент нере-
ально: как уже было сказано, в не-
скольких местах гоночное кольцо 
перегорожено разными препят-
ствиями. Но вот если взять отрезок 
восьмого-девятого поворотов, то 
тут, по соседству с конькобежным 
центром, уже уложен первый слой 
асфальта, по которому туда-сюда 
перемещаются многочисленные 
рабочие. 

В общем, работа идет – и вполне 
активно. Арматура, бетон, асфаль-
товые катки – все как полагается. 
Можно повториться, что общие 
впечатления положительные. Ну а 
чтобы со временем не поползи но-
вые слухи о задержках, проблемах 
и так далее, организаторы уже по-
обещали регулярно звать СМИ на 
стройку. 

championat.com

Нашлось «золото» 
и для казахстанца
В воскресенье завершился 79-й чемпионат мира по велоспорту

«Формула-2014» 
разгоняется
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История с Игорем Денисовым 
и его ситуацией в «Зените» 
продолжает набирать оборо-

ты, вот только, как и все в России, 
она со временем начинает обра-
стать абсурдными подробностями. 

Скажу честно, мне казалось, что 
большего количества информа-
ции о Денисове, чем за выходные, 
мне узнать в понедельник не по-
лучится. Как бы не так. Рано утром 
появилось само интервью нашего 
героя, в котором он рассказывал, 
что весь конфликт не из-за денег 
(интонация в эти минуты наверня-
ка приобретала обиженные нотки), 
а из-за дисбаланса. Восстановить 
его можно, но для этого нужно 
выровнять зарплаты новичков и 
воспитанников-старожилов клуба. 
Всех? Нет, можно не всех – Кержа-
ков доволен новым контрактом, 
Анюкова и Малафеева вроде бы и 
так все устраивает. Но дисбаланс 
определенно имеется, поэтому ему, 
Игорю Денисову, поднять зарплату 
нужно в срочном порядке. 

Скажем так, после выхода этого 
разговора полузащитник «Зенита» 
потерял, наверное, своих послед-
них сторонников, которые пыта-
лись доказать логику его поступ-
ка – своих игроков действительно 
нужно уважать чуть больше, чем 
легионеров, поскольку они априо-
ри являются носителями духа, 
и все такое. Но затем начали по-
являться все новые подробности. 
Сначала сумма зарплаты Денисова 
– около 3 млн евро, а потом и со-
отношение этой суммы с доходами 
Халка и Витселя: тех самых нович-
ков, которые, по словам Игоря, по-
лучают в три раза больше. Подвел 
определенный итог дня Максим 
Митрофанов, который подтвер-
дил, что зарплата Витселя ниже, 
чем у Денисова, а у Халка если 
и выше, то совсем не намного. В 
то же время сам россиянин еще с 
марта, когда ни о каком Халке не 
слышали, просит себе 5 млн евро в 
год, что почти в 2 раза больше ны-
нешней зарплаты. 

Самое интересное, что никаких 
предпосылок для подобных просьб 
у Денисова не было. Да, он стал 
играть лучше, да его признали луч-
шим игроком прошлого сезона, да 
и за время Евро подорожали лишь 
он да Алан Дзагоев. Но просить 
вот так, на пустом месте, прибавку 
в 2 млн евро за год – это вообще в 
каком учебнике по переговорам 
такое сказано? Во всем этом мне 
сразу вспомнилось два примера из 
Европы, причем, если одному уже 
почти 10 лет, то второй совсем све-
жий.

Француз Клод Макелеле, играя 
за мадридский «Реал», был недо-
волен тем, что получает зарпла-
ту значительно меньше, чем его 
партнеры – Фигу, Роналдо, Зидан. 
Опорник обратился к президенту 
Пересу с просьбой: «добавить бы 
надо, дядь», но получил решитель-
ный отказ. Не очень футбольный 
человек Флорентино не понимал, 
как важна роль Макелеле в коман-
де. Зато понимал Роман Абрамович, 
быстро забравший игрока в свой 
«Челси». Там он стал столпом по-

лузащиты, а «Реал» на долгие годы 
получил проблемы с этой зоной, 
которые, по сути, решила только 
покупка Хаби Алонсо.

Вторая история про итальян-
ца Де Росси, который своей игрой 
привлек многие зарубежные клу-
бы и едва-едва не перешел этим 
летом в «Манчестер Сити». Разу-
меется, об этом интересе знали 
в родном клубе игрока – «Роме». 
Римлянин давно является иконой 
команды нового времени вместе с 
Ческо Тотти (Денисову до такого 
статуса в Петербурге еще расти и 

расти), так что его было решено 
всеми силами сохранить. Удалось 
– он подписал новый контракт на 
серьезно улучшенных условиях и 
послал лесом всех купцов из Ман-
честера.

Видите радикальное отличие 
Денисова от Макелеле и Де Рос-
си? Сходство налицо – все хотели 
достойной, на их взгляд, оплаты. 
А вот различие? Оно в том, что у 
первых двух были запасные вари-
анты отхода, и им было, чем ма-
нипулировать. У Игоря же сейчас 

нет ничего, кроме чувства обиды, 
основанного на им же выдуманных 
выводах. Обычно так происходит 
ссора с девушкой, когда ты в конце 
узнаешь, что она сама придумала 
ситуацию, сама обиделась, сама же 
потом до этого дошла. 

Вот только Игорь – совсем не 
девушка. Он серьезный мужчина, 
отец и не самый плохой футболист. 
И крайне интересно̧  хватит ли ему 
чувства собственного достоинства, 
любви к клубу и уважения руковод-
ства, чтобы публично извиниться 
за свои слова. Если да – лучше будет 
всем. Нет – слова Митрофанова по 
поводу того, что «Денисов просто 
будет исполнять свой контракт до 
конца», звучали не очень оптими-
стично, согласитесь. Причем, даже 
если полузащитник извинится, и 
клуб это примет, никто не обещает, 
что трибуны «Петровского» будут 
столь покладисты – оснований для 
подобных мыслей масса, достаточ-
но вспомнить «акции» против Бы-
строва и Широкова.

И все это было бы в принципе де-
лом одного лишь только «Зенита», 
если бы не пресловутый вопрос со 
сборной. Коллега Данилов уже до-
статочно подробно расписал отно-
шение к игроку в разрезе сборной, 
и я с этим отношением согласен. 
Уже известно, что Фабио Капелло 
вызовет в сборную футболиста на 
ближайшие матчи против Португа-
лии и Азербайджана. И, скорее все-
го, Денисов останется капитаном, 
поскольку никаких мотивов для 
лишения его повязки нет – мало 
ли что у него в клубе творится. Но 
ведь с моральной точки зрения, как 
ни крути, осадок все равно останет-
ся. И отмывать его придется только 
игрой.

P.S. Тем временем хоккеист 
Александр Семин на время локаута 
в НХЛ будет играть за родной клуб 
«Сокол», выступающий в ВХЛ. Ни-
каких денег игрок за это получать 
не будет – все бесплатно…
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Есть хоккей, а есть семья и при-
вычки. Имя, которое позво-
ляет сделать выбор. Они его 

заслужили. Давайте порадуемся 
их игре в КХЛ. В ситуациях, когда, 
казалось бы, все складывается для 
нас лучше не придумаешь, мы, тем 
не менее, все равно умудряемся на-
ходить негативные моменты, ожи-
дая, когда же кто-то наконец сядет 
в лужу. В эти моменты всегда вспо-
минаются строчки из стихотворе-
ния Федора Тютчева «Умом Россию 
не понять».

Едва успели российские звезды 
НХЛ провести матчи в КХЛ, как 
некоторых из них уже разделили 
на хороших и плохих, обвинив по-
следних в предательстве, вымога-
нии денег и прочих грехах. Мне, 
например, самому импонирует 
то, что Анже Копитар принял ре-
шение играть во время локаута 
вместе со своим братом во второй 
шведской лиге, а Патрик Берглунд 
там же будет выступать в составе 
своего родного клуба за аплодис-
менты болельщиков. Бесспорно, 
эти ребята герои локаута. Это при-
мер для всех, как нужно дорожить 
семейными ценностями и всегда 
помнить, кому ты должен быть 
благодарен за то, кем ты сейчас яв-
ляешься. Вот бы и у нас в КХЛ было 
бы так: Ковальчук в «Спартаке», 
Дацюк – в «Автомобилисте»… Но 
не все так просто.

Незадолго до локаута Евгений 
Малкин, который как был положи-
тельным героем, так им и остался, 
обмолвился, что если бы «Магнит-
ка» была по своему статусу таким 
же клубом, как «Спартак», он бы, 
скорее всего, не остался в «Метал-
лурге». К счастью для Магнитогор-
ска, у «Металлурга», в отличие от 
«Спартака» и «Автомобилиста», со 
статусом все в порядке. Вот толь-
ко «статус» – это не только оценка 
способностей команды в борьбе за 
награды, но в том числе и такие 
простые вещи, как комфорт и без-
опасность.

Выбор игрока измеряется не 
только деньгами и хоккеем, а в том 
числе и человеческим фактором. В 
данной ситуации он даже стоит во 
главе угла. Ведь те же Ковальчук с 
Дацюком уже сколотили себе не-
маленький капитал и завоевали 
не одну награду, чтобы, приезжая 
в Россию на несколько месяцев, 
думать только об этом. Им важно, 
чтобы их родные и близкие, будь 
они с ними рядом или по ту сторону 
океана, были за них спокойны. Не 
знаем, на каких самолетах летают 
«Спартак» и «Автомобилист», а на 
каких СКА и ЦСКА и чем питаются 
там хоккеисты на выездах (в про-
шлом сезоне с этим у «Автомобили-
ста» были большие проблемы), но, 
учитывая бюджеты этих команд, 
несложно догадаться, что, исходя 
из возможностей «армейских» клу-
бов, в них стараются по максимуму 

обеспечить комфортные условия 
для хоккеистов. Вот вы какой бы 
выбор сделали, находясь на их ме-
сте: перешли бы в клуб, который 
летает на хорошем самолете, или 
тот, у которого он похуже, затем, 
безуспешно пытаясь объяснить 
себе и своей семье, что между ними 
нет никакой разницы? Может быть, 
оно в какой-то степени и так. В кон-
це концов, никто не застрахован 
от несчастных случаев, но психо-
логия человека – тонкая вещь. Тем 
более когда речь идет о привычках 

и твоих близких людях. А семья – 
это святое. Поэтому Ковальчук и в 
СКА, а Дацюк после отказа «Ак Бар-
са» выбрал ЦСКА.

Когда уровень жизни в России 
поднимется, когда безопасность и 
новизна воздушного судна не бу-
дут зависеть от благосостояния 
отдельного клуба, тогда, может, и у 
нас появятся свои Копитары и Бер-
глунды. Пока же далеко не все рос-
сийские клубы КХЛ готовы предло-
жить звездным игрокам то, к чему 
они давно привыкли. Надо уже 

радоваться тому, что такие имени-
тые хоккеисты будут играть в КХЛ. 
Со всех точек зрения они сделали 
профессиональный выбор. И не их 
вина, что он ограничивается десят-
ком команд. 

Да и не будем забывать: именно 
они вернули Россию в число силь-
нейших хоккейных держав мира 
и каждый год проводят в родной 
стране показательные матчи, вы-
ручка от которых идет не им в кар-
ман, а тем людям, которые нужда-
ются в помощи. Только за это их 
уже нужно уважать, а не делить 
на хороших и плохих. Тем более, в 
отличие от прошлого локаута, есть 
уверенность, что на этот раз звезды 
НХЛ будут приносить реальную 
пользу своим командам.

Во-первых, потому как этих 
самых звезд теперь в нашем чем-
пионате будет в разы меньше. И 
все они без исключения будут на-
ходиться под микроскопом обще-
ственности. Теперь мы уже будем 
рассматривать не звездные десан-
ты клубов целиком, а отдельно 
взятых личностей, спрос с которых 
будет велик. И вряд ли Овечкин 
или Малкин захотят разочаровать 
болельщиков «Динамо» и «Метал-
лурга», своих партнеров, а также 
тех, кто создал для них все условия 
для хорошей жизни и игры в хок-
кей на период локаута. К тому же 
отсутствие под боком Кросби, Зет-
терберга, Паризе и с пятерки дру-
гих больших мастеров означает то, 
что свои 20 минут за матч они как 
минимум получат. Не говоря уже о 
большинстве. Сам бог велел Ржиге 
или Морису строить всю игру в эти 
минуты через своих звездных по-
допечных.

Во-вторых, давайте не будем за-
бывать, что со времен прошлого 
локаута прошло уже семь лет, и за 
это время наши ребята повзросле-
ли. Они уже не молодые вундер-
кинды, а люди, которые построили 
себе успешную карьеру в НХЛ. Тот 
же Ковальчук изменился с тех пор 
как игрок до неузнаваемости. И 
при всей комичности его назначе-
ния на пост капитана СКА на самом 
деле вряд ли от этого «армейцам» 
станет хуже. Настоящего вожака 
в СКА не было давно, а Ковальчук 
обладает всеми этими качествами 
как на льду, так и за его пределами 
и хорошо знаком со многими хок-
кеистами команды. Мы часто кри-
тикуем наши клубы за нежелание 
раскручивать свой бренд, а этим 
шагом СКА создал себе хороший 
пиар. Остальное – это уже пробле-
мы самих «армейцев». Ставить же 
под сомнение профессионализм 
Ковальчука и других наших ребят 
из НХЛ – это несерьезно.

Просто наслаждайтесь игрой, 
друзья! С приездом энхаэловцев 
она будет еще интереснее!

championat.com

Игорь Денисов. 
Несмываемый осадок

Профессиональный 
выбор

// СПОРТ

ПРЕТЕНДЕНТА 
ПРЕДСКАЗАЛИ

Главным претендентом на «Золо-
той мяч» – приз лучшему футболисту 
мира, который будет вручен по итогам 
2012 года, – является полузащитник 
«Барселоны» и сборной Испании Ан-
дрес Иньеста. К такому выводу пришла 
испанская газета AS, опросившая глав-
ных тренеров европейских националь-
ных сборных. AS пишет, что в числе 
тех, кто точно проголосует за Иньесту, 
будут главный тренер сборной Сер-
бии Синиша Михайлович, наставник 
сборной Нидерландов Луи ван Галь, а 
также тренер сборной Италии Чезаре 
Пранделли. Наставник сборной России 
Фабио Капелло заявил изданию, что 
он пока не определился с выбором: Ка-
пелло собирается проголосовать либо 
за Иньесту, либо за итальянца Андреа 
Пирло. Другим претендентом на «Зо-
лотой мяч» AS называет форварда «Бар-
селоны» и сборной Аргентины Лионеля 
Месси, который признавался лучшим 
футболистом мира в 2010 и 2011 го-
дах. Однако, как отмечает издание, в 
2012 году шансы Иньесты получить 
приз не меньше, чем у его партнера по 
команде. Обладатель «Золотого мяча» 
будет определен по итогам голосова-
ния главных тренеров и капитанов на-
циональных сборных мира, а также по 
итогам опроса журналистов крупных 
спортивных изданий. 29 ноября ФИФА 
назовет тройку претендентов на приз, 
а обладатель награды станет известен 
в январе 2013 года. Иньеста летом 2012 
года получил приз лучшему футболи-
сту Европы по версии УЕФА по итогам 
сезона-2012/13. (lenta.ru)

БЛИЖЕ К ДЕТЯМ

Бывший наставник сборных Брази-
лии и Португалии Луис Фелипе Скола-
ри назначен консультантом Бразиль-
ской конфедерации футбола (CBF). 
Об этом сообщает портал Goal.com. 
63-летний тренер, который в середине 
сентября был уволен из «Палмейраса», 
будет курировать развитие детского 
футбола в стране. Инициатором при-
глашения Сколари стал министр спор-
та Бразилии Альваро Ребело, по словам 
которого, тренер сможет подготовить 
прекрасную смену для нынешнего по-
коления бразильских футболистов. 
Сам Сколари, ранее трудившийся учи-
телем физкультуры в школе, заявил, 
что рад вернуться к работе с детьми. 
Тренер рассказал, что всегда учился 
чему-то у своих подопечных, а не толь-
ко учил сам. Сколари вместе со сборной 
Бразилии выиграл чемпионат мира 
2002 года. В начале сентября 2012 года 
известный в прошлом футболист Рома-
рио заявил, что перед началом домаш-
него мирового первенства 2014 года 
сборную Бразилии должен возглавить 
именно Сколари. Ромарио назвал ны-
нешнего тренера бразильцев Мано Ме-
незеса неспособным привести к победе 
на чемпионате мира. За свою карьеру 
Сколари тренировал клубы в Бразилии, 
Кувейте, Японии, английский «Челси» 
и узбекский «Бунедкор». В 2003-2008 
годах он работал со сборной Португа-
лии. (lenta.ru)

ПОЯСНЕНИЕ 
ВЕНГЕРА

Главный тренер лондонского «Арсе-
нала» Арсен Венгер заявил, что россий-
ский полузащитник Андрей Аршавин 
стал жертвой большой конкуренции 
внутри команды. Об этом сообщает 
официальный сайт лондонцев. В теку-
щем сезоне Аршавин сыграл за «Арсе-
нал» 13 минут в официальных матчах. 
Главный тренер сборной России Фабио 
Капелло не пригласил 31-летнего по-
лузащитника на матчи отборочного 
турнира чемпионата мира 2014 года с 
Северной Ирландией (2:0) и Израилем 
(4:0). Венгер заявил, что не согласен с 
теми, кто утверждает, что Аршавину 
безразлично его положение в «Арсена-
ле». В межсезонье россиянин отказался 
от перехода в московское «Динамо». 
СМИ тогда писали, что Аршавин при-
способился к жизни в Англии, в то вре-
мя как игровое время для него не так 
важно. Наставник «Арсенала» отметил, 
что Аршавина совершенно не устраи-
вает отсутствие игрового времени, он 
много работает на тренировках, но в 
состав он все же попасть не может. По 
словам Венгера, у россиянина большой 
авторитет внутри команды, особенно 
его уважает персонал клуба. (lenta.ru)

ГРОМКИЙ СЛУХ

Глава пресс-службы Виталия Клич-
ко Оксана Зиновьева опровергла со-
общение о завершении украинским 
боксером профессиональной карьеры. 
Об этом сообщает РИА «Новости». По 
словам Зиновьевой, Кличко не гово-
рил, что он уходит из спорта, а просто 
заявил, что не будет «боксировать до 
старости». О том, что Кличко завершил 
карьеру, 24 сентября сообщило украин-
ское интернет-издание «Остров». Оно 
процитировало высказывание Кличко 
на пресс-конференции в Донецке, где 
спортсмен якобы заявил, что он больше 
не собирается боксировать. По словам 
Зиновьевой, Кличко-старший не сказал 
ничего нового, он просто имел в виду, 
что закончит карьеру раньше, чем его 
брат Владимир. Кличко, владеющий 
титулом чемпиона мира в тяжелом весе 
по версии WBC (Всемирный боксерский 
совет), в своем последнем поединке 8 
сентября в Москве победил Мануэля 
Чарра из Германии. (lenta.ru)

ММА 
ЛЕГАЛИЗОВАН

Смешанные единоборства (MMA) 
официально признаны видом спорта. 
Такое решение приняла комиссия Ми-
нистерства спорта РФ, сообщает сайт 
компании M1-Global, организующей 
турниры по MMA. Союз смешанных 
единоборств России, который воз-
главляет Федор Емельяненко, получил 
государственную регистрацию. Союз 
смешанных единоборств России был 
создан в мае 2012 года. В эту органи-
зацию входят 57 регионов страны. В 
конце сентября в Московской области 
пройдет первый чемпионат России по 
смешанным единоборствам. Финалы 
турнира состоятся в Москве. В нацио-
нальном чемпионате примут участие 
более трехсот спортсменов. (lenta.ru)

МНЕНИЕ ХЭЯ

Британский боксер-тяжеловес Дэ-
вид Хэй заявил, что он не будет драться 
с Виталием Кличко на Украине, потому 
что опасается «сумасшедших украин-
ских расистов», которые ему угрожали. 
Об этом пишет британское издание The 
Daily Mail. Хэй подчеркнул, что он ни-
когда не был на Украине, но слышал, что 
для чернокожего человека пребывание 
в этой стране может быть очень опасно. 
Боксер рассказал, что он получал угро-
зы от украинцев. 31-летний Хэй отме-
тил, что он готов выйти на ринг против 
41-летнего Кличко-старшего только в 
Германии, где братья Кличко прово-
дят большинство своих поединков. Хэй 
выразил уверенность, что Кличко не 
сможет его нокаутировать. «Я слишком 
быстр, слишком сексуален и слишком 
талантлив для того, чтобы проиграть 
огромному, медленному украинскому 
роботу», – заявил британский боксер. 
Хэй добавил, что Кличко часто встреча-
ется со «слабаками». По словам британ-
ца, единственный бой в тяжелом весе, 
который хотели бы увидеть любители 
бокса во всем мире – это его поединок 
с Кличко, а не поединки украинца с со-
перниками, у которых изначально нет 
шансов на победу. Хэй в прошлом был 
абсолютным чемпионом мира в весе 
до 90,9 кг. После этого он перешел в тя-
желый вес и завоевал титул чемпиона 
мира по версии WBA (Всемирная бок-
серская ассоциация). В июле 2011 года 
Хэй проиграл по очкам Владимиру 
Кличко и лишился чемпионского ти-
тула. В октябре того же года британец 
объявил о завершении карьеры, но в 
июле 2012 года вновь вышел на ринг и 
нокаутировал своего соотечественни-
ка Дерека Чисору. Виталий Кличко вла-
деет титулом чемпиона мира по версии 
WBC (Всемирный боксерский совет). 
Свою последнюю защиту этого титула 
Кличко провел 8 сентября в Москве, 
победив Мануэля Чарра из Германии. 
После этого боя Кличко заявил, что он 
не определился с тем, будет ли продол-
жать карьеру. Определиться со своими 
планами боксер должен после 28 октя-
бря. В этот день пройдут выборы в Вер-
ховную Раду Украины, в которых при-
нимает участие партия Кличко «УДАР». 
(lenta.ru)
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НЕ БЕЙТЕ СУДЕЙ

Британский боксер-тяжеловес 

Майкл Спротт дисквалифицирован на 

три месяца за удар рефери поединка с 

немцем Эдмундом Гербером, сообщает 

интернет-издание World Boxing News. 

В ходе этого боя, состоявшегося 15 сен-

тября, Спротт ударил рефери Герхарда 

Зигля, после чего тот упал на настил. 

В течение трех месяцев Спротт не смо-

жет боксировать в Европе. Марион Па-

латин, глава Австрийской федерации 

бокса, под эгидой которой проходил 

поединок Спротт – Гербер, заявил, 

что спортивные чиновники приня-

ли во внимание безупречное поведе-

ние британца в прошлом, а также тот 

факт, что Спротт пожал руку рефери и 

впоследствии принес ему извинения. 

Инцидент с участием Спротта и Зигля 

произошел в четвертом раунде. Гербер 

нанес британскому боксеру мощный 

удар, после которого Спротт упал на на-

стил. Рефери начал отсчет, а затем оста-

новил бой, поскольку счел, что Спротт 

не может продолжать поединок. Это 

решение вызвало гнев британского 

боксера. Он несколько раз толкнул ре-

фери, а затем нанес ему удар в голову. 

Видеозапись этого эпизода выложена 

на YouTube. 37-летний Спротт провел на 

профессиональном ринге 55 боев. В них 

он одержал 36 побед (17 – нокаутом) и 

потерпел 19 поражений. Последние че-

тыре боя британский боксер проиграл. 

(lenta.ru)

СОЛИДНЫЙ 
ШТРАФ

Загребский футбольный клуб «Ди-

намо» оштрафовал защитника сборной 

Хорватии Домагоя Виду на 100 тыс. 

евро за банку пива, которую он открыл 

в клубном автобусе по дороге на матч 

1/16 финала Кубка страны с «Врсаром», 

выступающим в одной из низших лиг 

национального чемпионата. Об этом 

пишет хорватское издание Jutarnĳ  list. 

Инцидент произошел вечером 24 сен-

тября. Заметив, что Вида открыл пиво, 

главный тренер «Динамо» Анте Чачич 

потребовал остановить автобус и от-

крыть двери. После этого Чачич выгнал 

игрока из автобуса. За последнее время 

руководство «Динамо» уже во второй 

раз штрафует своего игрока на крупную 

сумму. В августе бразильский полуза-

щитник загребского клуба Саммир был 

оштрафован на 270 тыс. евро за поход 

на дискотеку накануне матча квали-

фикационного раунда Лиги чемпионов 

с молдавским «Шерифом». 23-летний 

Вида перешел в «Динамо» из немецкого 

«Байера» в 2011 году. За сборную Хорва-

тии защитник выступает с 2010 года. За 

национальную команду Вида провел 14 

матчей. (lenta.ru)

ДОВОДЫ ПУТИНА

Президент России Владимир Путин 

заявил, что в тратах российских фут-

больных клубов на иностранных игро-

ков есть свои плюсы, поскольку мил-

лионы любителей спорта «хотят видеть 

мировых звезд», которые «находятся на 

самом своем пике, на подъеме». Об этом 

сообщает РИА «Новости». Свое мнение 

по поводу приобретений иностранных 

игроков Путин высказал на заседании 

Совета при президенте по культуре и 

искусству. Президент прокомментиро-

вал реплику о том, что вместо покупки 

дорогих легионеров следовало бы по-

тратить деньги на культурные проек-

ты. Путин отметил, что футболистов 

покупает не государство, а компании, 

владеющие футбольными клубами. 

Президент отметил, что он сам «ино-

гда поругивается» с руководителями 

этих компаний. Приобретения каких 

именно игроков становятся поводом 

для споров Путина с главами компа-

ний, не уточняется. В начале сентября 

2012 года питерский «Зенит» сделал 

две самых крупных покупки в истории 

российского футбола. Приобретение 

бельгийского полузащитника Аксе-

ля Витселя и бразильского форварда 

Халка обошлось питерцам, по разным 

данным, в сумму от 80 до 100 млн евро. 

После переходов Витселя и Халка в «Зе-

ните» возник конфликт: один из лиде-

ров команды Игорь Денисов потребо-

вал повысить себе зарплату и отказался 

играть в матче чемпионата России с са-

марскими «Крыльями Советов». За это 

руководство клуба отправило Денисова 

в дубль, потребовав от футболиста из-

винений. (lenta.ru)

СЛОГАН 
ОПРЕДЕЛЕН

Президент оргкомитета Сочи-2014 

Дмитрий Чернышенко 24 сентября на-

звал слоган предстоящей Олимпиады: 

«Жаркие. Зимние. Твои». Об этом сооб-

щает «Спорт-Экспресс». 

На английском слоган будет вы-

глядеть как Hot. Cool. Yours. По словам 

Чернышенко, эта фраза «в трех словах 

позволяет показать все многообразие 

и характер России». Слово «жаркие» 

одновременно отсылает и к месту про-

ведения игр – Сочи – и к «накалу спор-

тивных страстей». Слово «зимние» 

означает время года, в которое прово-

дятся игры, а также образ, возникаю-

щий в голове у иностранцев при упоми-

нании России. «Твои» символизирует, 

что предстоящие игры будут «Олимпи-

адой каждого». Кроме того, 24 сентября 

оргкомитетом были представлены 22 

пиктограммы игр, каждая из которых 

обозначает отдельный вид спорта, по 

которому будут проводиться соревно-

вания. Пиктограммы выполнены в том 

же стиле, что и логотип игр. Они будут 

использоваться на олимпийских объ-

ектах, а также на билетах, расписаниях 

соревнований и другой лицензионной 

продукции Сочи-2014. Олимпиада в 

Сочи пройдет с 7 по 23 февраля 2014 

года. Продажи билетов на игры начнут-

ся за год и одновременно во всем мире. 

25 сентября оргкомитет Сочи-2014 от-

метит 500 дней до начала Олимпиады: 

в 17 городах России пройдут торже-

ственные мероприятия. (lenta.ru)

НЕ ПОВЕЗЛО

Бывший чемпион мира по боксу в 

тяжелом весе южноафриканец Корри 

Сандерс был убит во время ограбления 

ресторана, пишет The Sowetan. Инци-

дент произошел вечером 22 сентября в 

ресторане Thatch Haven неподалеку от 

города Бритс, где в этот день проходило 

празднование дня рождения племян-

ника Сандерса. Свидетель ограбления 

рассказал, что налетчиков было трое – 

они ворвались в ресторан около 18:00 по 

местному времени и открыли стрельбу. 

По словам свидетеля, Сандерс не ге-

ройствовал, ему просто не повезло ока-

заться не в том месте не в то время – он 

стоял возле двери, и в него попала одна 

из пуль. Спортсмен получил ранение 

в живот и скончался через несколько 

часов после госпитализации. В момент 

ограбления в ресторане было около 50 

человек – никто, кроме Сандерса, не 

пострадал. Соболезнования в связи с 

гибелью боксера выразили ведущие 

спортсмены ЮАР. Корри Сандерс был 

чемпионом мира по версии WBU в 1997-

2000 годах и чемпионом мира по вер-

сии WBO в 2003-2004 годах. В 2003 году 

Сандерс заработал чемпионский титул, 

победив нокаутом Владимира Кличко, 

который к тому моменту владел чем-

пионским поясом WBO на протяжении 

трех лет. Сандерс завершил профессио-

нальную карьеру в 2008 году. В карьере 

он провел 46 боев, в которых потерпел 

четыре поражения. (lenta.ru)

«СТОМАТОЛОГ» 
ЭТО'О

Форвард махачкалинского футболь-

ного клуба «Анжи» Самуэль Это'О вы-

бил два зуба капитану владикавказской 

«Алании» Тарасу Царикаеву. Об этом 

рассказал сам Царикаев, сообщает офи-

циальный сайт клуба. Столкновение, в 

результате которого игроку «Алании» 

пришлось удалять два зуба, произошло 

24 сентября в ходе матча девятого тура 

чемпионата России. Царикаев сказал, 

что в момент удара он ничего не почув-

ствовал, но на следующий день стома-

толог сообщил ему, что нужно удалять 

два зуба. Капитан «Алании» рассказал, 

что пока ему установили временный 

протез, а через полгода сделают посто-

янный. Царикаев отметил, что Это'О 

всегда борется за мяч, широко расстав-

ляя руки. Игрок «Алании» добавил, что 

он не держит зла на футболиста «Анжи». 

Царикаев рассказал, что после игры он 

попросил футболку Это'О, чтобы по-

дарить ее своему дяде. Матч «Алания» 

– «Анжи» закончился победой махач-

калинцев со счетом 1:0. Единственный 

гол в этой встрече забил Ласина Траоре. 

После девяти туров первенства страны 

«Анжи», набравший 20 очков, занимает 

второе место в турнирной таблице, от-

ставая на одно очко от лидирующего 

московского ЦСКА. «Алания», набрав-

шая восемь очков, занимает 13-е место. 

(lenta.ru)

Данияр Балахметов

Д
жон Терри, сыгравший за 
сборную Англии 78 матчей, 
на днях принял решение пре-

кратить выступления в составе 
«Трех Львов». Причем решение экс-
капитана сборной Англии состоя-
лось в тот момент, когда вот-вот 
будет положено начало слушаниям 
по инциденту между ним и Анто-
ном Фердинандом, где защитник 
«Челси» обвиняется в расистских 
высказываниях в адрес игрока 
«Куинз Парк Рейнджерс». При этом 
гражданский суд оправдал Терри, 
но Футбольная ассоциация Англии 
(ФА) не смирилась с данным реше-
нием и назначила дисциплинарные 
слушания. Сам Терри по данному 
поводу сказал следующее: «Я делаю 
это заявление накануне дисципли-
нарных слушаний ФА, потому что 
считаю, что ФА, выдвигая против 
меня обвинения, относительно ко-
торых я был оправдан судом, сде-
лала мое нахождение в сборной не-
возможным», – заявил Терри.

Почему Терри решился на этот 
шаг только сейчас, останется из-
вестным ему одному. Однако, дума-
ется, что защитник «Челси» решил 
опередить чиновников (ФА), кото-
рые могут поспособствовать его 
исключению из сборной. В таком 
случае слушания могут потерять 
свой практический смысл. 

Стоит напомнить о том, что 
резонансный конфликт случился 
23 октября 2011 года, когда в мат-
че между «КПР» и «Челси» Терри 
несколько раз назвал младшего 
брата Рио Фердинанда – Антона 
«черным». Это и стало поводом для 
начала разбирательства. Дальше 
конфликт достиг эффекта снежно-
го кома на крутом склоне. Сначала 
Терри лишили капитанской повяз-
ки в сборной. Затем Фабио Капел-
ло, находящийся у руля сборной 
Англии, проявив несогласие с та-
ким решением чиновников, поки-
нул свой пост незадолго до начала 

Евро-2012. Уход Капелло и спеш-
ные поиски нового наставника для 
англичан не могли не сказаться на 
подготовке сборной к чемпионату 
Европы, где «Три Льва» оставили о 
себе неоднозначное впечатление. 
При этом главный тренер англи-
чан Рой Ходжсон, назначенный не-
задолго до Евро, оказался в слож-
ной ситуации, когда встал перед 

выбором кого из двух (Рио Ферди-
нанда или Джона Терри) вывести 
из обоймы. В итоге, дабы не вно-
сить излишнюю напряженность в 
их взаимоотношения и не распро-
странять конфликт на остальных 
игроков, от сборной было решено 
отцепить Рио Фердинанда. И даже 
перед самим континентальным 
первенством, когда у Ходжсона 

начались кадровые проблемы 
именно с линией защиты, он все 
равно проигнорировал факт суще-
ствования Фердинанда, дозаявив 
правого защитника «Ливерпуля» 
Мартина Келли. Наконец в июле 
Вестминстерский суд не нашел в 
словах Терри состава преступле-
ния и прекратил судебное дело о 
расизме. 

С другой стороны, говорить в 
контексте травли или преследо-
вания в отношении Терри нельзя. 
Именно ему удалось сыграть на 
Евро, а не Рио Фердинанду, кото-
рый оказался в роли крайнего. Да и 
с имиджем плохого парня, которым 
обладает Терри, полагаться на со-
чувствие и поддержку футбольной 
общественности вряд ли можно. 

Хотя поступи Терри подобным 
образом до начала Евро-2012, ког-
да его лишили повязки, возможно, 
на своем посту остался бы и Фабио 
Капелло, под руководством кото-
рого англичане могли бы рассчи-
тывать на нечто большее, нежели 
на поражение в серии пенальти от 
итальянцев на стадии четверть-
финала. Да и сборная Англии без 
одного Терри вряд ли бы стала на-
много слабее и несостоятельней, 
заменить его все равно найдется 
кем. В конце концов последние де-
сять матчей из двадцати четырех 
сборная Англии провела без него. 
Да, это высококлассный защитник 
и лидер на поле, но потеря его не 
выглядит катастрофой. А вот когда 
случилась дисквалификация Уэй-
на Руни и атака сборной Англии 
оказалась обезглавлена, тут и ска-
залась вся критичность потери. 

Между тем 15 сентября состоя-
лась встреча Джона Терри и Анто-
на Фердинанда в рамках поедин-
ка четвертого тура английской 
премьер-лиги. Обиженный Ферди-
нанд во время предматчевых ме-
роприятий отказался пожать руку 
Терри. При этом защитник «КПР» 
не пожал руку и Эшли Коулу, кото-
рый, несмотря на свой цвет кожи, 
выказывал слова поддержки одно-
клубнику. Не позволил Фердинанд 
пожать руку Терри и мальчику, ко-
торый его вывел на поле. Последне-
го он попросту оттолкнул от капи-
тана «Челси». 

А уже сейчас муссируются слухи 
о возвращении Рио Фердинанда в 
сборную Англии. Совпадение ли? В 
общем, защитник «Ман Юнайтед» 
может надеть форму сборной своей 
страны уже 12 октября, когда ан-
гличане примут Сан-Марино.

Демарш на 
почве «обиды»

Вячеслав Селезнев

В 
минувшие выходные на фут-
больных полях Европы про-
изошло много интересного и 

занимательного. Главным образом 
на себя обращают внимание два 
центральных матча английской 
премьер-лиги, где встречались «Ли-
верпуль» – «Манчестер Юнайтед», а 
также «Манчестер Сити» – «Арсе-
нал». И не беда, что мерсисайдцы 
сейчас, в отличие от перечислен-
ных трех команд, пребывают в 
зоне вылета, при этом не одержав 
ни одной победы. Это нисколько 
не играет роли в принципиальном 
противостоянии с «МЮ». Во все 
времена, вне зависимости от фор-
мы и состояния (в данном случае 
налицо кризис «Ливерпуля» и ста-
бильность «МЮ») обеих команд, 
матчи проходят в бескомпромисс-
ной борьбе. Так было и на этот раз. 
Мерсисайдцы показали сверхна-
строй в принципиальной битве и 
владели незначительным преиму-
ществом. Однако на 39-й минуте 
у полузащитника хозяев Джонджо 
Шэлви сдали нервы, в результате 
чего он увидел перед собой крас-
ную карточку. А команды без голов 
доиграли первую половину матча. 

Как ни странно, начало второго 
тайма осталось за футболистами 
«Ливерпуля». Вышедший вместо 
итальянца Борини испанец Сусо 
отлично прострелил в штрафную, 
где защитники «МЮ» вроде бы 
вынесли мяч. Однако разрядить 
обстановку «красным дьяволам» 
удалось не до конца. Снаряд попал 
аккурат дежурившему у штрафной 
Гленну Джонсону, который вернул 
его во владения Андерса Линдегор-
да. На беду манкунианцев первым 

у мяча оказался символ «Ливерпу-
ля» Стивен Джеррард, который в 
касание расстрелял нижний угол 
защищаемой датчанином рамки. 
Однако радость мерсисайдцев дли-
лась всего пять минут. В одной из 
атак Рафаэль по своему правому 
флангу дошел до штрафной, где 
пасом нашел Валенсию. Тот сделал 
навес на Кагаву, после чего японец 
скинул грудью мяч набегавшему 
Рафаэлу. Бразилец пробил с левой, 
и снаряд, ударившись о дальнюю 
штангу, оказался в воротах. Этот 
факт нисколько не смутил мер-
сисайдцев, которые продолжили 
искать счастья у чужих ворот. Сна-
чала Суарес неплохим ударом по-
тревожил Линдегорда, который без 
последствий для себя справился с 
угрозой. Затем Сусо что есть мочи 
целился в верхний угол, но и тут 
датчанин не сплоховал. Чуть позже 
хозяевами была разыграна весьма 
перспективная комбинация, за-
вершать которую выпало Суаресу, 
но уругваец, находясь в штрафной, 
пробил очень неточно. А затем слу-
чился эпизод, который предопре-
делил окончательный итог матча. 
Антонио Валенсия совершил впе-
чатляющий забег с середины поля 
и оказался на углу вратарской, где 
встретил противодействие Гленна 
Джонсона, который исполнил под-
кат. Однако соприкосновения ан-
гличанина и эквадорца не состоя-
лось. Валенсия попросту пролетел 
над ногами Джонсона, да так кар-
тинно и с артистизмом, что убедил 
арбитра из Болтона Марка Халси 
назначить пенальти, которого и в 
помине не было. В итоге приговор 
привести в исполнение вызвался 
Робин ван Перси, пробивший в 
левый от Пепе Рейны угол. Испан-

ский кипер хозяев, кстати, угадал 
направление удара и даже кончика-
ми пальцев зацепил мяч. Но отраз-
ить снаряд он не смог, лишь немно-
го подкорректировал траекторию 
полета, подправив его в «девятку». 
Больше забитых голов в игре не 
было. Зато ван Перси от души дву-
мя ногами вкатился в Сусо и заслу-
живал красной карточки. Однако 
Халси не стал проявлять последо-
вательность в своих действиях, на-
казав голландца «горчичником». 
Так, проявив волю и характер, «Ли-
верпуль» проиграл матч, в котором 
заслуживал ничьей. 

В другом матче земляки «МЮ» 
принимали лондонский «Арсенал». 
В целом обе команды выдали бое-
вой и интересный матч. В первом 
тайме лондонский клуб отчетли-
во показал, что «Ман Сити», пусть 

даже и в своем логове, нисколько 
им не страшен. Однако именно 
«горожане» в конце первого тайма 
вышли вперед, после того как Джо-
леон Лескотт после ошибки Вито 
Манноне и Лорана Косельни со вто-
рого этажа отправил мяч в ворота 
гостей. 

«Арсенал» не стал мириться с ро-
лью проигрывающих и во втором 
тайме усилил давление на оборону 
хозяев. Однако «канонирам», поми-
мо организации в атаке, необходи-
мо было не забывать и об обороне, 
поскольку «Сити», отходя больши-
ми силами назад, не забывал и об 
атаках. Правда, ни те, ни другие во-
плотить свои возможности в заби-
тые мячи не могли на протяжении 
долгого времени, пока на 81-й ми-
нуте у ворот хозяев не был назначен 
угловой, подачу которого вроде бы 
нейтрализовал Лескотт, выбивший 
мяч прямо на Косельни. Француз 
сполна воспользовался взаимной 
«любезностью» Лескотта и вколо-
тил снаряд прямо под перекладину 
– 1:1. Итогом матча стала вполне 
себе боевая ничья. А уже в ближай-
шую субботу в рамках 6-го тура 
премьер-лиги «Арсенал» примет на 
«Эмирэйтс» «Челси», а еще в одном 
поединке, который также можно 
назвать центральным в туре, встре-
тятся «МЮ» и «Тоттенхэм».

Помимо Англии, занимательны-
ми выдались выходные на Украине, 
где закончилось второе пришествие 
Юрия Семина в киевское «Динамо». 
Палыч оказался без работы после 
того, как киевляне в 1/16 финала 
уступили своим заклятым врагам 
– донецкому «Шахтеру». Причем с 
очень неприличным счетом – 1:4. И 
что примечательно, не спас Семина 
и выход динамовцев в Лигу чемпио-
нов, где в квалификационных раун-
дах были повержены голландский 
«Фейеноорд» и немецкая «Боруссия» 
из Менхенгладбаха. Правда, потом 
было крупное поражение в гостях 
от «ПСЖ», но то ведь случилось в 
вожделенной групповой стадии, 
где еще ничего не решено. Тем не 
менее, ожидаемая отставка Семи-
на произведена. А новым рулевым 
«Динамо» стал Олег Блохин, кото-
рый попутно является главным тре-
нером сборной Украины. Правда, 
руководить «жовто-блакитными» 
Блохин будет два ближайших мат-
ча: против Молдовы 12 октября и 
Черногории 16 октября. После чего 
целиком сосредоточится на клуб-
ной деятельности.

Жаркая осень 
Старого света
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Дмитрий Топоров, фото автора

Можно ли, побывав всего на 
одном маленьком острове, 
посетить одновременно 

три совершенно разных страны? 
Запросто, если вы собираетесь на 
Кипр. Многие ошибочно считают, 
что этот остров разделен на две ча-
сти: греческую и турецкую. Одна-
ко есть еще и английская. Это всего 
четыре процента территории, но 
они просто нашпигованы военны-
ми базами, оснащенными новей-
шим радиолокационным оборудо-
ванием…

Побывать на оккупированном 
турками северном Кипре мне хо-
телось очень давно. Интерес подо-
гревали истории о полуразрушен-
ных готических соборах, мертвых 
кварталах и турецких снайперах, 
засевших в заброшенных отелях. 
Греческие товарищи отнеслись к 
моему предложению без особого 
энтузиазма, но потом, после долгих 
уговоров, все-таки сдались. «Хотя 
бы покушаем дешево и на славу», – 
сказал наш постоянный гид кипри-
от осетинского происхождения по 
имени Алан. Вылазку решили сде-
лать в «город-призрак» Фамагусту. 
У этого населенного пункта целых 
четыре названия. Классическое – 
латинизированное – Фамагуста, 
греческое – Аммохостос, и два ту-
рецких – Магоса и Газимагуза.

На первый взгляд, после ухода 
англичан (остров долгое время 
был британской колонией) и об-
ретения страной независимости 
все складывалось довольно демо-
кратично. Согласно конституции, 
греки выбирали президента, а 
турки – вице-президента. В пра-
вительстве и парламенте количе-
ство представителей двух этносов 
было жестко регламентировано. 
Система гарантировала участие в 
управлении страной обеим общи-
нам. Но была слишком сложной, и 
в начале 60-х годов прошлого века 
по многим важным вопросам до-
говориться не удалось, что обер-
нулось уличными столкновениями 
и вытеснением греков в южную, а 
турок – в северную часть острова. 
Фамагусте, пожалуй, повезло мень-
ше других городов. Здесь было два 
муниципалитета, совершенно раз-
дельно ведающих делами грече-
ской и турецкой общин. Абсолют-
ное большинство населения города 
составляли греки, но после ввода 
турецких войск все они бежали с 
насиженных мест, некоторые дома 
до сих пор стоят бесхозные. 

Въезд на северный Кипр не за-
нял много времени и обошелся без 
лишних формальностей. Оставив 
позади два кордона, греческий и 
британский, подъезжаем к турец-
кому. Пограничник с любезной 
улыбкой повертел в руках казах-
станские паспорта, без особых 
эмоций взглянул на европейский 
и тут же выдал нам вкладыши, раз-
решающие пребывание в течение 
девяноста дней на территории ту-
рецкого Кипра. Для начала мы по-
глазели (поснимать не рискнули) 
на окрестности квартала Вароши. 
Это запретная зона, в которой не 
то что селиться, бывать не реко-
мендуется. Нас предупреждали 
о наличии в брошенных домах 
снайперов, и мы действительно 
разглядели пару силуэтов. Когда-
то это был процветающий район с 
лучшими пятизвездниками едва 
ли не на всем острове, сейчас руи-
ны. Колючая проволока на некогда 
респектабельном пляже красноре-
чиво говорила о суровых реалиях 

местной жизни, и мы поспешили 
убраться подальше от этого мрач-
ного места. В центре Фамагусты 
обстановка мало чем отличалась от 
какого-нибудь провинциального 
Чешме, только удивительные готи-
ческие строения, точнее то, что от 
них осталось, напоминали о про-
шлой жизни города. Своеобразным 
символом былого величия возвы-
шается неплохо сохранившийся со-
бор святого Николая, архитектур-
ной изысканности которого могли 
бы позавидовать многие строения 
старой Англии или Франции. В ста-
родавние времена, когда Фамагу-
ста была второй столицей Кипра, в 
ней короновались многие правите-
ли. Теперь это мечеть Лала Муста-
фа паши. К храму пристроен, надо 
отметить, довольно органично, 
минарет. Другим христианским 
святыням повезло гораздо меньше: 

собор святых Петра и Павла и цер-
ковь святого Симеона лежат в руи-
нах. Что разрушено в шестнадца-
том веке во время турецкой осады, 
а что во времена последней войны, 
уже мало кто помнит. Пройдясь на-
последок вдоль высоченной и, надо 
отметить, здорово сохранившейся 
городской стены, отправляемся на 
поиски вожделенного ужина. Тур-
ки знают толк в хорошей еде, это 
я уже считаю аксиомой. Северный 
Кипр не исключение, аппетитно 
пахнущие летние площадки и ре-
сторанчики здесь на каждом шагу, 
цены на уровень ниже греческих, а 
качество, ну уж точно не хуже.

На южный Кипр мы возвраща-
лись почти как к себе домой и к 
закату солнца достигли Айя Напы. 
Раньше приезжать в этот городок 
не имело смысла, поскольку ожи-
вает он с наступлением темноты. 
Это признанный тусовочный центр 
Восточной Европы, где на доволь-
но небольшой площади сконцен-
трировано огромное количество 

ночных клубов, кафе и дансингов. 
Компании плавно кочуют из одно-
го заведения в другое, обрастая 
новыми приятелями, знакомства 
здесь заводятся очень легко. На 
входе во многие клубы строгий 
фейс-контроль, безопасности уде-
ляется большое внимание, так же 
как и репутации заведения. Неко-
торые любители ночного отдыха 
зависают в Айя Напе неделями, по 
мне же, больше двух дней, точнее 
ночей здесь делать нечего… 

Так же, как и в близкой по духу 
Греции, на Кипре великое множе-
ство православных монастырей и 
храмов. Один из наиболее инте-
ресных – церковь святого Лазаря 

в Ларнаке. Своим появлением она 
обязана библейскому персонажу, 
который после того, как его вос-
кресил Иисус, выбрал это место 
для дальнейшей жизни. Храм яв-
ляется одной из наиболее чтимых 
христианских святынь, которым 
на протяжении веков поклонялись 
паломники на пути в Палестину. По 
легенде, он основан на том самом 
месте, где святой Лазарь был погре-
бен во второй раз. Здесь же, возле 
храма, имеется чудесная иконная 
лавка, в которой можно приобре-
сти очень многое: от подсвечников 
до византийского флага, весьма 
популярного на Кипре и в Греции. 
Кстати, автором государственного 
флага Республики Кипр является 
турок. Исмет Гюней создал рисунок 
флага в 1960 году. Изображение так 
понравилось президенту Макарио-
су, что он пообещал талантливому 
художнику выплачивать ежегодное 
вознаграждение, но слова своего 
сдержать не смог или не захотел. 

Несмотря на то, что шопинг – не 
самая привлекательная сторона 
Кипра (цены здесь весьма кусачие), 
многие туристы не удерживаются 

и отправляются в набег по магази-
нам и сувенирным лавкам. Рынок 
сувенирной продукции здесь от-
лажен неплохо. Можно порадовать 
себя и друзей самыми разными 
морскими диковинами: от экзо-
тических раковин и засушенных 
морских тварей до ручной работы 
копий античных ваз или бюстиков 
богини любви Афродиты (по ле-
генде вышедшей из морской пены 
именно у берегов этого острова 
и впоследствии получившей свое 
второе имя Киприда). Покупки 
лучше делать в Лимассоле, Пафосе 
или Ларнаке. Цены приблизитель-
но одинаковые. Что же касается 
одежды, то пробежка по много-
численным магазинам может за-

тянуться не на один час, благо, все 
модные бутики располагаются в 
одном районе.

Столица острова – Никосия 
(подобно Берлину в свое время, 
разделенная стеной на две части) 
славится обилием антикварных 
магазинов, большинство которых 
представляют из себя не буржу-
азные салоны, а огромные свалки 
старого хлама. Если потратить 
время на изучение этих развалов, 
то можно найти немало интерес-
ного. А еще Кипр – рай для люби-
телей фруктов: цитрусовые здесь 
дают по три урожая в год. Особо 
экономным туристам можно даже 
не покупать апельсины, а срывать 
прямо с деревьев, которые в изо-
билии растут практически везде. 
Есть и экзотические для нас плоды, 
например, мушмула, слегка напо-
минающая алычу.

Долгое время своеобразным 
символом Никосии была огромная 
статуя первого президента страны 
архиепископа Макариоса, любовь 
к которому у большинства греков-
киприотов переросла в своеобраз-
ный культ. Портреты кумира мож-
но встретить повсюду: и в частных 
домах, и в государственных учреж-
дениях. Целью своей жизни считал 
этот харизматичный политик из-
бавление от британского ига, ино-
гда, правда, слишком радикальны-
ми методами. За что и был прозван 
английскими властями «кровожад-
ным священником». Переживший 
аресты, ссылку и несколько покуше-
ний, он стал олицетворением борь-
бы за независимость. Сейчас мону-
мент Макариосу демонтирован и 
отправлен в своеобразную ссылку 
из центра Никосии в горный район, 
по официальной версии, дабы свои-
ми устрашающими размерами не 
нарушать гармонию компактного 
средневекового города.

В дальних странах с особым тре-
петом вспоминаются знакомые с 
детства имена. На Кипре это ове-
янное славой имя Ричарда Львиное 
Сердце. Своеобразный памятник 
его третьему крестовому походу 
– замок Колосси. Именно здесь, во 
время перехода из Сицилии в Ие-
русалим Ричард венчался со своей 
будущей женой. Может быть, это 
событие положило начало доброй 
традиции жениться именно на 
Кипре (остров – признанный евро-
пейский лидер по количеству за-
ключаемых браков)… При турках 
и англичанах в замке размещались 
тюрьма и военный штаб, а теперь – 
музей средневековья. Еще один из-
вестный бастион – крепость Гирне, 
построенная для защиты острова 
от пиратов, находится в северной 
части острова. Сейчас здесь тоже 
весьма любопытная экспозиция: 
музей кораблекрушений. 

На Кипре много интересных 
мест, но, вероятно, одно из самых 
необычных скрыто под водами 
Средиземного моря. Уже долгие 

годы Кипр борется за право име-
новаться родиной атлантов. По-
мимо него на этот титул претен-
дуют греческий Крит и Мальта. 
По версии американского ученого 
Роберта Сармаста, затонувшая 
цивилизация находилась между 
юго-восточным Кипром и побере-
жьем Сирии. Исследователь про-
вел сканирование морского дна 
на этом участке, и убежден, что 
полученная карта рельефа очень 
напоминает описание Атлантиды, 
которое в свое время тщательно со-
ставил Платон. Верящие в гипотезу 
Сармаста устраивают постоянные 
экспедиции и надеются, что в са-
мом ближайшем будущем их ждут 
великие открытия.

Кипр – остров Афродиты

Многие приезжают на Кипр для приобретения недвижимости, ведь покупая дом здесь, выходцы из стран третьего мира «убивают сразу двух зайцев»: 
это и инвестирование, и возможность получить европейский паспорт. Кризис, конечно, докатился и сюда. За последние два года цены на недвижимость 
упали, но гораздо меньше, чем в других странах Евросоюза. Разумеется, в разных регионах острова цены поменялись неодинаково. Очень подешевел 
Пафос и совсем чуть-чуть Лимассол.

Авгия Панайоту, помощник генерального менеджера строительной компании, объясняет ситуацию так: «Лимассол очень удачно расположен, в самом 
центре острова, отсюда очень удобно добираться как до столицы Никосии, так и до международного аэропорта в Ларнаке, да и до исторического города 
Пафос рукой подать». По ее словам, здесь великолепно развита инфраструктура и хорошее качество застройки. Большинство частных домов имеет свой 
персональный бассейн, систему воздушного кондиционирования, небольшой, но ухоженный садик. Гражданин любой страны, даже нерезидент Кипра, 
может легко приобрести здесь недвижимость. Для этого, если покупатель желает взять банковский кредит, ему понадобится оплатить сорок процентов 
от первоначального взноса, остальные шестьдесят можно взять в кредит в банке. Под небольшие проценты от пяти до шести с половиной годовых. 
Покупатель вносит депозит, документы оформляются в земельном департаменте, после чего он признается собственником и полноценным владельцем 
выбранной им недвижимости. Конечно, в последнее время цены понизились, и это повод купить квартиру или дом именно сейчас.

Если говорить о стоимости, например в Лимассоле, то студию здесь можно прикупить от 80 тыс. евро, квартиру с одной спальней от 100 тыс. евро, 
ну а разговор о вилле можно начинать с 200 тыс. Большинство людей, с которыми довелось пообщаться, советуют приобретать вторичное жилье: 
и подешевле, и качество лучше, поскольку из-за кризиса некоторые стройки то замораживались, то возобновлялись, да и экономить стали многие 
застройщики практически на всем.

Архитектура южного Кипра

Памятник Архиепископу 
Макариосу в Никосии 
(всего за несколько дней 
до переноса)

Фамагуста руины города-
призрака

Крепость Колосси 
неподалеку от Лимассола

Церковь св.Лазаря 
в Ларнаке

Мост влюбленных в окрестностях Айя Напы

Колокола на греческом 
Кипре надолго не 
замолкают

Каждый борется с кризисом по-своему
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НОВЫЙ 
MITSUBISHI 
OUTLANDER 
УЖЕ 
В ПРОДАЖЕ

В автосалонах казахстанских дилеров 

«трех бриллиантов» стартовали продажи 

Mitsubishi Outlander третьего поколения. С 

момента появления в Казахстане автомо-

биля второй генерации в 2007 году дилеры 

марки продали чуть больше 2000 кроссове-

ров. Всего же в нашем регионе (включая Рос-

сию и Украину) было распродано 95 000 ав-

томобилей – шестая часть всех выпущенных 

Outlander XL. И поэтому наш регион остается, 

как любят повторять боссы Mitsubishi Motors, 

неописуемо важным и приоритетным для 

компании, особенно когда дело доходит до 

сегмента SUV. В связи с этим японцы не ста-

ли откладывать новинку в долгий ящик и 

начали продажу Outlander третьего поколе-

ния именно у нас. Пока весь остальной мир 

довольствуется предыдущей моделью, у нас 

на рынке новейший Outlander предлагается 

в пяти комплектациях. Ценой от 5 535 700 до 

7 047 850 тенге (последняя – с «ксеноном», 

монитором, безключевым доступом, каме-

рой и на 18-ых «колесах»). Трансмиссия ис-

ключительно вариатор, моторы (2.0 и 2.4) 

существенных изменений не претерпели, 

привод – только полный. Невзирая на чуть 

подросшую цену, Иджима Акиеджи, испол-

нительный директор «РОЛЬФ Импорт Казах-

стан», поведал, что в РК планируют продать 

как минимум 300 новейших автомобилей к 

концу текущего года. Прогноз вполне осу-

ществим, учитывая, что конкуренты тоже 

не дремлют. А они прежние, главные из 

них – только что обновленный Kia Sorento, 

Toyota RAV4 (автомобили нового поколения 

появятся в первой половине 2013-ого), абсо-

лютно новый Hyundai Santa Fe и стареющий 

Nissan X-Trail. Переломным этапом в жизни 

Outlander станет эковерсия PHEV, которую 

совсем скоро покажут в Париже. Подзаряжа-

емый от электросети гибрид будет первым 

серийным автомобилем подобного класса. 

«Электро Аутлэндер» с запасом хода в 55 км 

только на электромоторах в Казахстане поя-

вится во второй половине 2013 года. 

ROLLS-ROYCE 
КРОССОВЕР?

В компании Rolls-Royce всерьез рассма-

тривают возможность появления люксового 

кроссовера, с помощью которого удастся рас-

ширить модельный ряд марки. Как сообщает 

издание Inside Line со ссылкой на члена совета 

директоров марки Харальда Крюгера, в насто-

ящий момент «верха» компании занимаются 

обсуждением появления новых моделей, за 

счет которых легендарному производителю 

люксовых авто удастся открыть для себя но-

вые рыночные сегменты. Правда, говорить на 

данный момент о сроках появления и прочих 

подробностях кроссовера «а-ля» EXP-9F, как у 

Bentley, пока не приходится. Кроме того, в ку-

луарах подвластного BMW Rolls-Royce ходят 

слухи, что в скором времени в гамме седанов 

британской марки пропишется еще более 

люксовая модель, которая будет дороже ны-

нешнего Phantom. Ожидается, что стартовая 

цена на авто составит более $500 000. Также 

в скором будущем на мировой рынок выйдут 

и модификации Rolls-Royce Ghost в кузовах 

«купе» и «кабриолет».

У EVOQUE 
ПОЯВИТСЯ 
МЛАДШИЙ БРАТ

Окрыленное успехом Evoque, руководство 

Jaguar-Land Rover заявило о намерениях соз-

дать кроссовер меньших размеров. По данным 

индийской компании  Tata Motors – нынеш-

него владельца марок Jaguar и Land Rover – 

за первое полугодие текущего года в Европе 

было реализовано 27 685 трех и пятидверных 

Range Rover Evoque, что немногим меньше 

проданных за этот же период остальных моде-

лей марки Land Rover вместе взятых – 29 891 

единица. Всего же, с момента появления на 

рынке в прошлом году, люксовый кроссовер 

разошелся по миру тиражом более чем в 90 

тысяч. Кроме того, на фоне растущих зака-

зов на Evoque производственным мощностям 

в Хейлвуде впервые за всю свою 50-летнюю 

историю завода пришлось перейти на кру-

глосуточный режим работы. Показательный 

успех самого компактного в семействе Land 

Rover «проходимца» побудил топ-менеджмент 

материнской Tata Motors задуматься о созда-

нии кроссовера еще меньших размеров. Так, 

в своем интервью шеф-дизайнер марки Land 

Rover Герри МакГоверн заявил, что создание 

более компактного SUV обусловлено, прежде 

всего, общемировым трендом на автомобили 

подобной категории, поэтому компания Land 

Rover намерена двигаться именно в данном 

направлении. Говорить о сроках релиза само-

го маленького Land Rover пока рано, однако в 

списке потенциальных конкурентов в нише 

люксовых «паркетников» значится имя Audi. 

Последний, как известно, готов значительно 

расширить свою линейку «Q-шников», где 

помимо промежуточных Q6 и Q4, в производ-

ственные планы немецкой компании так же 

вошел субкомпактный Q1. 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

Свидетельство 

о постановке 

на учет 

N 12031-Г,  

выдано Комитетом информации и архивов, 

Министерства связи и информации Республики 

Казахстан от 03.10.2011 г.  Собственник и издатель 

газеты:  ТОО “Издательский дом  Капитал”

Газета  является  членом  организации 

“Project Syndicate”.

Виктория Говоркова, 
главный редактор, 

govorkova@kazmg.kz 

Ольга Веселова, 
заместитель главного 

редактора, veselova@kazmg.kz 

Бибинор Танельбаева, 
руководитель on-line проекта

Евгения Рассохина, 
проект-менеджер, zhenya@kazmg.kz

Отдел дистрибуции – 333-45-45

Алишер Абдулин, редактор (спорт),

Журналисты: 

Венера Гайфутдинова, Олег Ни, 
Аскар Кульжанов, Ирина Лукичева, 
Вероника Сабитова, 
Аманжол Сагындыков
Корректор: Владимир Плошай
Верстка: Рустем Еспаев
Web-мастер: Андрей Назаренко

Мнение авторов публикаций не обязательно 

отражает мнение редакции. 

Коммерческий  департамент – 266-39-39, 333-45-45

Адрес редакции: Казахстан, 050057, 

г. Алматы, ул. Мынбаева, 53/116 

(уг. Клочкова), офис 401.  

Тел.: +7 (727) 266-73-34, 266-25-12

Подписной индекс 65009  в каталогах 

АО «Казпочта»,  ТОО «Евразия пресс», 

ТОО «Эврика-пресс»,  ТОО «Казпресс»

Ответственность за содержание рекламы 

и объявлений несут рекламодатели. 

Рукописи не возвращаются и не рецензируются. 

При перепечатке ссылка на «Капитал.kz» 

обязательна.

Официальный сайт: www.kapital.kz
Подписано в печать 26.09.2012 г.  Заказ N 2281. 

Общий тираж 40000 экз.  Газета отпечатана 

в типографии:  ТОО «РПИК «Дxуiр»,  г. Алматы, 

ул. Калдаякова, 17, тел.: 273-12-04, 273-12-54

C
itroën выпустит две новые моде-
ли ограниченной серии DS4 и DS5 
Pure Pearl. Обе покрыты белой пер-

ламутровой краской, имеют блестящие 
хромированные детали и 18-дюймовые 
легкосплавные диски. Модели Pure Pearl 
особенно хороши с кожаной обивкой кре-
сел в стиле ремешка для часов – классиче-
ской особенностью серии DS – и теплым 
коричневым цветом с синей наружной 
прострочкой.

Что касается оборудования, модели 
ограниченной серии оснащены навига-
тором eMyWay, ксеноновыми передними 
фарами со стеклоочистителями, перед-
ним и задним парктрониками и системой 
Citroën eTouch.

DS4 Pure Pearl оснащен двигателем HDi 
160 с автоматической коробкой передач. 
Эта мощная силовая установка наилуч-

шим образом подходит к динамичному и 
изысканному DS4.

Также состоится мировая премьера 
новой версии Citroën C3 Picasso. Обнов-
ленный стиль создается новыми шевро-
нами и светодиодами. Предлагаются два 
цвета кузова – белый Nacré и синий Encre 
– в сопровождении с новой внутренней 
обивкой из ткани и кожи. На C3 Picasso 
устанавливаются 15-дюймовые и 16-
дюймовые легкосплавные диски.

Новый C3 Picasso поставляется со 
спутниковой навигационной системой 
eMyWay с штырьковым и USB-разъемом 
и автоматическим устройством 
Bluetooth. Система может подключаться 
к камере заднего вида для облегчения 
маневров. Другая особенность – проти-
вотуманные фары со статическим боко-
вым светом, электрохромное зеркало 

заднего вида и светодиодное освещение 
на потолке.

Citroën C4 Aircross, запущенный в про-
изводство в апреле, заново интерпрети-
рует стиль классического компактного 
внедорожника, благодаря комбинации 
дизайна со строгим и элегантным дизай-
ном и передовой технологии с полным 
набором оборудования. Предлагаются ва-
рианты с полным и передним приводом с 
двигателем HDi 115 и выбросом CO2 не бо-
лее 119 г/км. Модель отлично адаптирова-
на к современным городским условиям.

Версия «повышенной комфортности» 
Citroën C4 нацелена на высший сегмент 
международных рынков. Citroën C4 L бу-
дет продаваться с начала 2013 года в Китае 
и чуть позже в этом же году в России.

Citroën C-Elysée вобрал в себя все пре-
имущества Citroën в его технологическом 

и дизайнерском опыте. Модель появится 
в конце 2012 года. Citroën C-Elysée будет 
оснащаться двумя новыми бензиновыми 
двигателями: VTi 72 – силовой агрегат 
нового поколения – призван оптимизи-
ровать производительность (72 л. с., кру-
тящий момент 110 Нм при 3000 об/мин), 
расход топлива (от 5 л/100 км и 115 г CO2 
на км, что на 22% лучше по сравнению с 
предыдущим двигателем 1.4i) и долговеч-
ность даже в сложных условиях эксплуа-
тации. Двигатель будет работать в паре с 
5-ступенчатой механической или робо-
тизированной коробкой переключения 
передач. VTi 115 будет устанавливаться в 
сочетании с ручной или автоматической 
коробками переключения передач. 

Кроме того, на стенде будут представле-
ны электромобили C-ZERO, DS3 Electrum и 
концепт-кар Numero 9. (autorambler.ru)

Калифорнийский 
губернатор Джерри Браун 
подписал законопроект, 

легализующий тестирование 
на общественных автодорогах 
транспортных средств, 
управляемых автоматикой, 
сообщает Reuters

Ранее аналогичные законопроекты о раз-
решении роботизированных автомобилей 
на дорогах были приняты в американских 
штатах Невада и Флорида. По данным 
телекомпании ABC, над собственным ана-
логом закона об автомобилях с автопило-
том работают также власти штата Гавайи. 
Хотя массовое производство подобных ав-
томобилей вряд ли начнется в ближайшие 

годы, компании-разработчики не имеют 
права вести тестирование транспортных 
средств с функцией автопилота до приня-
тия соответствующего закона.

Церемония подписания законопроекта 
в Калифорнии состоялась в штаб-квартире 
компании Google, которая с 2010 года раз-
рабатывает интеллектуальные системы, 
позволяющие автомобилям ездить по 
обычным дорогам без помощи водите-
ля. Система управления автомобилями-
«беспилотниками» от Google основывается 
на данных видеокамер, радаров, лазерных 
сенсоров, а также навигационной базе 
данных.

«Мы видим, как научная фантастика 
становится реальностью завтрашнего 
дня», – заявил г-н Браун.

Новый закон вступит в силу в Кали-
форнии в следующем году. В нем пропи-

саны эксплуатационные качества и нормы 
безопасности для тестирования роботизи-
рованных автомобилей, а также условие, 
что при необходимости водитель возьмет 
управление транспортным средством в 
свои руки.

«Думаю, что автомобили с функцией 
автопилота смогут значительно улучшить 
качество жизни», – заявил Сергей Брин, 
создатель Google, упоминая, в частности, 
слабовидящих людей и людей, принявших 
алкоголь.

В то же время, по его словам, Google не 
намерена создавать собственные автомо-
били, а ориентируется на партнерство с 
существующими автопроизводителями.

В нынешних экспериментах Google уча-
ствует автопарк на шесть машин Toyota 
Prius и одной Audi TT. По данным на фев-
раль, автомобили компании проехали 
за два года более 1,6 тыс. километров в 
автономном режиме в условиях обычно-
го дорожного движения. Чтобы избежать 
обвинений в нарушении правил дорож-
ного движения, за рулем автомобилей все 
же находился сотрудник компании, кон-
тролировавший действия искусственного 

интеллекта, но не принимавший участия 
в управлении.

Большую часть тестовых километров 
машины преодолели без происшествий, 
однако в августе прошлого года один из 
беспилотных автомобилей Google по-
пал в аварию – врезался в другой автомо-
биль. Однако, как заявили представите-
ли компании, авария случилась по вине 
водителя-человека, который сидел в са-
лоне и временно взял на себя управление 
роботизированным автомобилем.

В число производителей, также раз-
рабатывающих технологии автономного 
управления автомобилями, входят BMW, 
Ford, General Motors, Honda, Hyundai, 
Mercedes , Nissan, Toyota, Volkswagen, Volvo 
и другие. Так, в лондонском аэропорту Хи-
троу курсируют 22 беспилотных электро-
мобиля, которые доставляют пассажиров 
от терминала к парковке, расположенной 
примерно в двух километрах. Каждый ми-
кроавтобус вмещает до четырех человек с 
багажом. Передвигаются эти электромо-
били по специально выделенным полосам, 
что практически исключает возможность 
аварии. (vz.ru)

Citroën готовит 
парижские сюрпризы

Роботы среди нас


